
Принцип 
заимодатский
Банки наращивают 
выдачу ипотечных 
кредитов

Банкиры решили поддержать 
 интерес к ипотеке, долги насе-
ления по которой уже превысили 
9 трлн руб. В конце января—нача-
ле февраля ряд крупных кредит-
ных организаций либо продлили 
декабрьские акционные про-
граммы, либо улучшили условия 
кредитования. Несмотря на ре-
кордный объем выдач в декабре, 
банкиры все еще видят на рынке 
платежеспособный спрос и все 
активнее борются за качествен-
ных заемщиков.

Сбербанк 1 февраля сообщил 
о пролонгации акции, которая по-
зволяет снизить ставку по ипотечно-
му кредиту на 0,3 процентного пун-
кта (п. п.) при использовании сервиса 
«Электронная регистрация». В этот 
же день ВТБ снизил с 30% до 20% пер-
вый взнос на ипотеку по двум доку-
ментам (паспорт и СНИЛС). В конце 
января Райффайзенбанк и Юникре-
дит-банк опустили ставки по ипо-
теке — на 0,10 п. п. и на 0,2–0,6 п. п. 
 соответственно.

Банк «Дом.РФ» продлил новогод-
нюю акцию со снижением ставок 
на 0,5 п. п. по ипотеке до конца фев-
раля, банк «Россия» увеличил сумму 
кредитования по «военной ипоте-
ке», а Совкомбанк, не проявлявший 
ранее активной динамики в ипотеч-
ном сегменте (за январь—ноябрь 
2020 года портфель вырос на 9%), за-
пустил рефинансирование.

«В период пандемии даже при 
снижении ограничительных мер 
важно предоставлять клиентам сер-
висы, позволяющие и мотивиру-
ющие по возможности полностью 
исключить посещение публичных 
мест»,— говорят в Сбербанке. В ВТБ 
считают, что спрос на ипотеку сохра-
няется, поэтому нужно «повышать 
ее доступность» и упрощать процесс 
«для тех, кто хочет оперативно полу-
чить одобрение кредита без предо-
ставления документов о доходе и за-
нятости за сутки».

Потенциал спроса далеко не ис-
черпан, соглашается директор ипо-
течного бизнеса банка «Дом.РФ» 
Игорь Ларин. «В новом году мы на-
блюдаем сохраняющуюся динами-
ку роста <…>, ожидаем, что до кон-
ца февраля условиями нашей акции 
воспользуются заемщики, кото-
рые перенесли решение по улучше-
нию жилищных условий на начало 
года»,— добавил он. «Мы ожидали, 
что банки начнут снижение ставок 
в январе, и решили сыграть на опе-
режение»,— говорит руководитель 
направления по развитию ипотеч-
ного кредитования Райффайзенбан-
ка Антон Красильников.

В Совкомбанке более 8 млн кли-
ентов, и часть из них имеют ипотеч-
ные кредиты в сторонних банках.
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Не время есть
ВВП по итогам прошлого года сократился на семейное недопотребление

Опубликованная Росстатом предвари-
тельная оценка экономического спада 
в РФ в 2020 году — 3,1% — существен-
но лучше консенсус-прогнозов и ожи-
даний госведомств. И хотя оценка ди-
намики ВВП во время эпидемии может 
быть позже ухудшена, Россия, види-
мо, действительно прошла коронави-
русный спад лучше большинства круп-
ных экономик мира — возможно, в силу 
того, что потенциал ее докризисного ро-
ста был несколько недооценен. Вместо 
спада в ряде крупных отраслей, в том 
числе в промышленности, наблюдалась 
стагнация. Основной же удар кризиса 
2020 года приняли на себя домохозяй-
ства, снизившие и конечное потребле-
ние на 8,6%, и валовое накопление. 
Напротив, масштабы будущего вос-
становления экономика, судя по воз-
росшим в конце года запасам, склонна 
была переоценивать.

По предварительным данным Росстата, 
снижение экономики России в 2020 году 
оказалось максимальным за последние 
одиннадцать лет — 3,1%. Тем не менее теку-
щая оценка оказалось заметно лучше про-
гнозов ЦБ (минус 4–5%), Минэкономики 
(минус 3,9%) и консенсус-прогнозов инфор-
магентств Reuters (минус 3,7%), Bloomberg 
(минус 3,6%) и «Интерфакса» (минус 3,6%) 
на конец года.

Столь неожиданно хороший результат, 
вероятнее всего, связан с улучшением Рос-
статом внутриквартальной динамики ВВП 
в 2020 году, так как по данным за январь—
сентябрь экономика снизилась на 3,4% и, ис-
ходя из текущей динамики, в четвертом квар-
тале спад должен был замедлиться до 2,5%. 
В то же время, судя по слабой динамике част-
ного потребления (см. „Ъ“ от 28 января) и рез-
кому сжатию чистого экспорта в конце года 
(см. „Ъ“ от 27 января), это кажется маловеро-
ятным. «В целом динамика промышленно-
сти в четвертом квартале 2020 года удержала 
показатели ВВП от ухудшения, но дальней-
шее восстановление в первом квартале 2021 
года будет более медленным»,— считает 
Дмитрий Полевой из «Локо-инвест».

Александр Исаков из «ВТБ-Капитала» по-
лагает, что показатель ВВП, оказавшийся 
лучше ожиданий в 2020 году, и недавнее по-
вышение оценки роста экономики до 2% 
в 2019 году могут свидетельствовать о том, 
что базовый потенциальный рост россий-
ской экономики может оцениваться в 2%, 
а не в 1,5%, как это принято было считать в те-
чение 2020 года. Впрочем, Олег Засов из Ин-
ститута исследований и экспертизы ВЭБа 
не исключает, что с появлением актуальных 
данных от малого и среднего бизнеса оценка 
динамики ВВП в 2020 году может ухудшить-
ся. «Несмотря на то что цифра в 3,1% еще мо-
жет корректироваться как вверх, так и вниз 

после анализа поступающих данных, уже 
очевидно, что Россия прошла 2020 год луч-
ше, чем большинство других крупных эко-
номик»,— отметила замглавы Минэконо-
мики Полина Крючкова, добавив, что этому 
послужили меры поддержки правительст-
вом граждан и бизнеса, смягченные бюджет-
ная и денежно-кредитная политики и свобо-
да регионов в выборе реакций на вторую 
волну пандемии.

В пользу пересмотра в сторону повыше-
ния квартальных оценок Росстатом свиде-
тельствуют итоговые данные о производ-
стве ВВП, согласно которым производство 
добавленной стоимости в госуправлении, 
здравоохранении, науке и прочих услугах 
оказалось заметно выше, чем по итогам де-
вяти месяцев, отмечает господин Засов. 
Между тем и текущая годовая оценка произ-
водства добавленной стоимости свидетель-
ствует, что основной удар «коронакризи-
са» пришелся на домохозяйства и отрасли, 

ориентированные на частный внутренний 
спрос. Так, самое заметное снижение добав-
ленной стоимости обнаруживается в дея-
тельности домохозяйств как работодателей 
и производителей товаров и услуг — на 26%. 
За ней следует деятельность гостиниц и об-
щепита, где спад был на уровне 24%, а закры-
вают тройку наиболее пострадавших отра-
слей услуги культуры и спорта (спад на 11%). 
В относительном выигрыше оказались фи-
нансовый и страховой сектор (по итогам 
года прибавил 7,9%), а также госуправление, 
обеспечение военной безопасности и со-
циальное обеспечение, выросшие на 2,5%. 
В промышленности, здравоохранении, стро-
ительстве и сельском хозяйстве обнаружи-
вается стагнация по итогам года — главным 
результатом эпидемии для них является от-
сутствие роста или падения выпуска.

О заметных экономических потерях на-
селения в кризисе свидетельствует и стати-
стика использования ВВП. Снижение расхо-
дов домохозяйств на конечное потребление 
составило 8,6%. Конечное же потребление 
сектора госуправления и НКО, обслужи-
вающих домохозяйства, выросло по срав-
нению с 2019 годом на 3,9%, «прежде всего 
из-за увеличения расходов на здравоохране-

ние и другие виды деятельности, связанные 
с борьбой с пандемией COVID-19», обмечают 
в Росстате. Заметный вклад в снижение ВВП 
внесло и опережающее сокращение импор-
та на 13,7% по сравнению с менее значитель-
ным спадом экспорта — на 5,1%, хотя уже 
в четвертом квартале 2020 года, как уже от-
мечал „Ъ“, восстановление импорта оказа-
лось очень быстрым, а сам он фактически 
сравнялся с показателем соответствующего 
квартала 2019 года.

Отдельный интерес вызывают данные 
о валовом накоплении, которое сократилось 
на 4,2% за счет накопления основного капита-
ла, включая ценности (минус 6,2%), тогда как 
доля запасов в структуре использования ВВП 
выросла с 1,7% в 2019 году до 2,1% в 2020 году. 
«Прирост запасов материальных оборотных 
средств увеличился в основном за счет произ-
водственных запасов на предприятиях, эко-
номическая активность которых в условиях 
введенных ограничений снизилась»,— от-
мечают в Росстате, что свидетельствует о пе-
реоценке промышленностью уровня вос-
становительного спроса, на что указывали 
и опросы Института Гайдара в конце года.
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В отношениях Украины 
и России наступило 
потребление
Импорт российской электроэнергии  
вновь актуален

Украина возобновила импорт российской 
электроэнергии в определенные часы 
на фоне морозов и нехватки угля для ТЭС. 
Объемы незначительные, но украинским 
потребителям это может быть выгод-
но, считают аналитики, оценивая себе-
стоимость российской электроэнергии 
в $25 за 1 МВт•ч. Однако Киев обсужда-
ет возможность вскоре снова запретить 
поставки из РФ, что, по мнению экспер-
тов, должно помочь украинским энерго-
компаниям повысить тарифы и загрузить 
собственные ТЭС.

Украина возобновила импорт электроэ-
нергии из России. В понедельник, 1 февра-
ля, украинские потребители планировали 
покупку из РФ в объеме до 1 млн кВт•ч в те-
чение шести часов с интервалами, по дан-
ным сайта ENTSO-E (единая энергосистема 
Европы). В «Интер РАО» (оператор экспор-
та-импорта РФ) подтвердили начало коммер-
ческих поставок на Украину «в тестовом ре-
жиме на конкурсной основе по предоплате». 
Объемы поставок в данный момент незна-
чительные, отметили в холдинге. Согласно 
данным «Укрэнерго» (оператор энергосисте-
мы Украины), доступ к межгосударственно-
му сечению «Россия—Украина» на суточных 
аукционах на 1–2 февраля купила компания 
«ОНК-групп».

Украина периодически вводит, а затем от-
меняет запрет на импорт электроэнергии 
из России. Впервые поставки прекратились 
в 2015 году, но в 2019 году вновь были вос-
становлены на несколько месяцев. В середи-
не декабря 2020 года украинский госрегуля-
тор в сфере энергетики вновь получил право 
на торговлю с Россией и Белоруссией.

Основу украинской энергетики составляют 
тепловая генерация и старые атомные энерго-
блоки. Общая установленная мощность энер-
госистемы — 54,5 ГВт. При этом мощность 
угольных ТЭС составляет 17,24 ГВт, мощность 
АЭС — 13,8 ГВт, а мощность ТЭС на газе и мазу-
те — 4,6 ГВт, остальное — ГЭС и ВИЭ.

В середине января Украина столкнулась с се-
рьезным внутренним энергодефицитом из-за 
морозов. Еще в конце прошлого года укра-
инским энергетикам пришлось максималь-
но загружать угольные ТЭС из-за длительного 
ремонта Запорожской АЭС и снижения выра-
ботки на ВИЭ. В результате к середине января 
запасы угля на тепловых станциях сократились 
до исторического минимума, заявляли в «Укрэ-
нерго». Украине помогли поставки из Белорус-
сии: с 3 января страна возобновила импорт 
и постепенно стала наращивать объемы (сей-
час поставки превышают 9,5 млн кВт•ч в сутки).
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Массовики-идейники
В российских школах  
появятся советники-воспитатели

Появление студентов и старшеклассни-
ков на несанкционированных митингах 
вновь заставило российских чиновников 
задуматься о том, как еще усовершен-
ствовать воспитательную работу с уча-
щимися. Министр просвещения Сер-
гей Кравцов сообщил, что в 2022 году 
во всех регионах России пройдет кон-
курс на должность советников директо-
ров школ по воспитанию. В нынешнем 
году конкурс пройдет в десяти пилотных 
регионах. За проект в значительной мере 
отвечает созданное в 2015 году Россий-
ское движение школьников (РДШ), кото-
рое курируется администрацией прези-
дента. Исполнительный директор РДШ 
Ирина Плещева пояснила „Ъ“, что буду-
щие воспитатели должны будут говорить 
с детьми на их языке, в том числе о поли-
тике и митингах.

О том, что уже в 2022 году во всех ре-
гионах России могут пройти конкурсы 
на должности советников директоров школ 
по воспитанию и работе с детскими объе-
динениями, министр просвещения Сергей 
Кравцов сообщил, выступая в Совете феде-
рации 27 января. По его словам, такой кон-
курс под названием «Навигаторы детства» 
уже реализуется в десяти пилотных регио-
нах, и уже с 1 марта ставки советников-вос-
питателей появятся в Брянской, Вологод-
ской, Калининградской, Нижегородской, 
Омской, Сахалинской, Тюменской и Челя-
бинской областях, в Ставропольском крае 
и в Севастополе.

По словам осведомленного источника „Ъ“, 
близкого к АП, проектом по подготовке буду-
щих воспитателей занимается Российское 
движение школьников (является сооргани-
затором конкурса вместе с Минпросвеще-
ния), которое курируется внутриполитиче-
ским блоком АП. Исполнительный директор 
РДШ — 33-летняя Ирина Плещева, в прош-
лом работавшая в Общероссийском народ-
ном фронте, правительстве Подмосковья 
и движении «Наши». По данным „Ъ“, госпо-
жа Плещева взаимодействует с президент-
ским управлением по общественным проек-
там. Напомним, РДШ было учреждено указом 
президента Владимира Путина в 2015 году 
под эгидой Росмолодежи для воспитания под-
ростков и «формирования личности на осно-
ве присущей российскому обществу системы 
ценностей». Часть экспертов тогда сравнили 
РДШ с советской пионерской организацией.

Советовать советник будет не только ди-
ректору, но и ученикам: «Задача в том, что-
бы воспитатель в первую очередь именно 
общался с молодежью,— говорит источник 
„Ъ“.— У них есть запрос, чтобы с ними об-
щались на политические темы, в том числе 
и по поводу митингов».

Министр Сергей Кравцов, выступавший 
перед сенаторами через несколько дней после 
несанкционированной акции сторонников 
господина Навального 23 января, тоже упомя-
нул «недавние события», которые, с его точки 
зрения, показали, как важна тема воспитания.
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Ритейлер отказывается 
от небольших магазинов

деловые  
новости

Экономика России в 2020 году 
выглядела относительно бодрой 
с поправкой на обстоятельства — 
но домохозяйствам было 
сложнее, чем промышленности  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Подписной  
индекс 50060
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доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в январе 2021 года, сообщил вчера Минфин. В 
сравнении с декабрем 2020 года ($49,37) среднемесячная цена барреля российского сорта нефти вырос-
ла на $5,04. Год назад, по итогам января 2020-го, она составляла $61,67 за баррель. Месячный минимум 
с начала стартовавшего весной 2020 года нового цикла падения цен на нефть был зафиксирован в апреле: 
тогда Urals стоила в среднем лишь $18,22 за баррель. После возобновления сделки ОПЕК+ уже в июне 
средняя цена российской нефти восстановилась до $41,93. В итоге в среднем по году Urals в 2020-м 
стоила $41,73 за баррель, что более чем на треть ниже уровня 2019 года $63,59 за баррель.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Региональный долг  
пошел в рост

По итогам 2020 года общий госу-
дарственный долг российских ре-
гионов вырос на 18% и достиг 
2,5 трлн руб., сообщил Минфин 
на своем сайте со ссылкой на пер-
вого заместителя главы ведомства 
Леонида Горнина. Несмотря на та-
кой сильный рост, первый замми-
нистра считает, что структура долга 
по итогам года улучшилась. Он объ-
ясняет это тем, что более полови-
ны прироста долга (56%) пришлось 
на практически бесплатные бюд-
жетные кредиты федерального цен-
тра. Задолженность перед банка-
ми даже несколько сократилась 
(на 5,6 млрд руб.), а рост рыночно-
го долга пришелся на размещае-
мые регионами облигации, которые 
позволяют привлекать более длин-
ные деньги при меньших расходах 
на обслуживание.

Между тем агентство АКРА 
в своем обзоре отмечает, что про-
изошедший рост регионального 
госдолга прервал тенденцию по-
следних трех лет к снижению этого 
показателя (см. график). Сопоста-
вимыми темпами долговая нагруз-
ка росла только в 2013–2014 годах, 
когда началось интенсивное испол-
нение майских указов президента.

Эксперты АКРА согласны, что 
полугодовые бюджетные креди-
ты позволили избежать традицион-
ного роста долга регионов перед 
банками. Однако, отмечают они, 
займы были выданы в рамках анти-
кризисных мер, и через полгода их 
нужно будет возвращать или рефи-
нансировать. 

Агентство отмечает, что 
по итогам 2020 года выросла 
и  относительная долговая нагруз-
ка регионов (соотношение долга 
к налоговым и неналоговым дохо-
дам), чего также не наблюдалось 
уже несколько лет. Это объясня-
ется не только увеличением объе-
ма долга, но и снижением этих до-
ходов территорий на 2% в срав-
нении с 2019 годом. «Совокупная 
долговая нагрузка субъектов по 
итогам 2020 года составила 27% 
против 23% годом ранее»,— ука-
зывает АКРА. В Минфине, уточ-
няя, что уровень долговой нагруз-
ки на 1 января 2021 года соста-
вил 27,3%, заявляют, что это су-
щественно ниже максимальных 
значений, зафиксированных по-
сле кризиса 2014 года,— 36,5%. 
«Таким образом, долговая нагруз-
ка регионов остается на безопас-
ном уровне, который примерно 
соответствует уровню конца 2012 
года»,— приводит ведомство сло-
ва Леонида Горнина.

Вадим Вислогузов

ОБЪЕМ ГОСДОЛГА РЕГИОНОВ РФ
(МЛРД РУБ.)    ИСТОЧНИКИ: МИНФИН, АКРА.
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«Большинство предпринимате-
лей сумели адаптироваться к но-
вым условиям и перестроить свою 
работу,— считает Полина Крючко-
ва.— Показатель российского ВВП 
в 2021 году будет зависеть от выпол-
нения Общенационального плана 
восстановления экономики, а также 
от скорости вакцинации». В ЦМАКП 
при этом в конце года отмечали «яв-
ные риски перерастания эпидеми-
ческого кризиса в общеэкономиче-
ский — судя по тому, что в рознич-
ной торговле и по платным услугам, 
опирающимся на потребительский 
спрос, провал не преодолен». Январ-

ские данные о потреблении пока не 
фиксируют явных улучшений, а не-

который рост производственной 
активности в январе, которую фик-

сирует индекс PMI, по мнению ана-
литиков центра, «имел во многом 
конъюнктурный характер, так как 
преимущественно был обусловлен 
крайне слабым выездным турпо-
током в новогодние праздники на 
фоне многократного (не менее чем 
впятеро) снижения зарубежных но-
вогодних поездок при ощутимом 
росте внутренних (на десятки про-
центов для наиболее популярных 
городов России)».

По мнению Дмитрия Долгина из 
ING, дальнейшее восстановление 
будет зависеть от способности пра-
вительства улучшить настроения 
в частном секторе, с чем соглаша-
ются и другие аналитики. «В целом 

наши основные опасения по-преж-
нему связаны с потреблением и рын-
ком труда»,— заключает Дмитрий 
Полевой. Как отмечал „Ъ“, сейчас 
граждане пока предпочитают сбе-
режения в наличной валюте и бан-
ковские депозиты кредитам и потре-
блению. Олег Засов, в свою очередь, 
не исключает, что приближающие-
ся выборы смогут заставить государ-
ство увеличить выплаты гражданам. 
В любом случае, сценарий выхода из 
кризиса во многом будет зависеть 
от психологических факторов — 
в «постковидную идею» экономиче-
ского роста поверят или не поверят.

Алексей Шаповалов,  
Дмитрий Бутрин

Не время есть

Германия, Франция и Испания 
по итогам четвертого кварта-
ла 2020 года показали лучшую 
по сравнению с ожиданиями ди-
намику ВВП. Размер экономики 
Франции в октябре—декабре со-
кратился на 1,3% к предыдущему 
кварталу, показатели же Герма-
нии и Испании после восстанови-
тельного роста третьего кварта-
ла остались положительными — 
0,1% и 0,4% увеличения соответ-
ственно. Эксперты отмечают, 
что в первом квартале 2021 года 
динамика ВВП в первую очередь 
будет зависеть от жесткости ан-
тиковидных ограничений.

Экономика Германии в 2020 году 
сократилась в размерах на 5%, сви-
детельствуют данные официальной 
статистики. При этом по итогам чет-
вертого квартала ВВП этой страны 
вырос на 0,1% в квартальном выра-
жении — после роста 8,5% в треть-
ем. Год к году показатель четвертого 

квартала сократился на 2,9%. Основ-
ными драйверами прироста в октя-
бре—декабре стали строительный 
сектор и экспорт. На 2021 год из-за 
сохранения «ковидных» ограниче-
ний правительственный прогноз 
восстановительного роста ВВП сни-
жен с 4,4% до 3%. Пока же сообщает-
ся, что по итогам января число без-
работных в Германии уже выросло 
на 193 тыс. человек. Уровень безра-

ботицы в стране, впрочем, остался 
без изменений — 6%.

ВВП Франции по итогам прошло-
го года просел на 8,3%, сократившись 
в четвертом квартале на 1,3% в квар-
тальном выражении (это меньше, 
чем ожидалось). В третьем кварта-
ле фиксировался рост на 18,5%. В го-
довом выражении показатель чет-
вертого квартала сократился на 5%. 
В четвертом квартале во Франции па-

дало в первую очередь потребление 
(минус 6,8% год к году), капвложения 
сократились лишь на 3,2%. Экспорт 
за год сжался на 11%, хотя в четвер-
том квартале статистикой зафикси-
рован рост на 4,8%.

Испанская экономика в 2020 году 
сжалась сильнее двух выше назван-
ных — на 11%. Тем не менее это лучше 
прогнозов — Международный валют-
ный фонд, к примеру, ожидал более 
глубокий спад, на 12,8%. В четвертом 
квартале 2020-го и здесь неожиданно 
зафиксирован рост — на 0,4% квартал 
к кварталу. Восстановление поддер-
жали рост потребления и увеличение 
государственных расходов. Безрабо-
тица в Испании за квартал также не-
значительно снизилась — до 16,13% 
(в 2019-м ее уровень составлял 14,1%).

Напомним, по итогам третье-
го квартала ВВП стран зоны евро 
год к году вырос на 12,4%, тогда как 
во втором был спад на 11,8%, в пер-
вом — на 3,7% в годовом выражении.

В ING Bank отмечают, что темпы 
роста в первом квартале 2021 года во 
всех трех экономиках будут зависеть 
в первую очередь от жесткости свя-
занных с пандемией ограничений. 
Там фиксируют, что в странах сохра-
няется расхождение между более 
быстрыми темпами восстановления 
в промышленности и более медлен-
ными в секторе услуг.

Однако в завершившемся янва-
ре и в промышленности зафиксиро-
вано некоторое ослабление деловой 
активности. По данным Markit, зна-
чение индекса менеджеров по закуп-
кам в немецкой промышленности 
в январе составило 57,1 пункта про-
тив 58,3 в декабре. В Испании PMI 
в промышленности в январе сокра-
тился до 49,3 пункта против 51 в де-
кабре. А во Франции — до 51,1 пун-
кта против 51,6. В целом же по зоне 
евро январский показатель — 54,8 
пункта против 55,2 в декабре. 

Татьяна Едовина

Европейские экономики притормозили падение
Германия и Испания сохранили рост ВВП

Динамика элементов использования ВВП, в постоянных ценах, % год к году
 2019 2020

Валовый внутренний продукт 2 -3,1

   в том числе:  

расходы на конечное потребление 2,9 -5,2

   — домохозяйств 3,2 -8,6

   — госуправления 4 2,4

   — некоммерческих организаций, обслуживающих домохозяйства 2,5 -0,2

Валовое накопление 3,2 -4,2

   в том числе валовое накопление основного капитала 1,5 -6,2

Экспорт 0,9 -5,1

Импорт 3,5 -13,7

Источник: Росстат.  

ИСТОЧНИК: ЕВРОСТАТ.–8

–6

–4

–2

0

2

4

I II III IV2020

0

–0,3
–1,0 –1,4

–2,9

–0,1

1,3
0,1

–1,3

0,4

3,1

–7,5

ДИНАМИКА ВВП ГЕРМАНИИ, ФРАНЦИИ И ИСПАНИИ (% К ПРЕДЫДУЩЕМУ КВАРТАЛУ)

Германия Франция Испания

с1

ЦБ ужесточит требования к про-
дажам физлицам полисов добро-
вольного страхования. Компании 
обязаны будут разместить на стра-
ницах информационного докумен-
та о продукте более десяти пун-
ктов о нем, включая примеры отка-
зов в выплате, изложенные «про-
стым языком без мелкого шриф-
та». Каждую страницу клиент дол-
жен подписать (при покупке он-
лайн — электронной подписью), 
иначе договор можно будет разо-
рвать, а премию страховщик обя-
зан будет вернуть. На рынке уже 
говорят, что инициатива ЦБ об-
валит онлайн-продажи, увеличит 
расходы компаний и цены. Для ре-
гулятора же это способ повысить 
финансовую грамотность пользо-
вателей финуслуг.

Банк России разместил на своем 
сайте проект указания о минималь-
ных требованиях к продажам добро-
вольных видов страхования, за исклю-
чением страхования жизни (об уже-
сточении требований к нему см. „Ъ“ 
от 26 января). Компании обяжут пре-
доставлять клиенту отдельный доку-
мент, который в виде таблицы дол-
жен содержать информацию о про-
дукте и страховщике из 11 пунктов — 
от названия компании до террито-
рии страхования, порядках досроч-
ного прекращения договора и возвра-
та премии. Кроме того, документ дол-
жен содержать минимум пять приме-
ров страховых случаев и пять приме-
ров отказа в выплате (на основе ана-
литики по своему портфелю за год 
по конкретному продукту). Очевид-
но, предвидя, что страховщики захо-
тят переложить затраты на дополни-
тельный анализ на плечи клиентов, 
ЦБ отдельным образом в указании по-

мечает: информирование для клиента 
должно быть бесплатным. Кроме того, 
термины следует разъяснить, «вся ин-
формация должна быть изложена про-
стым языком без использования мел-
кого шрифта» и занимать не более 

двух страниц формата А4 «четким, хо-
рошо читаемым шрифтом кегля не ме-
нее 11 пунктов». Клиент должен под-
писать документ на каждой его стра-
нице, при покупке онлайн — элек-
тронной подписью.

Без этого от заключенного дого-
вора можно будет отказаться и вер-
нуть уплаченные по нему взносы. 
Требования указания будут вступать 
в силу поэтапно — с 1 октября 2021 
года — при продажах полисов лич-
ного страхования (например, от не-
счастного случая и ДМС), а с 1 апреля 
2022 года — по всем остальным видам 
(каско, страхование недвижимости 
и проч.). ЦБ уже обязывал страховщи-
ков предоставлять клиентам памятки 
к полисам страхования жизни в 2019 
году — тогда это обвалило продажи 
и увеличило частоту расторжения до-
говоров. Теперь же на рынке ожидают 
приостановки онлайн-продаж и ро-
ста затрат страховщиков, которые бу-
дут переложены на плечи потреби-
телей. «ЦБ на семи страницах указы-
вает нам на то, что мы должны изло-
жить на двух,— иронизирует собесед-
ник „Ъ“.— Это убьет онлайн-продажи, 
приведет к снижению разнообразия 
продуктов».

«Когда речь идет о сложных фи-
нансовых терминах, довольно труд-
но определить, что является простым 
языком, а что — нет,— рассуждает ви-
це-президент Всероссийского сою-
за страховщиков Сергей Ефремов.— 
Если правильно излагать в этом до-
кументе страховые риски и случаи, 
основания для отказа в выплате, он 
будет громоздким и не уместится на 
двух страницах». Он же обращает вни-
мание на то, что законодательством не 
предусмотрена обязанность подписа-
ния клиентом документа, который не 
является договором страхования.

«Подписание каждой страницы ин-
формационного документа не повы-
сит простоту его понимания со сто-
роны потребителя,— говорит Сергей 
Ефремов,— этот вопрос может решить 

только повышение финансовой гра-
мотности населения».

В Банке России парируют: в инфор-
мационном документе должны быть 
изложены ключевые для потреби-
теля условия договора страхования. 
«Наличие сложных финансовых тер-
минов не позволит достичь цели пре-
доставления потребителю информа-
ции в максимально доступной фор-
ме. В связи с этим проектом указания 
предусмотрена необходимость разъ-
яснения значения специальных тер-
минов»,— сообщили „Ъ“ в ЦБ. Тут по-
ясняют, что для подтверждения озна-
комления достаточно простой элек-
тронной подписи. «Указание не влечет 
за собой изменения параметров стра-
ховых продуктов, которые могут по-
влиять на потребительский спрос»,— 
уверены в ЦБ.

Напомним, беспокойство регуля-
тора вызывает переток физлиц с бан-
ковского на прочие финансовые рын-
ки, вызванный низкой доходностью 
депозитов, и рост «аппетита к риску» 
у таких неквалифицированных инве-
сторов. Регулятор теперь пытается за-
щитить и тех, кто доверяет риски стра-
ховщикам. «Повышение грамотности 
населения зависит и от нас,— согла-
шается глава „АльфаСтрахования“ 
Владимир Скворцов,— мы должны 
объяснить клиенту, что мы ему про-
даем, иначе это наша вина. Но не та-
ким излишне жестким способом». По 
его словам, на страховщиков ложит-
ся допнагрузка не только по изготов-
лению новых документов, но и по их 
дистрибуции, подписанию и хране-
нию. «Если полис обременяется до-
полнительными документами, он пе-
рестает быть дешевым»,— предупреж-
дает глава страховщика.

Татьяна Гришина

Обучай или проиграешь
ЦБ заставит страховщиков повышать грамотность клиентов

Глава службы по защите прав потребителей и обеспечению  
доступности финуслуг Банка России Михаил Мамута уверен,  
что новые требования не разорят страховщиков   
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«Каким образом дети будут достигать постав-
ленных целей? Что и в какой момент жизни мо-
жет повлиять на их мировоззрение? Как предо-
твратить возможность оказания деструктив-
ного влияния на детей?» — риторически спра-
шивал глава Минпросвещения. Правда, спи-
кер Совета федерации Валентина Матвиенко 
упрекнула докладчика: «Вот сейчас мы во всех 
школах введем советника директора по вос-
питательной работе, и у нас все будет хорошо 
с воспитанием? Это очень поверхностный и не-
правильный подход».

В пресс-службе Минпросвещения поясни-
ли „Ъ“, что принять участие в конкурсе «Нави-
гаторы детства» смогут действующие педагоги 
и студенты педвузов начиная с четвертого кур-
са. Для советников по воспитательной работе 
будет предусмотрена ежемесячная федераль-
ная надбавка в размере 15 тыс. руб. без учета ре-
гиональных коэффициентов. Предполагается, 
что финансирование будет идти через ФГБУ «Рос-
детцентр» (структура, подведомственная РДШ). 
Первая программа обучения советников-вос-
питателей пройдет на базе МДЦ «Артек» с мар-
та по август 2021 года. Она рассчитана на 106 ча-
сов, организаторы конкурса предполагают, что 
через нее пройдут порядка 2500 человек. Отме-
тим, что всего в России более 40 тыс. школ.

Ирина Плещева подтвердила „Ъ“, что клю-
чевой задачей для воспитателей будет именно 
общение с молодежью: «Я уже несколько меся-
цев работаю педагогом-организатором в одной 
из школ Подмосковья и на собственном опыте 
знаю, что основная проблема в школах — это 
нехватка времени для общения». По ее словам, 
воспитатель должен знать, чем живут современ-
ные дети: «Нужно знать язык и мемы, смотреть 
стримы и фильмы, которые они смотрят, музы-
ку, которую слушают, вести социальные сети, 
разбираться в игровых приставках и компью-
терных играх». Советникам предстоит интег-
рировать детей «в общественно значимые ме-

роприятия через повестку разнообразных дет-
ских объединений», продолжает госпожа Пле-
щева, причем специальное внимание должно 
уделяться молодым людям, которых когда-либо 
задерживали на несанкционированных акци-
ях: «Нужно, чтобы они не чувствовали злобу или 
что они покинуты. Их надо интегрировать в те 
же проекты РДШ». Ирина Плещева считает, что 
советники смогут транслировать представите-
лям власти запрос школьников на то, чтобы с их 
мнением считались.

Сама Ирина Плещева продемонстрировала 
знание языка и владение социальными сетя-
ми накануне 23 января. Она написала, что люди 
выходят на улицы, когда их не понимают, и их 
«ощущение важности и значимости разобьется 
не об ОМОН»: «Это произойдет на следующий 
день. Когда придут светлые парни и запилят все, 
что ты знаешь, начнут долбить за георгиевские 
ленты 9 мая и за то, что не забил на деда, кото-
рый воевал… И вот тогда ты, может быть, и до-
прешь, что заруинить можно все, а изменить 
можно только свою, так ненавистную тебе, но 
СВОЮ страну. Не пытайся ее расфигачить, пы-
тайся изменить».

Источник „Ъ“, близкий к АП, говорит, что 
тема протестов и участия в них молодежи обсу-
ждается «на самых верхах» и внутриполитиче-
ский блок намерен активизировать «все теку-
щие проекты по этой теме». После митингов 23 
января собеседник „Ъ“ в АП утверждал, что ак-
тивного участия «молодняка» в протестах уда-
лось не допустить благодаря родительскому со-
обществу.

О необходимости более плотной работы со 
школьниками во внутриполитическом блоке 
АП задумались еще после протестов 2017 года, 
поводом к которым стал фильм ФБК (внесен Ми-
нюстом в реестр иностранных агентов) о тогдаш-
нем премьере Дмитрии Медведеве. Тогда среди 
протестующих впервые оказалось много стар-
шеклассников и студентов. «Ответ» АП до сих 
пор строился в основном на «вовлечении моло-
дежи в полезную деятельность» и ранней профо-

риентации, говорит источник „Ъ“, участвующий 
в разработке подобных проектов: по его словам, 
в Кремле исходили из того, что в митингах участ-
вует «бесхозная молодежь» и те, кто ищет вино-
ватых в своих «экзистенциальных проблемах».

Советники по воспитанию в школе необхо-
димы, считает директор Института развития 
образования Высшей школы экономики Ири-
на Абанкина: «Сейчас нет серьезного диалога 
внутри общества с подрастающим поколени-
ем — мы срываемся в неконструктивную кри-
тику, в протесты, вместо того чтобы выстроить 
конструктивный диалог». Но такие воспитате-
ли должны иметь необходимую квалифика-
цию, а «серьезной подготовки сейчас нет», ука-
зывает эксперт. «Еще важен вопрос доверия ре-
бят таким сотрудникам — насколько дети мо-
гут быть откровенными, насколько их мнения 
должны быть защищены. Но в том, что такой ди-
алог нужен, я не сомневаюсь»,— говорит госпо-
жа Абанкина. «Если предполагается, что в шко-
лы придут какие-то новые люди, то ничего кро-
ме смеха они не вызовут: ни один нормальный 
ребенок не будет искренне разговаривать с по-
сторонней тетей»,— возражает сопредседатель 
профсоюза «Учитель» Всеволод Луховицкий. 
По его мнению, речь идет скорее об имитации 
контроля «политизированности школьников» 
и об «очередной кампании ради кампании» без 
особых последствий для подростков. Он напо-
минает, что за последние несколько лет в шко-
лах были сокращены ставки психологов, заву-
чей и других специалистов, прямо отвечавших 
в том числе и за воспитательную работу. Психо-
лог Людмила Петрановская называет инициа-
тиву смешной: «Не представляю, какая у них 
цель: чтобы отговаривали ходить на митинги 
или чтобы поучал? В любом случае среднестати-
стический школьник, который интересуется об-
щественно-политическими вопросами, умнее 
гипотетических людей, придумавших это. Дети 
в любом случае придумают, как их обстебать».

Андрей Винокуров,  
Анна Васильева

Массовики-идейники

Экс-глава столичного департамента 
культуры Сергей Капков может пой-
ти на выборы в Госдуму по Цент-
ральному одномандатному округу 
Москвы. Этот округ известен про-
тестными настроениями и потому 
особенно популярен у оппозиции: 
о намерении баллотироваться там 
уже заявили соратница Алексея На-
вального Любовь Соболь и член 
«Яблока» Сергей Митрохин, возмож-
но выдвижение и других известных 
оппозиционеров. По мнению экс-
пертов, в Центральном округе ти-
пичный кандидат от власти может 
проиграть даже «ноунейму», но у го-
сподина Капкова, снискавшего по-
пулярность у москвичей своей рабо-
той по организации культурного от-
дыха, шансы на победу все же есть.

Как рассказали „Ъ“ два источника, 
близкие к администрации президента 
и к мэрии Москвы, в осенних выборах 
в Госдуму может принять участие быв-
ший глава столичного департамента 
культуры Сергей Капков, который, ско-
рее всего, будет выдвигаться по Цент-
ральному одномандатному округу Мо-
сквы №208. Сейчас этот округ представ-
ляет единоросс Николай Гончар, изби-
равшийся здесь в Думу пять раз. Но мос-
ковские власти, по словам одного из со-
беседников „Ъ“, обеспокоены тем, что 
на выборах-2021 эта территория станет 
неблагоприятной для их кандидатов. 
При этом источники затрудняются ска-
зать, пойдет ли господин Капков на вы-
боры от «Единой России» или в качестве 
самовыдвиженца.

Сам господин Капков заявил „Ъ“, что 
отказывается от комментариев по это-
му вопросу.

В округ №208, помимо всех райо-
нов Центрального административно-
го округа, входит район Лефортово 
(Юго-Восточный АО). На выборах в Мос-
гордуму 2019 года, когда территория 
этого думского округа была поделена 
между четырьмя городскими округа-
ми, во всех победили оппозиционеры, 
поддержанные «Умным голосованием» 
Алексея Навального: «яблочник» Сер-
гей Митрохин, коммунисты Павел Та-
расов и Елена Шувалова (позже исклю-
чена из КПРФ за нарушение партийной 
дисциплины), а также справоросс Маго-
мет Яндиев.

208-й округ был одним из самых по-
пулярных у оппозиции и на думских 
выборах 2016 года. Там, в частности, 
выдвигались экс-профессор МГИМО Ан-
дрей Зубов, известный критикой при-
соединения Крыма к России (от партии 
ПАРНАС), и активистка Мария Бароно-
ва, поддерживаемая фондом «Откры-
тые выборы» Михаила Ходорковского. 
По тому же округу хотела баллотиро-
ваться юрист Фонда борьбы с корруп-
цией (внесен Минюстом в реестр ино-
странных агентов) Любовь Соболь, но 
не смогла договориться о выдвижении 
с какой-то из партий.

На выборах в Госдуму-2021 эта кар-
тина может повториться. О намерении 
баллотироваться в 208-м округе уже зая-
вила госпожа Соболь, здесь же планиру-
ет выдвигаться и депутат Мосгордумы 
от «Яблока» Сергей Митрохин, подтвер-
дивший это „Ъ“. Не исключено и выдви-
жение в этом округе других оппозици-
онных кандидатов.

В парламентских партиях имена кан-
дидатов на 208-й округ пока не называ-
ют. «Ситуация может поменяться в лю-
бой момент, могут возникнуть неожи-
данные кандидаты. Хотелось бы видеть 
весь список, чтобы определиться»,— 

пояснила „Ъ“ глава московского отделе-
ния «Справедливой России» депутат Гос-
думы Галина Хованская. Секретарь мос-
ковского горкома КПРФ и депутат Мос-
гордумы Павел Тарасов сообщил „Ъ“, 
что сам в этом году выдвигаться не пла-
нирует, а «для оглашения партийной 
позиции немного рано». Источник „Ъ“ 
в московской ЕР говорит, что там пока 
рассчитывают на участие в выборах Ни-
колая Гончара, но допускает, что планы 
мэрии могли измениться.

Начало политической биографии 
Сергея Капкова связано с бизнесме-
ном Романом Абрамовичем, которому 
господин Капков в конце 1990-х годов 
помогал избраться депутатом Госдумы, 
а затем и главой Чукотки. После этого 
Сергей Капков работал в чукотском пра-
вительстве, был председателем правле-
ния Национальной академии футбола, 
а в 2007 году избрался в Госдуму. Вес-
ной 2011 года начался московский этап 
его карьеры: в марте господин Капков 
возглавил Центральный парк культу-
ры и отдыха имени Горького, потом пе-
решел в столичный департамент куль-
туры, который возглавил в сентябре 
2011-го. С момента отставки в 2015 году 
и по сей день Сергей Капков занимает 
должность директора Центра исследо-
ваний экономики культуры, городского 
развития и креативных индустрий эко-
номического факультета МГУ.

Политолог Екатерина Курбангалее-
ва согласна, что 208-й округ будет слож-
ным для власти: его населяют достаточ-
но зажиточные и весьма оппозицион-
но настроенные люди, часто прожива-
ющие за рубежом. «Они вполне могут 
проголосовать за кого угодно, кроме 
„Единой России“»,— считает эксперт. 
Она предполагает, что власти вряд ли 
допустят к выборам Любовь Соболь, но 
допускает, что единоросса в этом окру-
ге может победить даже условный «но-
унейм», как это случалось на выборах 
в Мосгордуму-2019. Кроме того, в Цент-
ральном округе трудно использовать ад-
министративный ресурс, отмечает по-
литолог: «Там проживает не так много 
бюджетников, и обычно это заслужен-
ные врачи, руководители учреждений 
культуры, которых нельзя просто так 
пригнать на голосование». Фигуру Сер-
гея Капкова она считает неплохим ва-
риантом, поскольку еще в бытность чи-
новником он вполне устраивал москви-
чей. «Фактически он был первым, кто 
системно переосмыслил общественные 
городские пространства столицы. При 
нем парки действительно стали местом, 
где можно спокойно и культурно отдох-
нуть, а не просто попить пива на лавоч-
ке»,— напоминает эксперт.

По мнению политолога Александ-
ра Пожалова, оппозиционеры, кото-
рых власть считает внесистемными, не 
будут допущены к выборам. «Решение 
об их недопуске будет связано даже не 
с уровнем потенциальной поддержки 
внесистемных оппозиционеров, а с об-
щим курсом власти на ужесточение ад-
министрирования и преобладание си-
лового подхода к внутренней политике. 
А внутриполитический блок будет реа-
лизовывать лишь организационно-тех-
нологическую задачу достижения за-
данного результата»,— полагает экс-
перт. Поэтому для власти вполне рабо-
чей конструкцией в протестных окру-
гах видится не «избрать единоросса лю-
бой ценой», а «не пропустить радикаль-
ного оппозиционера», резюмирует го-
сподин Пожалов.

Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова

Оппозиционерам 
ответят культурно
Сергей Капков  
может пойти в Госдуму  
по самому протестному округу Москвы
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Партия писателя Захара Прилепина 
«За правду» в понедельник 1 февраля от-
метила годовщину своего учредительно-
го съезда проведением II Всероссийской 
конференции «Время вперед!», на которой 
обсудила вопросы идеологии. 22 февра-
ля партия «За правду», так же как и партия 
«Патриоты России», прекратит формаль-
но свое существование: они образуют но-
вую политическую силу «Справедливая 
Россия — за правду» на базе СР. Господин 
 Прилепин считает, что между участника-
ми объединительного процесса нет иде-
ологических разногласий и не возникнет 
проблем при формировании списков на 
выборах в Госдуму. Эксперты разошлись 
во мнениях о том, приведет ли объедине-
ние партий к электоральному успеху.

На II Всероссийской конференции партий-
цы обсудили вопросы идеологии. Периоди-
чески участникам конференции становилось 
тесно в рамках повестки. Так, первый зампред 
партии Александр Казаков решил включить 
идеологию партии в глобальный контекст: «На 
наших глазах заканчивается эпоха капитализ-
ма. Мы — свидетели смерти либеральной демо-
кратии. Нас ждет еще суд народов, который бу-
дет судить англосаксонскую цивилизацию… 
Мы должны учесть ошибки XX века и высту-
пить флагманом левого движения всего мира». 
Советник председателя партии Иван Охлобыс-
тин заявил, что надо помнить о том, что Россия 
защищала мир от фашизма, а могла бы «и дого-
вориться с Гитлером в принципе. То же самое 
с Наполеоном». А затем вдруг назвал творчест-
во рэпера Моргенштерна «проявлением хаоса 
на стыке цивилизаций». Заместитель главного 
редактора газеты «Завтра» Андрей Фефелов пре-
достерег от «ростков гендерного равенства», ко-
торые, по его мнению, прорастают в Госдуме. 
Оказалось, что сторонником гендерного равен-
ства он считает депутата от «Единой России» Ок-

сану Пушкину. «Гадюки прогрессизма пробира-
ются»,— предостерег он. Ведущий зачитал при-
ветственное слово члена политсовета партии, 
героя голливудских боевиков Стивена Сигала. 
Тот напомнил собравшимся о важности борь-
бы за чистоту озера Байкал и даже процитиро-
вал Михаила Пришвина.

Напомним, 28 января лидеры партий «Спра-
ведливая Россия», «За правду» и «Патриоты Рос-
сии» Сергей Миронов, Захар Прилепин и Ген-
надий Семигин подписали объединительный 
манифест новой партии, которая должна быть 
образована на базе СР. В документе сформу-
лированы «12 принципов правды, патриотиз-
ма и справедливости», на которых объединя-
ются партии (например, «Деньги — людям», 
«Власть — народу», «Искореним коррупцию»).

В конце концов участники конференции 
сформулировали «идеологические постула-
ты» партии из 65 пунктов. Например, «Бог 
есть», «У Бога нет других рук, кроме наших», 
«Мы лучше, чем власть. Ярче, чем власть. 
Злее, чем власть. Добрее, чем власть», «Экс-
пансия — норма. Расширение России — нор-
ма. Донбасс — это Россия», «Все, что укрепля-
ет российскую цивилизацию,— цивилизован-
но», «Мы намерены действовать быстро и ре-
шительно. Брать власть. Менять экономиче-
ский курс. Обеспечить левый — социалисти-
ческий — поворот», «Свобода — это норма», 
«Цензура в СМИ и в интернете — норма», «Эко-
номика — не производство сверхприбылей, 
а основа жизни человека и общества», «Культу-
ра — наше все», «Патриотизм есть мировоззре-
ние нормального человека».

«Я надеюсь, что наши коллеги по „Справед-
ливой России“ и „Патриотам России“ поддер-
жат эти тезисы»,— сказал лидер партии Захар 
Прилепин журналистам в перерыве конферен-
ции. По его словам, вопросы идеологии еще 
обсуждаются межпартийной рабочей груп-
пой: «В каких-то вещах мы радикальнее, в ка-

ких-то — наши коллеги отличаются». Присутст-
вовавший на конференции заместитель руко-
водитель фракции «Справедливая Россия» в Гос-
думе Олег Нилов на это дипломатично заметил, 
что программа СР — это не просто набор тези-
сов: «От аналогичных документов молодых пар-
тий ее отличает то, что каждый тезис подкре-
плен конкретным законопроектом».

Отвечая на вопрос „Ъ“, какой процент в из-
бирательных списках объединенной партии 
займут его сторонники, Захар Прилепин отме-
тил: «У нас никаких сражений по этому пово-
ду не происходит. Мы рационально рассматри-
ваем наши позиции в регионах и по количест-
ву депутатов». Господин Нилов подтвердил, что 
проблем с распределением мест в списках нет.

Политолог Алексей Макаркин полагает, 
что идеологически «заправдинцы» и «эсеры» 
монтируются плохо: «Избиратель „Справед-
ливой России“ больше ориентирован на кон-
формизм, патернализм, социальные блага 
и их более справедливое перераспределение. 
Что касается Захара Прилепина, то его пар-
тия еще очень агрессивной стилистики. Там 
много Сталина, экспансии, Донецка и Луган-
ска. Избиратель „Справедливой России“ хо-
чет пенсий, пособий, но не хочет воевать. По-
этому возможен диссонанс между ним и фигу-
рой Захара Прилепина». Впрочем, политолог 
Глеб Кузнецов уверен, что принципиальных 
препятствий к тому, чтобы партии друг друга 
электорально усиливали, нет: «Вопрос в том, 
как договорятся лидеры. В целом сейчас миро-
вая тенденция говорит о том, что никакая уме-
ренность не продается и людям нужны яркие 
лозунги и яркие программные предложения».

Ксения Веретенникова

Полное собрание убеждений
Захар Прилепин сформулировал 65 идеологических постулатов

Захар Прилепин считает 
нормой одновременно свободу 
и цензуру и готов обеспечить 
социалистический поворот 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Его поздравляет заместитель председателя правительства РФ  
Виктория Абрамченко:
— Юрий Леонидович, от всей души поздравляю Вас с днем рождения! С Вами вме-
сте решаются самые сложные государственные задачи. От создания современной 
системы МЧС до актуальнейшей задачи реформирования лесной отрасли! Вы за-
служенный авторитет для всех коллег. Горжусь знакомством с Вами и сложившимся 
результативным взаимодействием. Желаю оставаться таким же энергичным, прин-
ципиальным и высокопрофессиональным человеком! Доброго здоровья и благо-
получия Вам и Вашим близким!

Его поздравляет председатель комиссии Общественной палаты России 
по демографии, защите семьи, детей и традиционных семейных ценностей 
Сергей Рыбальченко:

— Уважаемый Олег Александрович, поздравляю Вас с днем рождения! Вы про-
фессионал высокого уровня, эффективно действующий в любой ситуации. С Воло-
годской областью у Общественной палаты России установились партнерские отно-
шения, во многом это заслуга главы региона. Вы не только активно поддерживаете 
общественные и некоммерческие организации, но и сами являетесь общественни-
ком — возглавляете российскую ассоциацию «Здоровые города, районы и поселки». 
Сегодня это одна из самых крупных партнерских организаций в сети здоровых му-
ниципалитетов ВОЗ. Желаю Вам крепкого здоровья, достижения поставленных це-
лей, успехов на благо жителей Вологодской земли.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 73 года  
заместителю председателя Совета 
федерации Юрию Воробьеву

Сегодня исполняется 56 лет  
губернатору Вологодской области  
Олегу Кувшинникову
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Мосгорсуд вернул в Генпроку-
ратуру громкое уголовное дело 
сестер Хачатурян, обвиняемых 
в убийстве своего отца летом 
2018 года. Суд решил уточнить 
характер действий главы семей-
ства по отношению к собствен-
ным дочерям, который устанав-
ливается в рамках отдельного 
расследования. Ранее, напом-
ним, общество оказалось бук-
вально расколото на два ла-
геря — сторонников девушек, 
утверждающих, что они распра-
вились с отцом, защищая свои 
жизнь и здоровье после длитель-
ных жестоких истязательств с его 
стороны, и их противников, на-
стаивающих на корыстном мо-
тиве убийства. При этом на воз-
обновлении расследования 
в отношении Михаила Хачатуря-
на настаивали все стороны, ка-
ждая из которых надеется полу-
чить новые доказательства своей 
правоты. Пока речь идет только 
о старших сестрах Крестине и Ан-
гелине, по делу которых в суде 
до сих пор пока так и не удалось 
с лета прошлого года отобрать 
коллегию присяжных. Суд над 
младшей, признанной невменя-
емой в момент расправы над от-
цом, проходит отдельно в Бутыр-
ском суде столицы. Но уже во 
вторник и там может быть приня-
то аналогичное решение о воз-
врате материалов в прокуратуру. 
Отметим, что само надзорное ве-
домство выступает против.

Решение вернуть материалы 
уголовного дела Крестины и Ан-
гелины Хачатурян по обвинению 
в убийстве, совершенном группой 
лиц по предварительному сговору 
(ч. 2 ст. 105 УК РФ), в Генпрокурату-
ру судья Андрей Гуров принял по-
сле полугода неудачных попыток 
отобрать коллегию присяжных. 
Сначала попытки начать процесс 
срывались из-за ограничений, вве-
денных из-за пандемии коронави-
руса, потом — из-за болезней при-
знанных СКР потерпевшими сестер 
погибшего Михаила Хачатуряна Ма-
рины и Наиры. Как сообщал „Ъ“, их 
представители не особо скрывали, 
что затяжка с началом процесса им 
даже на руку, так как одновременно 
в Басманном суде рассматривалась 
их жалоба на действия следовате-
ля ГСУ СКР, который вел дело сестер 
Хачатурян, вызвавшее огромный 
общественный резонанс. Адвока-
ты сестер убитого настаивали, что 
следователь незаконно вынес по-
становление в отказе в возбужде-
нии уголовного дела в отношении 
самого Михаила Хачатуряна в связи 
с его смертью (ст. 24 УПК РФ) по об-
винению в истязании собственных 
детей (ст. 117 УК РФ), насильствен-

ных действиях сексуального харак-
тера (ст. 132 УК РФ) и понуждению 
к действиям сексуального характе-
ра (ст. 133 УК РФ). Напомним, что 
все три сестры Хачатурян написа-
ли заявление следователю, заявив 
о многочисленных подобных дей-
ствиях со стороны отца, которые 
имели место как у них дома, так 
и в других местах еще в 2014 году. 
Изначально потерпевшие — сестры 
погибшего, хоть и отвергали все об-
винения в его адрес, не стали поль-
зоваться своим правом настоять на 
обязательном проведении рассле-
дования, а занялись этим вопро-
сом гораздо позже. В итоге два ме-
сяца назад Басманный суд Москвы 
признал по требованию представи-
телей потерпевших действия след-
ствия незаконными, фактически 
обязав СКР все же провести рассле-
дования по указанным тремя де-
вушками фактам.

Надо отметить, что если Мосгор-
суд так и не смог начать рассмотре-
ние дела старших сестер, то процесс 
по делу младшей Марии уже вовсю 
идет в Бутырском суде столицы. Ма-
териалы в отношении нее выделили 
в отдельное производство, так как 
эксперты признали девушку, быв-
шую несовершеннолетней на мо-
мент убийства отца, невменяемой. 
А потому дело направили отдельно 
в райсуд для решения вопроса о при-
менении к фигурантке принуди-
тельных мер медицинского харак-
тера. Однако ходатайства о возврате 
дела сестер Хачатурян в Генпроку-
ратуру на основании решения Бас-

манного суда поступили практиче-
ски одновременно и в Бутырский, 
и в Московский городской суд.

«Мы настаивали на возврате 
дела заместителю генпрокурора 
РФ, так как Следственным коми-
тетом России и утверждавшим об-
винительное заключение надзор-
ным ведомством не был уточнен 
характер действий Михаила Ха-
чатуряна и им не была дана оцен-
ка»,— заявил „Ъ“ один из адвока-
тов потерпевшей стороны Георгий 
Чугуашвили. По его словам, родст-
венники убитого уверены, что мо-
тивом преступления была корысть: 
девушки расправились с отцом, опа-
саясь, что ему станет известно о со-
вершенном ими перерасходе денег 
по кредитной карте, а само убийст-
во тщательно готовилось. «Следова-
тели сами заложили бомбу с часо-
вым механизмом в материалы дела, 
вынося „отказное“ постановление 
в отношении Михаила Хачатуря-
на, так как не имеется никаких до-
казательств якобы имевших место 
истязаний, кроме слов самих деву-
шек»,— сообщил господин Чугуаш-
вили, пояснив, что он и его коллеги 
полностью удовлетворены реше-
нием судьи Гурова. По его мнению, 
теперь СКР будет вынужден возбу-
дить уголовное дело, установить не-
виновность Михаила Хачатуряна, 
а потом внести изменения в дело 
самих сестер Хачатурян, изменив 
мотив преступления с указанных 
сейчас неприязненных личных от-
ношений на корыстный. Кроме 
того, потерпевшая сторона намере-

на добиваться новых сексолого-пси-
холого-психиатрических экспертиз 
всех трех обвиняемых с тем, чтобы 
все они были признаны вменяемы-
ми и судили их потом также вместе.

Между тем, как стало известно 
„Ъ“, о возврате дела в прокурату-
ру ходатайствовали и адвокаты са-
мих обвиняемых. Алексей Паршин, 
представляющий одну из девушек, 
пояснил „Ъ“, что сторона защиты ус-
мотрела в материалах дела взаимои-
сключающие обстоятельства, когда 
мотив преступления из-за ссор с от-
цом одновременно мог являться как 
отягчающим, так и смягчающим об-
стоятельством. «Поэтому мы тоже 
удовлетворены исходом дела»,— за-
явил господин Паршин. Он также от-
метил, что суд оставил в силе преж-
нюю меру пресечения обвиняемым 
в виде запрета определенных дейст-
вий. Напомним, что изначально они 
находились под стражей, потом под 
напором общественности их отпу-
стили под домашний арест, а затем 
смягчили и этот режим. На данный 
момент им нельзя общаться между 
собой и родственниками, журнали-
стами и т. д., пользоваться телефо-
ном и интернетом, за исключением 
общения с адвокатами, врачами, сле-
дователем или сотрудниками ФСИН.

Адвокаты девушек уверены, что 
новое уголовное дело в отношении 
Михаила Хачатуряна обязательно 
подтвердит его виновность в истя-
заниях и домогательствах и вполне 
может окончиться обвинительным 
заочным приговором суда. А после 
этого, как считают защитники, речь 
снова может пойти о прекращении 
уголовного преследования их до-
верительниц, так как тогда их дей-
ствия будут укладываться в рамки 
исключающей наказание необхо-
димой обороны. Они напомнили, 
что ранее заместитель генпрокуро-
ра Виктор Гринь уже указывал на 
это СКР. Правда, потом он все же ут-
вердил обвинительное заключение, 
а накануне Нового года ушел в от-
ставку по возрасту. Как ожидается, 
во вторник ходатайство потерпев-
ших о возврате дела в прокуратуру 
будет рассмотрено и на процессе по 
делу Марии Хачатурян в Бутырском 
райсуде. Ее адвокат Ярослав Паку-
лин заявил „Ъ“, что не ожидает сен-
саций в виде отказа, хотя и отметил, 
что формально юридически два дела 
сестер сейчас не связаны.

Интересно, что представители 
обвиняемых и потерпевших схо-
дятся в одном: возврат дела в про-
куратуру и начало нового рассле-
дования в отношении Михаила 
Хачатуряна означает очередную за-
тяжку разбирательства как мини-
мум до осени, а возможно, и даже 
на гораздо больший срок.

Сергей Сергеев

Сестер Хачатурян и суд  
не судит, и следствие не жалует
Решено еще раз прояснить обстоятельства  
резонансного убийства, вернув дело прокурорам

Басманный суд Москвы избрал 
меру пресечения известным ак-
тивистам несанкционированных 
акций, прошедших в столице 23 
января. Им вменяют в вину нару-
шение санитарно-эпидемиологи-
ческих правил, которое могло по 
неосторожности повлечь за собой 
массовые заболевания. На этот 
раз перед судом предстали экс-
перт Фонда борьбы с коррупци-
ей (ФБК, внесен Минюстом в спи-
сок иноагентов) Николай Ляскин, 
пресс-секретарь Алексея Наваль-
ного Кира Ярмыш и депутат му-
ниципального собрания райо-
на Северное Измайлово Дмитрий 
Барановский. Следствие счита-
ет, что они могли способствовать 
распространению коронавиру-
са, призывая граждан на митинги 
в период действия карантинных 
мер. Госпожу Ярмыш и господи-
на Барановского суд отправил на 
два месяца под домашний арест, 
а вот для господина Ляскина огра-
ничился так называемым запре-
том определенных действий.

Во всех трех ходатайствах следст-
вие просило о домашнем аресте для 
задержанных. Это объясняется тем, 
что вменяемая подследственным 
ч. 1 ст. 236 УК РФ (нарушение сани-
тарно-эпидемиологических правил) 
предусматривает максимальное на-
казание в виде двух лет лишения 
свободы, что не предусматривает на 
время расследования заключения 
в СИЗО (за исключением особых слу-
чаев, которых в данной ситуации не 
было). Первым в суде было рассмот-
рено ходатайство Главного следст-
венного управления (ГСУ) СКР в от-

ношении пресс-секретаря господина 
Навального Киры Ярмыш. Обосно-
вывая необходимость помещения ее 
под домашний арест, представитель 
ГСУ напомнил официальную версию, 
что организаторы и участники неза-
конных митингов создали угрозу рас-
пространения COVID-19, поскольку 
среди участников акции на Пушкин-
ской площади могли быть лица, кото-
рым было предписано находиться на 
изоляции из-за выявленной у них ин-
фекции. Тем не менее, посчитал сле-
дователь, оппозиционеры намерен-
но пошли на нарушение закона.

В частности, Кира Ярмыш, по дан-
ным следствия, активно участвова-
ла в подготовке незаконных акций, 
призывая граждан выходить на ми-
тинги. В связи с этим она была за-
держана накануне протестных меро-
приятий и получила девятидневный 
административный арест. Впрочем, 
выйти на свободу по его отбытии оп-
позиционерке не удалось — ее сразу 
задержали на 48 часов в рамках уго-
ловного дела. Госпожу Ярмыш доста-
вили в ИВС на Петровке, 38.

В качестве дополнительных до-
водов в пользу домашнего ареста го-
спожи Ярмыш представитель ГСУ 
СКР привел стандартный перечень 
оснований: подследственная, по 
его мнению, оставаясь на свободе, 
может скрыться от следствия и про-
должить заниматься преступной де-
ятельностью. При этом, используя 
свой авторитет среди сторонников 
Алексея Навального, еще и оказать 
давление на свидетелей или уничто-
жить доказательства.

В свою очередь адвокат Верони-
ка Полякова отметила, что следствие 

не привело никаких доказательств 
в пользу своих доводов. Также за-
щитник подчеркнула, что ее довери-
тельница 23 января не могла участво-
вать в митингах по той причине, что 
была задержана до этого. Адвокат на-
помнила суду, что постановление об 
административном аресте госпожи 
Ярмыш до сих пор не вступило в за-
конную силу, поскольку на него уже 
направлена в Мосгорсуд апелляци-
онная жалоба, рассмотрение которой 
еще только предстоит. «С формаль-
ной точки зрения моя подзащитная 
вообще ни в чем не виновна»,— резю-
мировала Вероника Полякова.

Тем не менее суд ходатайство СКР 
о домашнем аресте госпожи Ярмыш 
до 23 марта удовлетворил. Прямо 
в зале заседаний оппозиционерке 
надели на ногу электронный браслет, 
и сотрудники ФСИН увезли ее домой. 

По тому же сценарию прошло за-
седание по делу муниципального де-
путата Дмитрия Барановского. Про 
него сотрудник СКР, в частности, ска-
зал, что подследственный призывал 
в постах не только выходить на не-
санкционированный митинг в цент-
ре Москвы, но еще и раздавал советы 
подписчикам, как избежать задержа-
ния на митинге, а потом и наказания 
за участие в нем. В этом случае хода-
тайство следствия о домашнем аресте 
было удовлетворено.

Неожиданная осечка получилась 
у СКР с Николаем Ляскиным, кото-
рый так же, как и Кира Ярмыш, до 
задержания отбыл административ-
ный арест. В отношении него суд 
ограничился так называемым за-
претом определенных действий. 
В частности, ему запрещено нахо-

диться вне пределов жилого поме-
щения, за исключением ежеднев-
ной прогулки в период с 16:00 до 
18:00; общаться с иными участни-
ками расследования, отправлять 
и получать почтово-телеграфные 
отправления, использовать средст-
ва связи и интернет.

Напомним, что в минувшую пят-
ницу Тверской райсуд Москвы из-
брал домашний арест брату Алексея 
Навального — Олегу, координатору 
столичного штаба оппозиционера 
Олегу Степанову, юристу ФБК Любо-
ви Соболь, основателю «Медиазоны» 
Марии Алехиной и главе профсоюза 

«Альянс врачей» Анастасии Василье-
вой. Всем им также вменяют наруше-
ние санитарно-эпидемиологических 
правил на митинге 23 января. Адво-
каты арестованных в ближайшее вре-
мя намерены обжаловать решения 
районных судов.

Алексей Соковнин

Следствию помогла пандемия
Участникам протеста инкриминировали нарушение санитарных норм

Как стало известно „Ъ“, Твер-
ской райсуд Москвы отка-
зал в заочном аресте совла-
дельца австрийской компании 
S&I Handels- und Beteiligungsge-
sellschaft mbH Юрия Савяка. 
Столичная полиция обвиня-
ет его в хищении $1,5 млн у оф-
шорной компании Positive mar-
keting ltd. Последняя вложила 
средства в закупку нефтепро-
дуктов, но товар поставлен 
не был, а деньги исчезли. Впро-
чем, представленные следстви-
ем материалы суд счел «недо-
статочными для однозначного 
вывода о наличии события пре-
ступления и причастности к нему 
Савяка».

Обращаясь в суд с ходатайством 
о заочном аресте 59-летнего Юрия 
Савяка, следователь ГСУ ГУ МВД 
по Москве, который ведет дело 
об особо крупном мошенничест-
ве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), довольно под-
робно изложил фабулу дела. Из нее 
следует, что именно господин Савяк 
«разработал преступный план» 
по хищению денег у офшорной ком-
пании Positive marketing ltd, за ко-
торой стоят известный бизнесмен 
Анзор Аксентьев (Кикалишвили) 
и его гражданская жена Надежда 
Чернова. В свои планы, по словам 
следователя, Юрий Савяк посвятил 
собственную супругу Ольгу Крыка-
нову, являющуюся совладельцем 
и гендиректором S&I Handels- und 
Beteiligungsgesellschaft mbH.

В полиции считают, что, исполь-
зуя сложившиеся «доверительные 
отношения» с Надеждой Черновой, 
господин Савяк и госпожа Крыка-
нова убедили ее заключить договор 
о совместной деятельности. По кон-
тракту от 23 ноября 2013 года ком-
пания Юрия Савяка получила 
от Positive marketing ltd $1,5 млн 
«для ведения коммерческой дея-
тельности в сфере торговли нефтью 
и нефтепродуктами», а сам бизнес-
мен выступил в сделках еще и в ка-
честве поручителя. При этом заем 
должен был быть возвращен через 
год с процентами. В числе предпо-
лагаемых партнеров, через которых 
должны были осуществляться за-
купки дизтоплива и нефтепродук-
тов, назывались белорусские, укра-
инские и польские фирмы.

В ходе расследования полиция 
пришла к выводу, что свои обяза-
тельства по договору господа Савяк 
и Крыканова исполнять не соби-
рались изначально. Полученные 
деньги они перевели на счет дру-
гой офшорной фирмы — Edena In-
vestments ltd., которая, как по-

лагают следователи, вела свою 
деятельность по принципу финан-
совой пирамиды.

При этом компания S&I Handels- 
und Beteiligungsgesellschaft mbH два-
жды — в 2013 и 2014 годах — пере-
числила по $105 тыс. на счет Positive 
marketing ltd., называя это прибы-
лью от совместной коммерческой 
деятельности. Между тем следствие 
полагает, что деньги банально бра-
лись из тех самых $1,5 млн с единст-
венной целью — завуалировать свой 
преступный замысел.

Обвиняемым по этому делу го-
сподин Савяк стал в сентябре 2020 
года. Правда, предъявили обвине-
ние бизнесмену заочно, посколь-
ку он скрылся от органов предвари-
тельного следствия и был объявлен 
в розыск.

Учитывая все эти обстоятельства, 
следователь попросил избрать в от-
ношении Юрия Савяка меру пресе-
чения в виде заключения под стра-
жу. Однако на сторону обвиняемого 
неожиданно встал прокурор, заявив-
ший, что «не имеется достаточных 
доказательств причастности Савяка 
к расследуемому деянию, а обвине-
ние ему предъявлено с нарушением 
норм УПК».

Аналогичного мнения придер-
живалась и защита обвиняемого, 
назвавшая возбуждение уголовно-
го дела необоснованным, поскольку 
по делу «имеется гражданско-право-
вой спор».

В итоге судья Ольга Затомская ре-
шила, что оснований для заочно-
го ареста Юрия Савяка нет, и отка-
зала в удовлетворении ходатайства 
об аресте. В частности, она отметила, 
что представленные следователем 
данные «недостаточны для однознач-
ного вывода о наличии события пре-
ступления и причастности к нему 
Савяка».

Ничем не подтвержденными со-
чла госпожа Затомская и доводы 
следователя о том, что обвиняемый 
может воспрепятствовать производ-
ству по делу и угрожать свидетелям. 
«Напротив, из представленных ма-
териалов усматривается, что Савяк 
с момента возбуждения уголовно-
го дела — 22 декабря 2017 года — яв-
лялся по вызову следователя, был 
неоднократно допрошен в качестве 
свидетеля, не принимал мер к тому, 
чтобы скрыться»,— говорится в вы-
несенном судьей Затомской поста-
новлении.

3 февраля Тверской райсуд рас-
смотрит аналогичное ходатайство 
следствия об аресте супруги госпо-
дина Савяка Ольги Крыкановой.

Олег Рубникович

Сделка  
с нефтепродуктами 
не подошла  
для ареста
Суд отклонил просьбу следствия 
об избрании меры пресечения 
бизнесмену

Суд решил разобраться, на самом ли деле Ангелина (в центре) 
и Крестина (вторая слева) Хачатурян были жертвами истязаний 
со стороны своего отца  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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России, возможно, предстоит 
принять новые поправки к Кон-
ституции или открыть аналог 
 Конституционного суда, если 
 Минюст и Верховный суд пред-
ложат создать отечественный 
аналог ЕСПЧ. Об этом „Ъ“ зая-
вили юристы-правозащитники, 
после того как в понедельник на 
сайте Кремля появилось поруче-
ние президента «рассмотреть во-
прос о целесообразности созда-
ния российского суда по правам 
человека». Оно было дано в чи-
сле девяти других поручений по 
итогам встречи Владимира Пути-
на и членов президентского Со-
вета по правам человека (СПЧ) 
в декабре 2020 года. Список за-
даний включает также возмож-
ное реформирование ст. 280 УК 
о призывах к экстремизму, поиск 
источников финансирования для 
членов ОНК и глобальную защиту 
прав журналистов.

Президент России Владимир Пу-
тин рекомендует до 1 июня «рас-
смотреть вопрос о целесообраз-
ности создания российского суда 
по правам человека». Соответствую-
щее поручение дано в понедельник 
и опубликовано на сайте Кремля 
в списке других ежегодных зада-
ний ведомствам и чиновникам, ко-
торые глава государства формули-
рует по итогам встреч с членами 
СПЧ. Идею российского аналога 

ЕСПЧ в декабре прошлого года Вла-
димиру Путину предложил глава 
фонда противодействия оргпре-
ступности и коррупции «Антима-
фия» Евгений Мысловский, кото-
рый подчеркивал несовершенство 
существующей системы контроля 
за уголовным и судебным произ-
водствами. Президент тогда назвал 
идею «правильной» и подчеркивал, 
что ее «надо проработать». Это пред-
стоит сделать председателю ВС Вя-
чеславу Лебедеву и главе Минюста 
Константину Чуйченко, которые 
назначены ответственными за вы-
полнение поручения.

Опрошенные „Ъ“ юристы под-
черкивают, что суды не рассматри-
вают абстрактные права человека, 
их соблюдение или нарушение, но 
основывают свои решения на кон-
кретных трактовках, закрепленных 
либо в Конституции России, либо 
в европейской Конвенции о пра-
вах человека, либо в Международ-
ном пакте о гражданских и полити-
ческих правах ООН. Поэтому, чтобы 
российский аналог ЕСПЧ заработал, 
нужно будет снова менять Конститу-
цию, отметил юрист фонда «Русь си-
дящая» (внесен Минюстом в реестр 
иноагентов) Артур Дзедзинский: 
«Как минимум ч. 3 ст. 118 Основно-
го закона, которая закрепляет со-
став российской судебной систе-
мы и не предусматривает создания 
отдельного органа по защите прав 

человека». Либо придется создать 
суд, дублирующий функции КС РФ, 
предположила юрист «Мемориала» 
(внесен Минюстом в реестр иноа-
гентов) Татьяна Глушкова.

«Невозможно представить, что-
бы национальные суды, разрешая 
конкретные споры, в одних случа-
ях решали вопросы о нарушенных 
правах, а в другом случае игнориро-
вали их и передавали дело на рас-
смотрение в специально созданный 
суд»,— пояснил „Ъ“ старший юрист 
„Команды 29“ Максим Оленичев. Го-
сподин Дзедзинский в свою очередь 
обратил внимание, что президент 
дает поручение ВС — независимому 
органу судебной власти,— а прора-
батывать вопрос предстоит с Миню-
стом, «который периодически вы-
ступает в качестве стороны по делу 
в этом высшем суде».

Глава СПЧ Валерий Фадеев при-
знался „Ъ“, что «доволен широким 
спектром» поручений, и расска-
зал, что члены СПЧ готовили их 
вместе с сотрудниками админист-
рации президента РФ. «Член СПЧ 
Игорь Ашманов готовит доклад 
в 300 страниц как раз по поруче-
нию о защите прав человека в циф-
ровом пространстве,— сообщил 
Валерий Фадеев, комментируя еще 
одно поручение главы государства 
правительству и СПЧ о разработке 
проекта концепции защиты прав 
в сети.— Ашманов ставит своей за-

дачей наладить образовательные 
программы — обучение граждан 
всех возрастов „цифровой гигиене“ 
(поведению в сети.— „Ъ“)».

Поручение «принять меры по 
обеспечению в субъектах РФ прав 
журналистов», данное господином 
Путиным полпредам, в понедель-
ник прокомментировал председа-
тель комиссии СПЧ по свободе ин-
формации и правам журналистов, 
главред «Московского комсомоль-
ца» Павел Гусев. Он подчеркнул, что 
журналисты «смогут вздохнуть сво-
бодно», и напомнил: в 2020 году его 
комиссия насчитала «больше ста» 
нарушений прав работников СМИ. 
Однако и сейчас ничто не мешает 
полиции и чиновникам исполнять 
закон «О СМИ», по которому журна-
лист может получить любую инфор-
мацию и не нуждается в аккредита-
ции для беседы с представителем 
власти, напомнила директор Цент-
ра защиты прав СМИ (внесен Миню-
стом в реестр иноагентов) Галина 
Арапова. «31 января в России были 
задержаны 82 журналиста (на несо-
гласованных акциях в поддержку 
оппозиционера Алексея Навально-
го.— „Ъ“), которые, как новогодние 
елки, были увешаны пресс-карта-
ми и спецжилетами,— рассказала 
она.— Сложно сказать, входят ли 
эти вопросы в компетенцию пол-
предов — поручение прекрасное, 
но совершенно неконкретное».

Еще два поручения адресованы 
Минюсту, Минфину, Роспотребнад-
зору и Общественной палате РФ и ка-
саются допусков в колонии и СИЗО 
членов ОНК в период эпидемии CO-
VID-19, а также разработки механиз-
мов финансирования ОНК за счет 
бюджета. «Сейчас члены ОНК поку-
пают приборы для измерения света, 
шума, загазованности, размера ка-
мер за свой счет и сами оплачивают 
транспорт»,— пояснил „Ъ“ член ОНК 
Москвы Георгий Иванов. Он отметил, 
что с 25 января ФСИН, «видимо, узнав 
о подготовке президентских поруче-
ний», снова разрешила наблюдате-
лям очное общение с заключенными 
в СИЗО. Оно, напомним, было отме-
нено весной прошлого года.

В п. «б» поручения №8 Владимир 
Путин предлагает ВС РФ и Генпро-
куратуре обсудить реформу ст. 280 
УК РФ о призывах к экстремиз-
му. Автором этого предложения на 
встрече с главой государства был 
Александр Верховский, глава ин-
формационно-аналитического цен-
тра «Сова» (внесен в список иноаген-
тов Минюста). Он пояснил „Ъ“, что 
предложение, как и поручение, ка-
салось административной преюди-
ции — назначения административ-
ного наказания (штрафа) за первый 
эпизод, а уже после этого — уголов-
ного. Отметим, в 2017 году за призы-
вы к экстремизму в России были осу-
ждены 170 человек, в 2018-м — 159, 

в 2019-м — 145. За первое полугодие 
2020 года было осуждено 80 человек 
(более свежих данных нет). Санкция 
ст. 280 УК по ч. 1 предполагает штраф 
от 100 до 300 тыс. руб. либо лишение 
свободы до четырех лет, по ч. 2 — ли-
шение свободы до пяти лет. «Это се-
рьезная статья, ее расследует ФСБ, 
но часть дел по ней ерундовые, ког-
да люди допускали эмоциональные 
высказывания в сети,— пояснил го-
сподин Верховский.— Уголовный 
приговор предполагает внесение 
в список Росфинмониторинга: че-
ловек после этого не может факти-
чески потратить более 10 тыс. руб. 
зарплаты в месяц без согласования 
с прокурором. Однако нельзя про-
сто технически разделить статью — 
за первый раз административное 
дело, за второй — уголовное. Нужно 
работать над формулировками, ведь 
вторая часть статьи — это призывы 
в интернете, а люди вне интерне-
та сейчас почти не высказываются, 
формулировка устарела». Господин 
Верховский напомнил, что анало-
гичным реформам в 2018 году под-
верглись ст. 282 УК РФ (возбуждение 
ненависти либо вражды) и ст. 280.1 
УК (призывы к сепаратизму), однако 
подчеркнул, что президент данным 
поручением «всего лишь пригласил 
ВС к дискуссии» и не пользуется соб-
ственным правом проведения ре-
формы закона.

Мария Старикова

Правам человека оформляют судебный суверенитет
Владимир Путин поручил Верховному суду подумать об отечественном аналоге ЕСПЧ

В Москве проводили в последний путь 
 Василия Ланового, который ушел из жиз-
ни 28 января в возрасте 87 лет. В поне-
дельник в Театр имени Евгения Вахтанго-
ва на Арбате с девяти до половины первого 
тянулась очередь поклонников творчест-
ва легендарного артиста. Среди них были 
простые москвичи, высокопоставленные 
чиновники, певцы, художники, актеры. 
Друзья и коллеги называли Василия Лано-
вого «настоящим офицером по духу, а не 
только в кино» и признавались, что «были 
счастливы знать его». Голос Василия Лано-
вого все это время звучал из колонок с за-
писями стихов и песен, заставляя зал петь 
вместе с ним и бесконечно аплодировать.

Василий Лановой был госпитализирован 
в январе с диагностированным коронавиру-
сом; поначалу врачи сообщали о положитель-
ной динамике, но в конце месяца его состояние 
резко ухудшилось, и 28 января стало известно 
о его смерти.

Коронавирус нанес удар и по посещаемости 
московских театров, но организаторам церемо-
нии прощания с Василием Лановым, похоже, 
не удалось соблюсти установленные мэрией ог-
раничения по максимальной наполняемости 
зала: за три часа прощания пару раз возникало 
ощущение, что у сцены яблоку негде упасть. Це-
почка людей была нескончаемой, в первый час 
церемонии все места партера, балкона и лож 
были заполнены, несмотря на попытки адми-
нистраторов этому противостоять.

Очередь желавших проститься тянулась да-
леко по Арбату. Во избежание столпотворения 
у входа в театр часть улицы по периметру огоро-
дили металлическими конструкциями. Церемо-
ния прощания с актером прошла без выступле-
ний и слов: на сцене не было микрофона, люди 
не говорили прощальных речей, только подхо-
дили к гробу, оставляя цветы. Людей и цветов 
никак не становилось меньше, и казалось, что 
завершить панихиду, как планировалось, к по-
лудню, никак не удастся.

Из колонок со сцены и перед фасадом театра 
на Арбате звучали стихи и песни в исполнении 
Василия Ланового — о солдатах на войне, кото-

рые навсегда покидают дом и любимых: «Вой-
на гуляет по России, а мы такие молодые», «И не 
надо, Богородица, не надо мне раю, когда за ро-
дину на Руси помираю» Давида Самойлова. Ког-
да зазвучали слова песни из кинофильма «Офи-
церы»: «От героев былых времен не осталось 
порой имен...» — все присутствовавшие вста-
ли с мест, некоторые допели эту песню до кон-
ца. Конечно же, Василий Лановой читал Пуш-
кина — отрывки из «Онегина» и отдельные 
стихи, — но потом снова о войне: Владимира 
Высоцкого, Алексея Суркова, еще Самойлова. 
На словах Евгения Долматовского из песни для 
«Добровольцев» — «А годы летят, наши годы как 
птицы летят» — уже невозможно было сдержи-
вать слезы. 

Друзья и коллеги говорили о Василии Лано-
вом, уже покинув сцену, в вестибюле или на 
улице. «Нельзя было понять, в каком он настро-
ении, потому что он всегда был приветливым,— 
делился Сергей Маковецкий.— Когда Василий 
Семенович приходил в театр, возникало ощуще-
ние тепла и душевности. Даже в его достаточно 
зрелом возрасте он обладал потрясающей осан-
кой, голосом, сияющим взором. Он выходил на 
сцену и всегда стремился к зрителям — и они 
отвечали ему взаимностью». Актер, ректор Те-
атрального училища имени Щукина Евгений 
Князев рассказывал, что «Василий Семенович 
всегда верил в театр и не предавал Театр Вах-
тангова все шестьдесят с лишним лет, что там 
работал». «Говорят, что артист должен уходить 
вовремя, но это совсем не про него,— убеждал 
журналистов актер Алексей Гуськов.— Он был 
в прекрасной форме! Но, как звучало с этой сце-
ны,— смерть мгновенна, а память вечна». «Я не 
большой мастер говорить, но я счастлив, что 
знал его,— отказывался верить в происшедшее 
Григорий Лепс.— И несчастлив — что общался 
так мало». Среди прощавшихся были также Бе-
дрос Киркоров и Никас Сафронов.

Актриса и режиссер Екатерина Симонова 
рассказала, что Василий Лановой был учени-
ком ее прадеда, режиссера и педагога Рубена Си-
монова, работал с дедом Евгением Симоновым, 
который возглавлял Театр имени Вахтангова до 
конца 1980-х. «Я с рождения его помню»,— вспо-

минала Екатерина Симонова. «Все чаще звучат 
слова, что уходит эпоха, уходят кумиры, леген-
ды,— продолжала она.— Это страшно, ведь нам 
надо на кого-то равняться. Как человек, который 
моложе многих, я хочу попросить: научите нас, 
делитесь талантом, знаниями, не закрывайтесь! 
Мы очень хотим, мы нуждаемся!»

Без четверти одиннадцать мягкий голос Ва-
силия Ланового нарушило стрекотание затво-
ров фотокамер: на сцену с букетом поднялся 
мэр Москвы Сергей Собянин. Проститься прие-
хали также офицеры, высокопоставленные чи-
новники и депутаты: министр обороны РФ Сер-
гей Шойгу, глава СКР Александр Бастрыкин, 
первый замглавы администрации президен-
та Сергей Кириенко, министр культуры Ольга 
Любимова и ее предшественник на этом посту 
Владимир Мединский, а также председатель ЦК 
КПРФ Геннадий Зюганов и депутат Мосгордумы 
Евгений Герасимов (ЕР). Почти все они подходи-
ли, чтобы сказать несколько слов соболезнова-
ния вдове Василия Ланового Ирине Купченко

Прощавшиеся говорили друг с другом об 
ушедшем актере: «Василий Лановой — моя мо-
лодость, мое лучшее время»; «Я его старый друг, 
я с Васей 40 городов объездил, а цветы я положу 
на кладбище на могилу, здесь они затеряются»; 
«Я выросла на его Болконском в „Войне и мире“, 
на его „Офицерах“. Больно, что приходится про-
щаться»; «Когда-то много лет назад я была на 
спектакле „Принцесса Турандот“ и навсегда по-
любила его актерский талант. Красивее и совер-
шеннее артиста я никогда не встречала»; «Он 
был настоящим офицером — не только в кино, 
но и в жизни — по своему духу».

Церемонию прощания действительно не уда-
лось завершить в полдень. В половине первого 
организаторы дали понять, что панихида под-
ходит к концу, и зал поднялся для овации, не 
смолкавшей около четверти часа. Без четверти 
час гроб с телом Василия Ланового и крышку, по-
крытую триколором, вынесли из театра под не-
скончаемые аплодисменты. Василий Лановой 
был похоронен на Новодевичьем кладбище.

Мария Литвинова

Офицер по духу
В Москве простились с народным артистом СССР Василием Лановым

Минтранс, выяснил „Ъ“, смягчит тре-
бования к процедуре фотосъемки 
транспортного средства в ходе те-
хосмотра, внеся поправки в ведом-
ственный приказ. Вступающая в силу 
с 1 марта норма предполагала, что 
фото должны сопровождаться по-
казаниями системы ГЛОНАСС «с по-
грешностью определения не более 
15 м по координатным осям». В пра-
вительстве считают, что эта мера 
исключит возможности пройти ТО «на 
бумаге», без предоставления маши-
ны в уполномоченную организацию. 
Однако выяснилось, что из-за плот-
ной застройки и, как следствие, иска-
жения спутникового сигнала многие 
операторы не могут соблюсти требо-
вание о пятнадцатиметровой погреш-
ности координат снимков. Проблема 
обнаружилась за месяц до вступле-
ния в силу «большой реформы» ТО, 
которую власти готовили с 2017 года.

Ситуация с фотосъемкой в ходе про-
цедуры ТО обсуждалась в январе на со-
вещании в Минэкономики. Участники 
(представители МВД, Минтранса и т. д.) 
«отметили необходимость» доработки 
приказа Минтранса №97 с предъявляе-
мыми к снимкам требованиями, следует 
из протокола (текст есть у „Ъ“). Документ 
будут корректировать, подтвердили „Ъ“ 
в пресс-службе Министерства транспорта.

В рамках стартующей с 1 марта «боль-
шой реформы» ТО, напомним, власти бу-
дут применять новые инструменты, не 
позволяющие автомобилисту купить, 
а мошеннику — продать диагностиче-
скую карту без предоставления транс-
портного средства на проверку в упол-
номоченную организацию. Карта станет 
электронным документом, а единая ин-
формационная система техосмотра ЕА-
ИСТО МВД запретит формировать ее 
без усиленной электронной подписи 
эксперта и двух фотографий автомоби-
ля из пункта ТО (в начале диагностики 
и в конце; должен быть виден передний 
и задний номер, цвет и марка). По коор-
динатам снимка, в свою очередь, можно 
легко определить, где находилась маши-
на в момент фотографирования (все опе-
раторы должны будут предоставить ко-
ординаты пунктов ТО).

Координаты, согласно приказу №97, 
должны «определяться на основе исполь-
зования сигналов глобальной навигаци-
онной спутниковой системы с погреш-
ностью определения не более 15 м по 
координатным осям». Но в связи с плот-
ной застройкой местности, где чаще все-
го располагается пункт ТО, и конструк-
тивных материалов зданий происходит 

экранирование спутникового сигнала, 
пояснили „Ъ“ в Минтрансе. «Опытная 
эксплуатация ЕАИСТО выявила, что по-
казатель погрешности определения мо-
жет составлять более 15 м»,— рассказали 
„Ъ“ в министерстве. В этом случае ЕАИ-
СТО не даст оформить карту. «Прораба-
тывается вопрос корректировки указан-
ных показателей погрешности в сторону 
их увеличения»,— добавили в Минтран-
се. Поэтому будет приниматься новый 
приказ, ориентировочный срок вступ-
ления в силу — 1 сентября 2021 года.

Правила в действующей редакции 
операторам выполнить будет сложно, 
подтвердил „Ъ“ заместитель исполни-
тельного директора Российского сою-
за автостраховщиков Сергей Ефремов. 
Не все пункты ТО находятся в зоне уве-
ренного приема сигнала сотовой связи 
и спутникового сигнала, при опреде-
лении координат может возникать по-
грешность более 15 м, пояснил он „Ъ“. 
Кроме того, пункты техосмотра порой 
расположены в больших помещениях, 
внутри которых несколько постов — 
для проверки тормозов, рулевой сис-
темы, содержания вредных веществ 
в выхлопе и т. д. «Машина, заехавшая 
в ворота на пункт, фотографируется 
первый раз, затем проезжает все посты 
и оказывается на выезде, где фотогра-
фируется повторно, но расстояние меж-
ду точками может быть более 15 м»,— 
говорит господин Ефремов.

«Точность координат — не единст-
венная проблема, волнующая операто-
ров,— заявил „Ъ“ глава гильдии опера-
торов ТО при Московской ТПП Игорь 
Волчек.— До сих пор, к примеру, не ясно, 
нужен оператору фотоаппарат именно 
с ГЛОНАСС, или можно использовать 
GPS. Есть риски, что при проверках опе-
раторов к этому будут придираться» Не 
до конца понятно, как будут бороться 
с подделкой фотографий, отмечает го-
сподин Волчек, ведь на рынке уже поя-
вились предложения от мошенников по 
оформлению новых электронных карт 
после 1 марта с поддельными снимками.

Минтранс тем временем собирает-
ся переписать и требования к «произ-
водственно-технической базе» пунктов 
ТО, закрепленные в приказе №232. Ра-
нее этот документ вызвал критику со 
стороны участников рынка, посколь-
ку для соблюдения новых правил нуж-
ны вложения в переоборудование 
помещений. Проект изменений «про-
рабатывается» с другими органами 
власти и экспертами, сообщили „Ъ“ 
в пресс-службе Минтранса.

Иван Буранов

Техосмотр переходит 
в новое изменение
Требования к фотографиям автомобилей, 
приезжающих на ТО, пересмотрят

Василия Ланового провожал 
 полный зал  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Его поздравляет гендиректор АО «ГНЦ РФ ТРИНИТИ» Дмитрий Марков:
— Уважаемый Евгений Павлович, от всей души поздравляю Вас с днем рождения! Вы 
— вице-президент Академии наук СССР и РАН, человек, посвятивший всю свою 
жизнь науке, и выдающийся ученый в области физики плазмы и термоядерного син-
теза. Благодаря Вам в стране появились ученые, способные приумножить наш науч-
ный потенциал. Вы прошли длинный путь от аспиранта и заслуженно стали прези-
дентом НИЦ «Курчатовский институт». Хочется поблагодарить Вас за то, что за годы 
управления филиалом Института атомной энергии им. И. В. Курчатова Вы внесли не-
оценимый вклад в развитие будущего АО «ГНЦ РФ ТРИНИТИ». Я хочу пожелать Вам 
достигнуть еще больших высот, неиссякаемой энергии и, конечно же, здоровья.

Сегодня исполняется 86 лет почетному  
президенту НИЦ «Курчатовский институт»,  
академику РАН Евгению Велихову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Мьянма переболела 
демократией
Витрина либеральных реформ в Азии  
возвращается к военной диктатуре

После десятилетия граждан-
ского правления Мьянма — 
страна в Юго-Восточной Азии 
с 60-миллионым населением, 
которая большую часть сво-
ей истории управлялась во-
енными,— вернулась к влас-
ти сильной руки. В результате 
переворота Мьянму возгла-
вил главком вооруженными 
силами Мин Аун Хлаин. Пре-
зидент, премьер и все руко-
водство «Национальной лиги 
за демократию», победив-
шей на прошлогодних выбо-
рах, арестованы. Переворот 
в Мьянме стал вызовом для 
США, перечеркнув результа-
ты перезагрузки двусторон-
них отношений, начатой 44-м 
президентом Бараком Оба-
мой. Главным бенефициаром 
станет Китай, который мо-
жет укрепить позиции в стра-
не, обладающей огромными 
природными ресурсами и от-
крывающей Пекину страте-
гический выход к Индийско-
му океану.

Первым об арестах высшего 
руководства страны, включая 
президента Вин Мьина и фак-
тического премьер-министра 
в должности государственного 
советника Аун Сан Су Чжи, ко-
торая возглавляет правящую 
партию «Национальная лига за 
демократию» (НЛД), в ночь на 
понедельник сообщил офици-
альный представитель НЛД Мьо 
Ньинт. «Похоже, военные взяли 
столицу под свой контроль»,— 
успел сообщить политик, пред-
положив, что в ближайшее вре-
мя может быть задержан и он 
сам, однако призвав граждан «со-
хранять спокойствие».

К утру понедельника ста-
ло окончательно ясно: в стра-
не произошел государственный 
переворот. На улицах столицы 
Мьянмы Нейпьидо и ее круп-
нейшего города Янгона появи-
лись военные патрули, начались 
массовые сбои в работе интерне-
та и мобильной связи, прерва-
ло вещание государственное те-
левидение. Пробившиеся в сеть 
местные новостные порталы со-
общали о новых задержаниях. 
Список арестованных членов 
правительства и высших долж-
ностных лиц, состоящих в НЛД, 
с каждым часом пополнялся де-
сятками новых фамилий.

Задержания происходили не 
только в Нейпьидо, но и на ме-
стах. Среди тех, кто был взят под 
стражу, оказались несколько ми-
нистров ключевых штатов Мьян-
мы, глава администрации Янго-
на и ряд чиновников, входящих 
в его окружение.

Свержение гражданского 
правительства во главе с лауре-
атом Нобелевской премии мира 
Аун Сан Су Чжи, которая до при-
хода к власти была символом 
борьбы с военной диктатурой 
и много лет провела под домаш-
ним арестом, проходило под 
плотной завесой секретности. 
Главным источником информа-
ции о перевороте стал армей-
ский телеканал «Мьявадди», со-

общивший о том, что военные 
ввели в стране чрезвычайное по-
ложение сроком на один год, по-
сле чего в Мьянме пройдут но-
вые парламентские выборы.

Заявление о введении режи-
ма ЧП подписал вице-президент 
Мьин Све, который стал испол-
няющим обязанности президен-
та. Однако он будет лишь номи-
нальным руководителем, в то 
время как реальная власть пере-
шла к главнокомандующему во-
оруженными силами генералу 
Мин Аун Хлаину.

Ставшее неожиданностью 
для внешнего мира возвраще-
ние к власти в Мьянме военных, 
впервые возглавивших страну 
в далеком 1962 году и не выпу-
скавших бразды правления по-
чти полвека, было предопре-
делено ходом политического 
противостояния последних ме-
сяцев. В ноябре прошлого года 
в стране прошли парламентские 
выборы, на которых правящая 
НЛД нанесла разгромное пора-
жение своему главному конку-
ренту — поддерживаемой во-
енными Партии солидарности 
и развития союза. В то время как 
НЛД получила 396 из 476 мест 
в парламенте, что позволило ей 
сформировать правительство 
во главе с Аун Сан Су Чжи еще 
на пять лет, партия военных до-
вольствовалась 33 мандатами.

«Результаты прошлогодних 
выборов стали настоящим шо-
ком для военных во главе с ам-
бициозным генералом Мин Аун 
Хлаином, который так и не смог 
поверить в то, что партия влас-
ти показала столь убедительный 
результат в честной борьбе,— 
заявил „Ъ“ директор Центра 
Юго-Восточной Азии, Австралии 
и Океании Института востокове-
дения РАН Дмитрий Мосяков.— 
Сразу же после выборов 8 ноя-
бря военные Мьянмы заявили 

о масштабных фальсификациях 
и призвали избирательную ко-
миссию пересмотреть результа-
ты. Однако требование рассле-
дования, которое выдвигалось 
ими вплоть до конца прошлой 
недели, так и не было выпол-
нено. В итоге военные решили 
сыграть на опережение и за не-
сколько часов до открытия пер-
вой сессии парламента страны 
нового созыва, назначенного на 
1 февраля, совершили военный 
переворот, тем самым обнулив 
электоральный успех НЛД». «Не-
обходимо отметить, что совер-
шившие переворот люди в по-
гонах во главе с генералом Мин 
Аун Хлаином позиционируют 
себя не новой диктатурой, а за-
щитниками демократии. По их 
мнению, демократический про-
цесс стал ширмой, позволившей 
правящей НЛД прийти к влас-
ти нечестным путем, и поэтому 
иного выхода, кроме государст-
венного переворота, у Мьянмы 
не было»,— добавил эксперт.

События в Мьянме вызва-
ли противоречивую реакцию 
в мире. «Мы призываем военных 
лидеров освободить всех прави-
тельственных чиновников и ли-
деров гражданского общества 
и уважать волю народа, выра-
женную на демократических вы-
борах 8 ноября 2020 года»,— за-
явил госсекретарь США Энтони 
Блинкен. «Я осуждаю переворот 
в Мьянме и незаконное лише-
ние свободы гражданских лиц, 
включая Аун Сан Су Чжи. Необ-
ходимо уважать голос народа 
и освободить гражданских лиде-
ров»,— вторил ему британский 
премьер Борис Джонсон.

В то же время официальный 
представитель МИД КНР Ван 
Вэньбинь напомнил, что Мьян-
ма — дружественное КНР госу-
дарство, и призвал «все заинтере-
сованные стороны на законных 
основаниях преодолеть разно-
гласия и обеспечить социаль-
но-политическую стабильность 
в соответствии с положениями 
национальной конституции».

Пресс-секретарь российско-
го президента Дмитрий Пе-
сков был еще более лаконичен. 
«Безусловно, очень вниматель-
но отслеживаем и анализиру-
ем информацию»,— сообщил 
в понедельник днем господин 
Песков, добавив, что не стоит 
«пока предварительно делать 
какие-то оценки».

«Переворот в Мьянме стал се-
рьезным вызовом для новой аме-
риканской администрации Джо 
Байдена, учитывая, что эта стра-
на служила для США примером 
того, как стремящийся выйти 
из изоляции «форпост диктату-
ры» становится на путь исправ-
ления. В 2010 году в Мьянме 
прошли выборы, после кото-
рых хунту сменило гражданское 
правительство. А спустя два года 
с «историческим визитом» стра-
ну посетил Барак Обама — пер-
вый в истории американский 
президент, ступивший на зем-
лю бывшего государства-из-
гоя»,— заявил „Ъ“ Дмитрий Мо-
сяков. Вскоре после частичной 
отмены американских санкций 
ключевой шаг на пути норма-
лизации отношений с Мьянмой 
сделал и Евросоюз, отменивший 
все собственные санкции, кроме 
оружейного эмбарго, и причи-
сливший страну к ведущим парт-
нерам европейского бизнеса.

Беднейшее  государство 
Юго-Восточной Азии Мьянма 
при этом обладает колоссаль-
ными природными богатства-
ми (газ, нефть, древесина, дра-
гоценные камни) и занимает 
важное стратегическое положе-
ние на перекрестке торговых 
путей в регионе. «В случае вве-
дения новых западных санк-
ций против Мьянмы главным 
бенефициаром станет Китай, 
который укрепит свои позиции 
в стране, обладающей огром-
ными природными ресурсами, 
и сможет получить стратегиче-
ский выход к Индийскому оке-
ану»,— резюмировал Дмитрий 
Мосяков.

Сергей Строкань

С чувством глубокого 
обсуждения
Москва и Вашингтон готовятся заново начать 
диалог в сфере контроля над вооружениями

После продления Договора о стратеги-
ческих наступательных  вооружениях 
(ДСНВ) перед Россией и США  встает 
 вопрос о дальнейших шагах в сфере 
контроля над вооружениями. И в Мо-
скве, и в Вашингтоне говорят, что отк-
рыты для разговора на эту тему. Но та-
кой легкой добычи, как в случае с ДСНВ, 
уже не будет: сторонам предстоит дол-
гая и сложная работа без гарантирован-
ного результата. В МИД РФ „Ъ“ заяви-
ли, что хотели бы приступить к ней как 
можно скорее. При этом Москва заранее 
дает понять, что без учета ее требований 
«осмысленного и продуктивного диало-
га не получится».

В России завершились внутригосударст-
венные процедуры по продлению догово-
ра с США о стратегических наступательных 
вооружениях (ДСНВ). С администрацией 
Дональда Трампа власти РФ обсуждали эту 
тему четыре года, но так ни о чем и не до-
говорились, а с Джо Байденом решили все 
менее чем за неделю. И не просто решили, 
а уладили все формальности в таком темпе, 
который ранее сами российские диплома-
ты называли нереальным (см. „Ъ“ от 28 янва-
ря). В ближайшие дни стороны обменяются 
нотами о завершении необходимых проце-
дур, и договор будет официально продлен 
до 2026 года.

Но пролонгацию ДСНВ можно назвать 
«легкой добычей», или, как говорят амери-
канские эксперты, low hanging fruit («низ-
ко висящий плод»). Власти РФ изначально 
выступали за продление этого договора. Не 
сомневался в необходимости этого и Джо 
Байден (что неудивительно, ведь ДСНВ под-
писывался в его бытность вице-президен-
том). А поскольку обе стороны были еди-
ны в главном, вопрос был только в том, 
как успеть все оформить до 5 февраля (ког-
да истекает первоначальный срок действия 
договора).

Теперь же им предстоит определиться 
с дальнейшими шагами. «Что дальше? Это 
большой открытый вопрос. Прояснить его 
нам предстоит в ближайшие месяцы»,— 
сказал „Ъ“ замглавы МИД РФ Сергей Ряб-
ков, курирующий эту тематику. По его сло-
вам, сразу приступить к соответствующим 
консультациям не получится. Команде Джо 
Байдена предстоит провести обзор стра-
тегий в сфере нацбезопасности, обороны, 
ядерных сил, определиться с политикой 
на российском направлении. Не утвержде-
ны и кандидаты на профильные должности 
в Совете нацбезопасности США и Госдепар-
таменте. Соответственно, пока неясно, кто 
именно будет отвечать за переговоры с Рос-
сией. «Когда американцы дозреют до это-
го — а мы надеемся, что это произойдет от-
носительно быстро,— мы сразу же вступим 
с ними в контакт и будем формулировать об-
щеприемлемую повестку дня»,— отметил 
Сергей Рябков.

При этом он дал понять, что Москва не 
видит смысла сначала проводить совмест-
ную оценку угроз. «Это малопродуктивно, 
мы это с США уже проходили. Лучше по фак-
ту заняться тематикой, которая интересует 
стороны. Здесь много нестыковок и несов-
падающих приоритетов. Выработка общих 
знаменателей, на базе которых можно будет 
о чем-то договариваться, будет непростым 
делом»,— сказал собеседник „Ъ“.

Свое видение содержания возможных бу-
дущих переговоров в сфере контроля над 
вооружениями российская сторона в пись-
менной форме передала американской еще 
осенью. 20 января, в день инаугурации Джо 
Байдена, МИД РФ опубликовал заявление, 
из которого следовало, что эти идеи сохра-
няют актуальность. Москва призывает Ва-
шингтон «совместно заняться выработкой 
нового „уравнения безопасности“, кото-
рое учитывало бы весь комплекс факторов 

стратегической стабильности, включая эво-
люцию в сфере вооружений и военных тех-
нологий». Сфокусировать внимание следу-
ет, как сказано в сообщении, «на всех видах 
наступательных и оборонительных, ядер-
ных и неядерных вооружений, способных 
решать стратегические задачи, с особым ак-
центом на средства, применимые в первом 
контрсиловом ударе по национальной тер-
ритории сторон».

В беседе с „Ъ“ Сергей Рябков добавил, 
что будущая повестка должна непремен-
но включать вопросы, которые беспокоят 
Москву, «а не только темы, интересующие 
США». «Среди этих вопросов: ПРО, недопуще-
ние гонки вооружений в космосе, системы 
стратегической дальности в обычном осна-
щении и множество других сюжетов. Как бы 
это ни было некомфортно для США, без обсу-
ждения и продвижения по этим направлени-
ям никакого осмысленного и продуктивно-
го диалога не получится»,— предупредил он.

Представители новой администрации 
тоже дают понять, что готовы к обсуждению 
контроля над вооружениями. Советник пре-
зидента США по нацбезопасности Джейк 
Салливан заявил, что продление ДСНВ — 
«не конец истории, а лишь ее начало». По 
его словам, нужны «серьезные регулярные 
переговоры о целом спектре ядерных и дру-
гих вызовов и угроз, которых не покрывает 
ДСНВ». Но более конкретных высказываний 
на эту тему представители новой админист-
рации публично пока не делали.

Между тем эксперты как в России, так 
и в США призывают власти двух стран не 
повторять ошибки периода президентства 
Дональда Трампа и не тратить время на рас-
качку. Так, представители американской Ас-
социации по контролю над вооружениями 
призвали президентов РФ и США дать ди-
пломатам указание «быстро, в течение 200 
дней» приступить к выработке нового согла-
шения, которое бы предусматривало даль-
нейшее сокращение ядерных арсеналов 
(стратегических и нестратегических) и допу-
скало бы подключение к нему других ядер-
ных держав.

«Хотя ДСНВ продлен на пять лет, в реаль-
ности это не означает, что у Москвы и Вашин-
гтона есть пять лет на переговоры. В 2025 
году в США может смениться администра-
ция, что обнулит все достижения. В послед-
ние месяцы перед выборами американская 
сторона тоже обычно не ведет слишком ак-
тивной деятельности,— напоминает „Ъ“ 
и старший научный сотрудник Институ-
та международных исследований МГИМО, 
консультант ПИР-Центра Андрей Баклиц-
кий.— Ну и не надо забывать, что развитие 
технологий и развертывание новых воору-
жений тоже не стоит на месте. Так что време-
ни на раскачку действительно нет».

В свою очередь политолог, преподаватель 
РЭУ им. Плеханова Павел Севостьянов счи-
тает, что и в будущем именно России и США 
предстоит определять правила поведения 
в области контроля над вооружениями, по-
скольку они владеют более 90% ядерного ору-
жия в мире. «И если стороны вернутся к кон-
структивному диалогу хотя бы в этой сфере, 
несмотря на противоречия в других облас-
тях, то вполне могут быть достигнуты опре-
деленные договоренности по ограничению 
новых видов вооружений, включая гипер-
звуковое оружие, и смягчению угроз, напри-
мер, в киберпространстве»,— сказал он „Ъ“.

Замглавы МИД РФ Сергей Рябков дал по-
нять „Ъ“, что Россия к такому диалогу гото-
ва. Комментируя слова советника президен-
та США Джейка Салливана, он согласился 
c тем, что «это действительно не конец пути, 
а только его начало». «Но, как говорят наши 
китайские коллеги, путь в тысячу ли начи-
нается с первого шага. Его предстоит сде-
лать»,— резюмировал господин Рябков.

Елена Черненко

Переворот возглавил 
главком вооруженными 
силами Мьянмы 
генерал Мин Аун Хлаин  
ФОТО AFP

МВД Сирии повышает интерактивность
Пользователей соцсетей предупредили об уголовной ответственности за ложную информацию

В Сирии по обвинению в контактах 
с « подозрительными веб-сайтами и ра-
боте с ними» арестованы восемь чело-
век. Арабские СМИ связывают это с не-
официальным стартом кампании по 
выборам президента страны, которые 
состоятся уже этим летом. Одновре-
менно Москва и Дамаск обвинили США 
в распространении ложной информации 
о ситуации в Сирии. Однако все больше 
сирийцев отказываются верить, что в не-
хватке хлеба или перебоях электричест-
ва виноват Вашингтон.

«США и их союзники цинично стремят-
ся использовать проблему сирийских бе-
женцев в своих политических целях, при-
нимают меры по воспрепятствованию 
их возвращению на родину»,— говорит-
ся в совместном заявлении начальника На-
ционального центра управления обороной 
РФ Михаила Мизинцева и министра муни-
ципального управления и экологии Сирии 
Хусейна Махлюфа. Они подчеркивают, что 
США и их союзники проводят через подкон-
трольные им СМИ и интернет-ресурсы ак-
ции «информационно-психологического 
воздействия, последовательно продвигая 
заведомо ложные тезисы о положении в Си-
рии, отсутствии возможности трудоустрой-
ства и получения образования», а американ-
ские санкции «наносят огромный ущерб 

экономике Сирии», «ведут к обнищанию 
простых граждан», заставляя беженцев, «еще 
недавно готовых вернуться на родину, ме-
нять свое решение». Одновременно с этим 
Михаил Мизинцев и Хусейн Махлюф отме-
тили «заботу государства о своих гражданах».

За несколько дней до этого заместитель 
руководителя российского Центра по при-
мирению враждующих сторон контр-адми-
рал Вячеслав Сытник также отметил про-
гресс в восстановлении инфраструктуры 
страны — в первую очередь медицинских 
учреждений, школ, объектов электро- и во-
доснабжения. На многих объектах проведе-
нию работ помогают российские военные.

Однако всего этого недостаточно. Эконо-
мическая ситуация в Сирии с каждым днем 
ухудшается — растут цены на продукты, 
в частности на дешевые лепешки, которые 
составляют основную часть рациона бед-
нейших слоев населения. Многие пекарни 
прекратили работу из-за нехватки муки. 
Только в воскресенье государство снизи-
ло норму бензина, которую каждый сири-
ец мог раз в месяц получить по сниженной 
цене, с 100 литров до 75. Все чаще проис-
ходят перебои с энергоснабжением. И если 
раньше многое объяснялось контролем 
террористов над значительной частью тер-
ритории страны, то теперь единственным 
оправданием для официального Дамас-

ка стали санкции США и ЕС. Власти также 
указывают на бедственную ситуацию на 
территориях, которые находятся вне их 
контроля — под опекой оппозиции, США 
и курдов. Во многом так и есть, но населе-
нию от этих слов не становится легче. Те, 
у кого есть хоть малейший шанс уехать из 
страны, стараются это сделать, поскольку 
не верят в ее будущее. Разочарование насе-
ления, в том числе тех, кто все эти годы был 
лоялен президенту Башару Асаду, выпле-
скивается в соцсети, а на территориях, ко-
торые сирийские власти с трудом вернули 
под свой контроль, вновь крепнут протест-
ные настроения. «Сначала накорми народ 
хлебом, а потом выдвигай свою кандида-
туру на выборах» — такое граффити появи-
лось на стенах в Эс-Сувейде на юге страны 
с отсылкой на возможное участие Башара 
Асада в намеченных на лето выборах главы 
государства. Пока господин Асад официаль-
но не объявлял о своих намерениях балло-
тироваться на очередной срок, но мало кто 
сомневается в его решении. Ведущая араб-
ская газета «Аш-Шарк аль-Аусат» сообщи-
ла, что в Сирии уже началась серия встреч 
представителей правящей партии «Баас» 
с профсоюзами и другими общественны-
ми организациями. Прошла такая встре-
ча и в Эс-Сувейде, где секретарь местного 
отделения партии отметил, что «успех вы-

боров — это ответ уважаемому лидеру, ко-
торый не бросил свой народ в самых мрач-
ных обстоятельствах».

По мнению «Аш-Шарк аль-Аусат», именно 
с началом избирательной кампании связа-
но предупреждение МВД Сирии пользовате-
лям соцсетей о последствиях «работы с подо-
зрительными сайтами». Ведомство призвало 
сирийцев проявлять осторожность, напом-
нив им об уголовной ответственности за 
информационные преступления — тюрем-
ном заключении на срок от трех до шести 
месяцев и штрафах. К преступлениям тако-
го рода относится любое высказывание, ко-
торое может быть расценено как направлен-
ное на «ослабление национальных чувств 
или разжигание расовой или межрелигиоз-
ной розни», а также распространение лож-
ной информации. Менее чем через сутки 
после публикации предупреждения МВД со-
общило об аресте восьми человек в «рамках 
усилий ведомства по отслеживанию и борь-
бе с распространением ложных новостей 
и слухов через страницы социальных сетей 
и каналы YouTube». Имена арестованных не 
указываются — только инициалы. Арабские 
журналисты предполагают, что среди них 
есть госслужащие, в том числе репортер с го-
сударственного телеканала.

На этом фоне практически безнадежным 
выглядит политический диалог между влас-

тью и оппозицией. В конце прошлой недели 
спецпосланник ООН по Сирии Гейр Педер-
сен назвал «разочаровывающими» итоги пя-
того раунда переговоров малой группы Кон-
ституционного комитета в Женеве. По словам 
источников „Ъ“, стороны погрязли в спорах 
и оказались неспособны вести реальную ра-
боту над текстом конституции, в итоге в за-
седаниях комитета взята пауза. Господин Пе-
дерсен планирует обсудить дальнейшие 
перспективы с Дамаском, а также Москвой, 
Тегераном и Анкарой — как сторонами, со-
действовавшими запуску работы комитета. 
Представители всех трех сторон побывали 
на прошлой неделе в Женеве и встречались 
с членами комитета и друг с другом. От Рос-
сии был представитель президента РФ по Си-
рии Александр Лаврентьев. Итогом стало ре-
шение провести отложенную почти на год 
из-за пандемии коронавируса встречу в аста-
нинском формате. Она пройдет в Сочи в сере-
дине февраля. В ООН надеются, что, возмож-
но, после этого в работе комитета появится 
ясность. Пока же в сирийской оппозиции все 
чаще звучат голоса о роспуске комитета в слу-
чае, если до президентских выборов в его ра-
боте не будет никакого прорыва. Впрочем, 
источники „Ъ“ в Москве считают, что в песси-
мизм впадать рано, процесс идет своим чере-
дом, и альтернативы ему нет.

Марианна Беленькая
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 28091,05 (+427,66)
РТС 1363,96 (–3,68)
FTSE 100 6466,42 (+58,96)

DAX 30* 13622,02 (+189,15)
DJIA* 30219,50 (+236,88)
NASDAQ Composite* 13374,305 (+303,61)

*На 20:23.     По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.02.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.02.21
Австралийский доллар 57,6785
Английский фунт 103,6688
Белорусский рубль 13,8212
Датская крона* 12,2971

Доллар США 75,5053
Евро 91,5426
Индийская рупия** 10,3477
Казахский тенге** 17,8083

Канадский доллар 59,0531
Китайский юань* 11,6787
Норвежская крона* 87,9195
СДР 108,7880

Сингапурский доллар 56,7325
Новая турецкая лира 10,4338
Украинская гривна* 26,8977
Шведская крона* 90,1836

Швейцарский франк 84,5240
Японская иена** 72,0711
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Весьма здравное рассуждение
Санатории просятся в программу туристического кэшбэка

Операторы и владельцы 
 санаториев, которые в прош-
лом году не были включе-
ны в программу туристиче-
ского кэш бэка из-за того, 
что не прошли классифика-
цию как средства размеще-
ния, пытаются убедить пра-
вительство включить их 
в нее. Бизнесу уже удалось за-
ручиться поддержкой Росту-
ризма. Но мера вряд ли улуч-
шит си туацию в сегменте. 
Позитивную динамику спроса 
фик сируют лишь конкуриру-
ющие с отелями приморские 
здравницы, в то время как 
объекты, ориентированные 
на  медицинские программы, 
лишились гостей.

Ассоциация оздоровительно-
го туризма и корпоративного здо-
ровья (АОТ) обратилась к премьеру 
Михаилу Мишустину с просьбой 
рассмотреть включить в програм-
му туристического кэшбэка все са-
наторно-курортные организации, 
имеющие медицинскую лицен-
зию. Копия письма есть у „Ъ“.

В аппарате правительства под-
твердили получение обращения. 
В Ростуризме пояснили „Ъ“, что 
поддерживают включение в про-
грамму всех здравниц с медицин-
ской лицензией и уже обратились 
в Минфин для получения одобре-
ния. Там сказали, что проект про-
граммы Ростуризма поступил и бу-
дет рассмотрен. 

Программа туристического кэш-
бэка запущена в 2020 году в качест-

ве меры стимулирования спроса, 
на проект правительство выдели-
ло 15 млрд руб. Из них 1,2 млрд руб. 
уже выплачены туристам в рамках 
двух прошлогодних окон продаж, 
когда путешественники могли вер-

нуть на карту «Мир» 20% от стоимо-
сти тура или бронирования в отеле, 
но не более 20 тыс. руб. Получить 
выплаты можно было при брони-
ровании организованного тура или 
размещении в отеле. 

Участвовать в акции могли 
и санатории, но только прошед-
шие классификацию как средст-
ва размещения. Собеседник „Ъ“ на 
туррынке поясняет, что во многом 
речь шла о технических сложно-
стях: Ростуризм выступает держате-
лем реестра классифицированных 
средств размещения, а сведения 
обо всех лицензированных объек-
тах находятся в Минздраве. По рас-
четам АОТ, в России около 1,8 тыс. 
здравниц, из которых классифика-
цию прошла примерно половина: 
для них, в отличие от отелей, это 
добровольный процесс.

Прошлый год оказался для са-
наторно-курортной отрасли не-
простым. По предварительным 
оценкам BusinesStat, в 2020 году 
объем рынка мог сократиться на 
33% (до 41 млн человеко-дней пре-
бывания) относительно 2019 года, 
а доходы здравниц — на 20%. Ме-
дицинский директор АОТ Михаил 
Данилов не сомневается, что в этом 
году спрос на услуги здравниц пре-
высит показатель 2020 года, но до-
стигнуть уровня 2019 года будет 
сложно. Программу туристическо-
го кэшбэка наряду с общим ожив-
лением на рынке внутреннего ту-
ризма эксперт называет одним из 
факторов роста спроса на отдых 
в здравницах.

Еще одним потенциальным 
драйвером рынка господин Дани-
лов считает программы реабили-
тации после COVID-19, которые 
сформировали санатории: их про-
хождение летом было включено 

в официальные методические ре-
комендации Минздрава. Сейчас, 
по словам эксперта, высокую глу-
бину бронирований показывают 
санатории у моря, в то время как 
региональные объекты, сконцент-
рированные именно на медицин-
ских программах, отмечают сниже-
ние показателя. Последний тезис 
подтверждают и участники рынка.

Руководитель отдела продаж 
распложенного на побережье Чер-
ного моря «Azimut Прометей Не-
буг» Яна Амирова говорит, что на 
фоне закрытия большинства меж-
дународных направлений объем 
индивидуальных бронирований 
в этом году вырастет на 25%: спрос 
на лето и осень есть уже сейчас.

Коммерческий директор санато-
рия «Дюны» Николай Калыгин, на-
против, прогнозирует снижение 
спроса на санаторно-курортные 
услуги в этом году в полтора-два 
раза. «Услугами санаториев тради-
ционно пользуется старшее поко-
ление, сократившее активность на 
фоне пандемии»,— рассуждает он. 
Управляющий партнер здравницы 
«Лаго-Наки» Татьяна Мамонтова го-
ворит о кратном падении глубины 
бронирований для объектов, сфоку-
сированных на лечении. Негатив-
ный прогноз формулирует и ген-
директор туроператора «Дельфин» 
Сергей Ромашкин. Несмотря на то 
что продажи на лето идут достаточ-
но активно, поясняет он, число бро-
нирований в здравницах в январе 
было на 25% ниже, чем годом ранее.

Александра Мерцалова
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Исторический рекорд экспорта газа, 
поставленный «Газпромом» в янва-
ре, не должен вводить в заблуждение. 
Хотя экспорт и увеличился на 45% по 
отношению к январю 2020 года — до 
19,4 млрд кубометров, рост обуслов-
лен временными факторами, а вовсе 
не сменой тенденции на рынке газа.

Ключевой фактор — это пого-
да: январь 2020 года был теплым, 
а в этом году зима в Европе оказалась 
довольно суровой. И не только в Ев-
ропе — морозы под минус 20 граду-
сов затронули и Северо-Восточную 
Азию, что привело к резкому спросу 
на сжиженный природный газ в этом 
регионе и «оттянуло» объемы из Евро-
пы в Азию. Это второй фактор, кото-
рый помог «Газпрому»,— сокраще-
ние конкуренции.

Наконец, третий фактор — цено-
вой. Хотя большая часть долгосроч-
ных контрактов «Газпрома» уже так 
или иначе связана со спотовыми 
 ценами в Европе, все же значитель-
ные объемы (например, все постав-

ки в Турцию) имеют привязку к неф-
ти с шести- или девятимесячным 
лагом. Это значит, что в январе цена 
на газ «Газпрома» по долгосрочным 
контрактам оставалась довольно низ-
кой, учитывая цены на нефть во вто-
ром—четвертом кварталах 2020 года. 
Соответственно, покупатели актив-
но отбирали газ, особенно учитывая 
 ограниченность альтернатив.

Все эти факторы уже вскоре могут 
сойти на нет. Холода как в Европе, так 
и в Азии постепенно отступают. Су-
точные отборы из европейских газо-
вых хранилищ на прошлой неделе 
снизились на 40% относительно мак-
симумов середины января, а цены — 
на 25%. Только за торговый день 1 фев-
раля мартовский фьючерс на хабе 
TTF потерял в цене 8,5%, до €18,2 за 
1 МВт•ч (около $235 за тысячу кубоме-
тров). Если в феврале и марте погода 
останется в пределах климатической 
нормы, часть СПГ вернется из Азии 
в Европу, оказав давление на цены. 
С апреля наплыв СПГ на европей-
ский континент уже станет неизбеж-
ным — спрос на газ в мире по-прежне-
му не поспевает за быстрым вводом 
новых мощностей по сжижению, 
а Европа с ее огромным количеством 
приемных терминалов и ликвидным 
рынком является «последним прибе-
жищем» для газа, который не сумеет 
попасть на более выгодные рынки.

Так что нет никаких гарантий, что 
в мае мы вновь, как и в 2020 году, не 
увидим, как спотовые цены на газ 
в Европе опускаются ниже $100 за ты-
сячу кубометров. Основной вопрос 
в том, сколько свободного места бу-
дет в европейских хранилищах к за-
вершению сезона отбора в середине 
апреля. В прошлом году хранилища 
после теплой зимы были почти за-
полнены уже в июле, что опустило 
цены ниже $70 за тысячу кубометров: 
при таком уровне СПГ-заводы в США 
были вынуждены остановиться, что 
сбалансировало рынок. По состоя-
нию на 30 января, несмотря на все 
предпринимаемые «Газпромом» уси-
лия (см. „Ъ“ от 21 января), запасы газа 
в хранилищах Европы все еще выше, 
чем на ту же дату в 2019 и 2018 годах.

Нет никаких гарантий, 
что в мае мы вновь, 
как и в 2020 году,  
не увидим, как спо
товые цены на газ  
в Европе опускаются 
ниже $100 за тысячу  
кубометров

правила  
игры

Якутия фиксирует уголь
Регион просит о гарантии вывоза своей добычи

Якутия хочет пойти по стопам 
Кузбасса и заключить с ОАО 
РЖД соглашение о гарантиро-
ванном вывозе фиксирован-
ных объемов угля на Восток. 
Компании региона наращива-
ют добычу и ожидают дефи-
цита провозной способности 
в 6 млн тонн уже в 2024 году. 
Но ОАО РЖД, не слишком до-
вольное опытом работы с Куз-
бассом, который в 2020 году 
не представил встречные 
 объемы в порты Северо-За-
пада, заявляет, что не впра-
ве заключать подобные со-
глашения. Решение примет 
правительство.

Якутия хочет заключить с ОАО 
РЖД такое же соглашение о выво-
зе фиксированных объемов угля, 
какое уже второй год действует 
у монополии с Кузбассом. С этим 
предложением на совещании ви-
це-премьера Александра Новака 
с членами правительства и комис-
сии Госсовета по энергетике по раз-

витию угольной промышленности 
выступил первый зампред прави-
тельства Якутии Кирилл Бычков. 
«В 2020 году предприятия Якутии 
добыли 20 млн тонн угля с ростом 
на 5%, в этом году планируется уве-
личение добычи до 39 млн тонн,— 
сообщил он.— Но уже год длится 
проблема с его экспортом, поэто-
му остатки компаний на складах 
приближаются к 2 млн тонн». Он 
отметил, что основные угольные 
предприятия республики — «Кол-
мар» и «Эльгауголь» — в ближай-
шие годы могут столкнуться с де-
фицитом пропускной способности 
железных дорог, который, по его 
оценке, в 2024 году может достиг-
нуть 6 млн тонн.

По условиям соглашения между 
ОАО РЖД и Кузбассом регион дол-
жен произвести, а ОАО РЖД — по-
ставить в восточном направлении 
по 53 млн тонн угля на экспорт 
и 3,55 млн тонн во внутрироссий-
ском сообщении в год. ОАО РЖД, 
не добившись от региона в 2020 

году выполнения встречных га-
рантий по поставкам на Севе-
ро-Запад, не хотело возобновлять 
договор в 2021 году (см. „Ъ“ от 8 ок-
тября 2020 года), предпочитая со-
глашения с конкретными грузо-
отправителями. Но правительство 
настояло на перезаключении до-
говора в тех же объемах (см. „Ъ“ от 
13  ноября).

Сейчас в ОАО РЖД говорят, что 
оно не вправе определять приори-
тетность перевозок тех или иных 
грузов «и в связи с этим не готово 
рассматривать предложения реги-
онов о заключении подобных со-
глашений». Предложение будет 
рассмотрено правительством. В се-
кретариате господина Новака ком-
ментариев не дали.

«Колмар» направляет более 70% 
продукции в страны АТР, говорит 
председатель совета директоров 
АО «Колмар Груп» Анна Цивиле-
ва. «Ввиду географического распо-
ложения все наши товарные пото-
ки идут в восточном направлении 

по Транссибу и БАМу,— говорит 
она.— Сегодня мы не испытыва-
ем больших сложностей с вывозом 
продукции в порты Дальнего Вос-
тока. Однако с ростом объема про-
изводства после выхода на про-
изводственную мощность новой 
обогатительной фабрики „Ина-
глинская-2“ уже во втором полуго-
дии нагрузка на железную дорогу 
существенно возрастет». Все объе-
мы компании учтены в планах по 
развитию Восточного полигона, 
и вся продукция, как планируется, 
будет вывезена, говорит она. Анна 
Цивилева добавляет, что «Колмар» 
получает все больше заявок от веду-
щих металлургических предприя-
тий Китая, желающих уменьшить 
закупки угля из Австралии (о споре 
стран см. „Ъ“ от 16 декабря).

В «А-Проперти» (владеет Эль-
гинским месторождением), как 
и в «Колмаре», заявили, что по пе-
ревозкам угля работают в тесном 
контакте с руководством ОАО РЖД. 
«„Эльгауголь“ хорошо знает пробле-

му провозной способности БАМа, 
и мы рады, что компания уделяет 
решению этого вопроса присталь-
ное внимание»,— добавили там.

Для Якутии стремиться к тако-
му соглашению не менее обосно-
ванно, чем Кузбассу, полагает гла-
ва «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров: там два крупных раз-
вивающихся грузоотправителя 
с амбициозными планами по росту 
добычи. Наличие доминирующих 
грузоотправителей господин Бур-
мистров считает плюсом: можно 
договариваться напрямую с ними, 
а не прибегать к конструкции, ког-
да объемы вместо компаний гаран-
тирует губернатор Кузбасса. Дру-
гой вопрос, говорит эксперт, что, 
если соглашение будет заключено 
и станет долгосрочным, оно может 
вступить в конфликт с соглашени-
ем с Кузбассом, ведь мощности Вос-
точного полигона пока остаются 
 дефицитными.

Наталья Скорлыгина,  
Евгений Зайнуллин

Связь в конце туннеля
Оборудованию на государственной инфраструктуре предложили единый тариф

Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) предложи-
ла установить предельные 
тарифы для размещения обо-
рудования операторов свя-
зи на государственной и му-
ниципальной собственности, 
мостах, железных дорогах 
и в метро. Сейчас владель-
цы инфраструктуры могут 
 завышать цены, полагают 
 чиновники. Участники рынка 
и эксперты не спорят, что пе-
регибы бывают. Но как под-
черкивают юристы, в текущих 
формулировках правила могут 
распространиться и на ком-
мерческую инфраструктуру, 
снизив конкуренцию.

ФАС подготовила поправки к за-
кону «О связи», которые вводят пре-
дельные тарифы на размещение 
оборудования связи на объектах го-
сударственной и муниципальной 
собственности, а также на лини-

ях электропередачи, железных до-
рогах, мостах, в коллекторах, тон-
нелях метро и на других объектах. 
Проект документа размещен на 
портале regulation.gov.ru 29 января.

Сейчас нет единой методики рас-
чета цен на размещение объектов 
связи на государственной инфра-
структуре, поэтому ее владельцы 
могут устанавливать высокие та-
рифы для одних операторов связи 
и низкие — для других, следует из 
пояснительной записки к проекту. 
На тарифную дискриминацию при 
размещении оборудования, по дан-
ным ФАС, жаловались «Ростелеком», 
«Вымпелком», МТС, «МегаФон», 
Tele2. Конфликты с операторами 
возникали у «Россетей», Федераль-
ной сетевой компании и ОАО РЖД.

Проблемы есть и у региональ-
ных операторов. В 2020 году разго-
релся спор между «Орелоблэнерго» 
и орловским оператором связи «Ре-
гион Плюс». Сетевая компания уста-

навливала высокие тарифы для не-
больших операторов связи, но ее 
действия удалось оспорить в ФАС, 
сообщало издание ComNews в де-
кабре 2020 года.

Это не первая попытка властей 
упростить доступ операторов к госу-
дарственной инфраструктуре, в ав-
густе 2020 года с похожей инициа-
тивой выступала Минкомсвязь. Там 
оценивали, что за три года государ-
ство демонтировало более 600 базо-
вых станций, по которым не успели 
вовремя продлить аренду.

Опрошенные „Ъ“ операторы свя-
зи поддерживают идею ФАС. Она 
будет полезна для отрасли и обес-
печит большую прозрачность це-
нообразования на размещение 
объектов связи, уверены в МТС. По-
зитивной инициативу назвали так-
же в «МегаФоне» и Tele2. Сейчас от-
дельные места под размещение 
оборудования операторов на кры-
шах и мачтах стоят дороже торго-

вых площадей на центральных ули-
цах города, утверждают в Tele2. 

В «Ростелекоме» при этом уточ-
няют, что «уровень тарифа должен 
обеспечивать компенсацию эконо-
мически обоснованных затрат и не-
обходимую прибыль». В «Вымпел-
коме» отказались от комментариев. 
В ОАО РЖД и «Россетях» не ответили 
на запрос „Ъ“.

Отказать в доступе для размеще-
ния оборудования связи на государ-
ственной инфраструктуре сложно 
и сейчас, говорит партнер юриди-
ческой фирмы Enterprise Legal So-
lutions Юрий Федюкин. Но, добав-
ляет он, на деле собственник может 
установить такой высокий тариф, 
что оператор не захочет заключать 
договор. 

В то же время, уточняет юрист, 
в предложенной редакции законо-
проект позволяет регулировать та-
рифы на размещение средств свя-
зи не только на государственной, но 

и на частной инфраструктуре. Это, 
по его мнению, может негативно по-
влиять на развитие рынка.

Кроме того, полагает господин 
Федюкин, против инициативы 
ФАС могут выступить независимые 
компании, которые инвестиру-
ют в создание опор для сетей связи 
и рассчитывают получить от этого 
прибыль или хотя бы окупить вло-
жения,— ограничение тарифов для 
госкомпаний может снизить об-
щий уровень цен на рынке. Круп-
нейшим башенным оператором 
по числу объектов для размещения 
оборудования связи в 2020 году, по 
оценкам аналитиков AC&M Con-
sulting, стала группа «Русские баш-
ни». Глава компании Александр 
Чуб подтверждает, что проект ФАС 
«требует серьезной доработки», 
а в целом вмешательство государст-
ва в тарифообразование «помешает 
развитию рынка».

Никита Королев

оценивает в перспективе  
редактор отдела бизнеса

Юрий Барсуков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Московская и Санкт-Петербург-
ская биржи планируют с 1 мар-
та предоставить возможность 
брокерам и их клиентам торго-
вать с 7:00. Это расширит воз-
можности участников рынка, 
особенно с Дальнего Востока 
и из Азии. Но эксперты сомне-
ваются, что общий объем тор-
гов вырастет более чем на 2–3%.

Московская биржа с 1 марта удли-
няет торги на валютном и срочном 
рынках на три часа, запуская утрен-
нюю сессию с 7:00 (о других мерах 
по повышению удобства валютного 
рынка для инвесторов, которые вво-
дит биржа, см. справку). В настоящее 
время торги проводятся с 10:00 и по-
чти до полуночи.

О новых правилах „Ъ“ рассказал 
управляющий директор по продажам 
и развитию бизнеса Московской бир-
жи Игорь Марич. По его словам, в ре-
зультате восточные регионы России 
смогут торговать в более комфортное 
для них время. Это также будет удобно 
инвесторам из Азии (Гонконга, Синга-
пура, Индии), у которых наблюдается 
интерес к российскому рынку.

Санкт-Петербургская биржа также 
намерена запустить утреннюю сес-
сию, сообщили „Ъ“ два источника на 
фондовом рынке. Представитель бир-
жи подтвердил, что сессия в режи-
ме основных торгов может начаться 
с 7:00 с 1 марта. Сейчас торги стартуют 
с 10:00, на бирже торгуются в основ-
ном акции иностранных эмитентов. 

Как пояснил „Ъ“ президент ассо-
циации НП РТС (основной акционер 
Санкт-Петербургской биржи) Роман 
Горюнов, утренние торги призваны 
удовлетворить потребности инвес-
торов во множестве часовых поясов 
России и сопредельных странах. Так-
же, по его словам, они позволят ин-
весторам эффективнее отрабатывать 
новости и корпоративные события, 
связанные с рынками и эмитентами 
Азиатского региона.

Однако брокеры не ожидают боль-
шого оборота на утренних сессиях 
бирж. По оценке директора департа-
мента инвестиционных продуктов 
и сервисов «Открытие Брокер» Алек-
сандра Дуброва, в лучшем случае че-
рез полгода-год они дойдут до 2–3% 

от объемов дневной сессии. Топ-ме-
неджер обращает внимание, что ры-
нок во время утренних торгов может 
быть довольно «тонким», что несет до-
полнительные риски для неподготов-
ленного инвестора.

Руководитель управления мони-
торинга, контроля и развития кли-
ентского сервиса «Финама» Дмит-
рий Леснов считает, что утренняя 
сессия может привлечь рознич-
ных инвесторов из восточных ре-
гионов. Но, по его мнению, Москов-
ская биржа больше рассчитывает на 
институциональных клиентов из 
Азии, которым утренние торги да-
дут возможность хеджировать ри-
ски в удобное время.

Полина Смородская

Деньгам не до сна
Российские биржи начнут торговлю с семи утра

Регулярные переходы пенсионных фондов из од-
ной саморегулируемой организации (СРО) в дру-
гую не меняют баланса сил в них. При этом коли-
чество игроков на пенсионном рынке, прежде все-
го из-за консолидации, стремительно сокращает-
ся, и по концентрации СРО на одного участника 
он превышает показатели других сегментов фи-
нансового рынка — банковского и страхового. Не-
смотря на объективную необходимость слияния, 
организации не могут договориться, кто станет 
во главе объединенной СРО. Однако ситуация мо-
жет измениться после запуска ЦБ реформы лицен-
зирования финансовых организаций, что может 
изменить и весь ландшафт финансового рынка.

Фонд «УГМК-Перспектива» переходит из Националь-
ной ассоциации НПФ (НАПФ) в Ассоциацию НПФ (АНПФ). 
О перемене в составе участников сообщили обе СРО. В ре-
зультате общее количество членов АНПФ выросло до 17 
НПФ (40% рынка), а в НАПФ остались 26 фондов.

• Согласно законодательству, членство в СРО для НПФ яв-
ляется обязательным. Минимальный порог для существова-
ния саморегулируемой организации — контроль над 26% дей-
ствующих игроков. В АНПФ в основном сосредоточены круп-
ные фонды, специализирующиеся на обязательном пенсион-
ном страховании. В НАПФ входят помимо нескольких круп-
ных фондов с пенсионными накоплениями также крупней-
шие НПФ по негосударственному пенсионному обеспечению.
Последний раз НПФ меняли СРО во второй поло-

вине прошлого года, когда в АНПФ из НАПФ перешли 
два из них — «Федерация» и «Эволюция»,— входящие 
в группу «Регион»-«Россиум». В конце прошлого года эта 
группа приобрела и фонд «УГМК-Перспектива», что так-
же, по мнению собеседников „Ъ“, обусловило его пере-
ход. Таким образом, шесть членов АНПФ входят в груп-
пу «Регион»-«Россиум», и в следующем году, по данным 
источников „Ъ“, планируется объединение как мини-
мум пяти из них на базе НПФ «Эволюция» (см. „Ъ“ от 28 
декабря 2020 года). Таким образом, если статус-кво меж-
ду ассоциациями сохранится, то доля АНПФ опустит-

ся до 33%, а НАПФ вырастет до 67% соответственно.  Тем 
самым менее чем на четыре десятка фондов останутся 
две СРО. Для сравнения: почти на четыре сотни банков 
приходится две ассоциации, почти на две сотни стра-
ховщиков — одна СРО. При этом по последней отчетно-
сти пенсионных СРО в 2019 году их расходы сравнялись 
и суммарно составили около 150 млн руб. Причем они со-
кращаются три года подряд (см. „Ъ“ от 10 июля 2018 года), 
а большинство трат (почти 95%) приходится на содержа-
ние аппарата управления. По словам одного из собесед-
ников „Ъ“, бюджет по прошлому году остался прежним.

В то же самое время на рынке происходит стремитель-
ная консолидация. «Через несколько лет останется нем-
ногим более одного десятка НПФ»,— оценивает топ-ме-
неджер небольшого фонда. Два года назад возникла идея 
объединения двух СРО, которую лоббировала АНПФ. Од-
нако остался нерешенным вопрос, кто из руководите-
лей ассоциаций станет во главе единой организации (см. 
„Ъ“ от 25 января 2019 года). «Слияние СРО назрело давно, 
о чем, в частности, свидетельствует существование объ-
единенного стратегического комитета. По сути, основ-
ная повестка у ассоциаций одна»,— говорит президент 
АНПФ Сергей Беляков. Осталось выработать формат тако-
го слияния, который бы оказался комфортным для участ-
ников рынка, считает он. «Свое видение процесса и на ка-
ких условиях готовы к этому объединению мы направили 
в АНПФ в середине 2019 года и с тех пор ждем ответа от 
коллег»,— сказал президент НАПФ Константин Угрюмов.

«Учитывая темпы консолидации и стагнацию пенси-
онного рынка, в том или ином виде объединение совер-
шится»,— считает управляющий директор «Эксперт РА» 
Павел Митрофанов. Но если анонсированная ЦБ реформа 
лицензирования финансовых организаций (см. „Ъ“ от 1 
декабря 2020 года) все-таки будет запущена, то это потребу-
ет кардинального пересмотра ландшафта СРО, в том числе 
изменение роли ассоциаций или появление в рамках еди-
ных лицензий разнонаправленных интересов, которые 
должны будут отстаивать различные СРО, отмечает он.

Илья Усов

Конфликт не самоурегулируется
Пенсионные СРО не могут договориться об объединении

Скоординированные действия 
частных инвесторов привели 
к стремительному росту треть-
ей по капитализации цифро-
вой валюты — риппл. Ее коти-
ровки взлетели на 60%, вернув-
шись к значениям перед обва-
лом в декабре на фоне подачи 
иска к ее эмитенту со стороны 
SEC. С начала года подобные 
спекулятивные операции  
фиксировались с акциями  
американских компаний ма-
лой капитализации, а также 
в серебре. Рынок большинст-
ва цифровых валют еще менее 
ликвиден, поэтому спекулян-
ты быстро достигли желаемо-
го результатов и зафиксирова-
ли прибыль.

Данные торговой площадки 
CoinMarketCap.com свидетельст-
вуют о бурном росте курса вирту-
альной валюты риппл (XRP). Коти-
ровки XRP 1 февраля поднималась 
более чем на 60% до отметки $0,74. 
За четыре дня их стоимость вер-
нулась к значениям второй дека-
ды ноября. То есть даже превысила 
уровень накануне обвала, вызван-
ного иском Комиссии по ценным 
бумагам и биржам США (SEC) к блок-
чейн-стартапу Ripple Labs, эмитенту 
XRP (см. „Ъ“ от 25 декабря). Капита-
лизация риппла в ходе торгов 1 фев-
раля достигала $33,8 млрд, по этому 
показателю валюта переместилась 
с пятой позиции на третью.

Стремительный подъем кур-
са цифровой валюты, по мнению 
участников рынка, связан в пер-
вую очередь со спекулятивной ак-
тивностью частных инвесторов. 
Позиция SEC в отношении иска 
к блокчейн-стартапу Ripple и его 
топ-менеджерам не изменилась. 
Представители эмитента XRP пока 
не предоставили обещанный ответ 
на «бездоказательные» обвинения 
комиссии. «Снижение опасений 

среди держателей токена XRP по по-
воду иска SEC и чрезмерное пред-
ложение актива предоставили воз-
можность для покупки риппла по 
выгодным ценам»,— отмечает ру-
ководитель отдела анализа данных 
CEX.IO Broker Юрий Мазур.

Обвал XRP, произошедший в де-
кабре, попал в поле зрения сообще-
ства трейдеров в соцсети Reddit, ко-
торые стали чем-то вроде «борцов 
против системы», отмечает соосно-
ватель EXANTE Анатолий Князев. 
Похожим группам частных инвес-
торов не в первый раз удается дви-
гать биржевые цены.

В начале года наблюдался ано-
мальный рост котировок в сегмен-
те компаний малой и средней капи-
тализации, в частности, GameStop 
и AMC Entertainment Holdings, на 
прошлом неделе произошел рез-
кой рост котировок серебра, про-
должившийся и в понедельник (см. 
«Ъ-Онлайн» от 1 февраля). «Участ-
ники комьюнити Rеddit начали со-
гласованно покупать Ripple, тем 
самым толкая цену вверх»,— отме-
чает гендиректор Newcent Влади-
мир Сметанин.

Стремительный взлет котировок 
риппла в отличие от декабрьского 
обвала не повлиял на остальной ры-
нок виртуальных валют. В ходе тор-
гов большая часть их торговалась 
возле уровней закрытия воскресе-

нья. Лучше рынка чувствовали себя 
биткойн и эфир, курсы которых под-
нимались на 5% и 2%. «Не исключаю 
того, что покупки в XRP перетягива-
ли часть интереса новых покупате-
лей криптовалют. Крупные инвес-
торы при этом стремятся по-тихому 
выйти из остальных активов, счи-
тая истории выстрела отдельных 
имен крайне тревожным призна-
ком конца „бычьего“ импульса»,— 
отмечает Анатолий Князев.

Фундаментальная ситуация 
остается негативной для XRP, и для 
дальнейшего роста потребуется 
значительный объем новой лик-
видности. «В данный же момент, 
скорее всего, произойдет коррек-
ция, так как трейдеры будут за-
крывать длинные сделки, фикси-
руя прибыль»,— отмечает Юрий 
Мазур. Активное закрытие длин-
ных позиций началось уже во вто-
рой половине торгов. К 19:00 курс 
опустился до отметки $0,41, что на 
44% ниже пикового значения и бо-
лее чем на 10% ниже уровней пре-
дыдущего дня. Очевидно, отмечает 
Владимир Сметанин, что прибыль 
достанется организаторам флешмо-
ба на Reddit, которые в определен-
ный момент продадут свои монеты, 
у большинства же частных инвесто-
ров есть все шансы потерять свои 
инвестиции.

Виталий Гайдаев

Цифровой сообщак
Инвесторы подняли курс риппла совместными усилиями
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«Ранее мы не имели возможности 
предложить этой категории клиентов 
полностью перейти на обслуживание 
в банк,— объясняет его директор по 
залоговому кредитованию Артем Язы-
ков.— С программой рефинансирова-
ния ипотеки это стало доступным».

Изменения в условиях кредитова-
ния связаны с конкурентной борьбой 
за долю рынка в ипотечном сегменте, 
где эластичность спроса крайне высо-
кая, отмечает гендиректор Frank RG 
Юрий Грибанов. «Ипотека сегодня — 
драйвер кредитной розницы, кото-
рый позволяет банкам наращивать 
портфель,— поясняет он.— Почему 
это происходит именно сейчас? Ипо-
тека — это самый чувствительный 
к ставке продукт среди остальных 
кредитов: большие суммы, длинные 
сроки. Поэтому любое движение став-
ки влияет на ежемесячный платеж».

При этом банки довольно жестко 
конкурируют между собой. По словам 
господина Грибанова, весь выигрыш 
от снижения ставок по депозитам 
в первую очередь находит отражение 
в снижении ставок по ипотеке, но зна-

чительного потенциала для этого сей-
час нет. Эксперт полагает, что после 
завершения госпрограммы льготной 
ипотеки 1 июля возможно снижение 
платежеспособного спроса.

Традиционно максимумы ипо-
течных выдач приходятся на конец 
года, затем в январе—феврале, как 
правило, наблюдается спад, добав-
ляет младший директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Ксения 
Якушкина. «Поэтому банки для под-
держания спроса на ипотечные про-
дукты продляют акции и снижают 
ставки»,— заключает она. Акционное 
движение среди банков неоднород-

но, это можно назвать «маркетинго-
вой нестабильностью», но еженедель-
ная средняя ставка предложения, по 
данным «Русипотеки», пока не меня-
ется, говорит главный эксперт компа-
нии Сергей Гордейко.

В целом для банков ситуация оста-
ется стабильной. Ипотека — залого-
вый продукт, в прошлом году рост 
цен на недвижимость привел к тому, 
что сумма кредита осталась прежней, 
а стоимость залога подорожала, по-
ясняет Юрий Грибанов, это укрепи-
ло позиции банков с точки зрения по-
тенциальных рисков.

Ольга Шерункова

Принцип заимодатский
КРУПНЕЙШИЕ БАНКИ ПО ОБЪЕМУ ВЫДАННОЙ ИПОТЕКИ В 2020 ГОДУ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИКИ: АО «ДОМ.РФ», FRANK RG.

Сбербанк
ВТБ
Россельхозбанк
Альфа-банк 
«ФК Открытие» 
Банк «Дом.РФ»
Газпромбанк
Росбанк
Промсвязьбанк
Райффайзенбанк

2080,2
935,3
175,2
166,1
144,6
122,1
119,0
107,5
93,2
69,1

К О Н Т Е К С Т М О С К О В С К А Я  Б И Р Ж А  Д Р О Б И Т  В А Л Ю Т У

На фоне рекордного притока частных инвесторов на биржевой рынок они стали актив-
но использовать брокерские счета для конвертации валюты. Поэтому Московская 
биржа в конце марта планирует запустить конверсионные операции на сумму от $1 
или €1 с шагом в 1 цент. Это позволит расширить возможности валютных операций 
физических лиц, в том числе с иностранными ценными бумагами в части купонных 
выплат и получения дивидендов, а также конверсии в рамках ИИС. Идея не уникальна. 
Так, ВТБ уже год предоставляет своим клиентам возможность покупки валюты, начи-
ная от одного доллара, евро, фунта или франка, говорит главный исполнительный ди-
ректор «ВТБ Капитал Инвестиции» Владимир Потапов. «Открытие брокер» также пре-
доставляет сервис клиентам по торговле иностранной валютой лотом от 1 у. е. Им 
пользуются клиенты, желающие приобрести еврооблигации на биржевых торгах не-
большими лотами. Руководитель управления мониторинга, контроля и развития кли-
ентского сервиса «Финама» Дмитрий Леснов считает, что новая опция будет пользо-
ваться спросом у физлиц. Но, отмечают в «Открытие брокере», популярность продукта 
будет зависеть от разницы цен покупки и продажи валюты в небольшом лоте, объемах 
заявок и готовности брокеров дать доступ к инструменту для розничного инвестора.

с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Сооснователь «Сибирского де-
лового союза» (СДС), одного из 
крупнейших в РФ производите-
лей энергетического угля, Ми-
хаил Федяев довел долю в хол-
динге до 95%, выкупив акции 
своего давнего бизнес-партнера 
Владимира Гридина. До сделки 
СДС в течение нескольких лет 
распродавал крупные активы, 
не связанные с добычей угля, 
для снижения долговой нагруз-
ки, которая оценивается в $1–
1,5 млрд. По расчетам источни-
ков „Ъ“, доля господина Гриди-
на могла стоить до $500 млн.

Михаил Федяев увеличил свою 
долю в капитале «Сибирского дело-
вого союза» до 95%, следует из пояс-
нительной записки к бухгалтерской 
отчетности холдинга за 2019 год (по-
следняя доступная). В документе так-
же сказано, что остальные 5% при-
надлежат некоему юридическому 
лицу. Таким образом, бизнес-парт-
нер господина Федяева Владимир 
Гридин вышел из капитала холдинга.

В состав СДС входят кузбасские 
угольные разрезы «Черниговец», 
«Восточный», «Первомайский», шах-
ты «Южная» и «Листвяжная», обога-
тительные фабрики и ряд сервисных 
предприятий. В 2020 году добыча 
холдинга должна была составить 
около 28,2 млн тонн угля, а к 2035-му 
планируется рост до 32 млн тонн. 
Михаил Федяев и Владимир Гридин 
также владеют по 25,1% в проекте 

строительства крупного угольного 
порта «Суходол» в Приморье мощно-
стью 12 млн тонн в год. В 2020 году 
доли в проекте были переданы в за-
лог ВЭБу и ВТБ, которые выделили 
кредитную линию на 32 млрд руб. 
для строительства порта.

Михаил Федяев и Владимир Гри-
дин были основателями СДС в 1990-х 
годах. Но в январе 2019 года в ФАС 
поступило ходатайство о покупке 
47,5% акций СДС: тогда РБК писал, 
что продавцом выступал господин 
Гридин, а покупателем — господин 
Федяев. Однако о завершении сдел-
ки не сообщалось. В последних до-
ступных данных ЕГРЮЛ как акци-
онеры компании также указаны 
Михаил Федяев (33,33%), Владимир 
Гридин (26,67%) и два его сына, на 
которых записано в общей сложно-
сти 40% акций. По данным Forbes, 
де-факто доли между Михаилом Фе-
дяевым и Владимиром Гридиным де-
лились примерно поровну.

Источник „Ъ“, специализирую-
щийся на M&A горнодобывающих 
компаний, оценивает стоимость 
угольных активов СДС в $2 млрд 
без учета долга, исходя из принци-
па 4–5 EBITDA. Forbes оценивал дол-
говую нагрузку в $1–1,5 млрд. Таким 
образом, стоимость доли Владими-
ра Гридина может составлять $250–
500 млн. Высокая долговая нагрузка 
является главной проблемой хол-
динга. В 2020 году «СДС-Уголь» об-
ращался за господдержкой, прося 

рефинансировать задолженность 
перед банками-кредиторами. В июле 
2020 года замминистра энергетики 
Анатолий Яновский говорил, что 
Минэнерго помогло компании дого-
вориться с банками, в том числе Рай-
ффайзенбанком.

Выходу господина Гридина из 
СДС предшествовала продажа ряда 
активов холдинга. В 2015 году Кон-
стантину Гончарову были проданы 
74,99% железнодорожного операто-
ра «Новотранс». В 2016 году продан 
производитель азотных удобрений 
«СДС Азот», владельцем которо-
го стал Роман Троценко. Его «Нова-
порт» также купил у СДС аэропорт 
Кемерово.

«СДС-Уголь» специализируется на 
добыче энергетических углей, что 
осложняет долгосрочные перспек-
тивы развития компании. Дирек-
тор группы корпоративных рейтин-
гов АКРА Илья Макаров отмечает, 
что рыночные перспективы энерге-
тического угля туманны в силу трен-
да по замене угля возобновляемыми 
источниками энергии. «Но, учиты-
вая, что процесс перехода на аль-
тернативные источники энергии 
и отказ от угля небыстрый, в краткос-
рочной и даже среднесрочной пер-
спективе уголь будет сложно заме-
нить»,— говорит эксперт. Он также 
отмечает, что в холодные зимы, как 
в этом году, цены на энергетический 
уголь могут резко увеличиваться.

Евгений Зайнуллин

«Сибирский деловой союз» 
попал в одни руки
Владимир Гридин продал долю своему партнеру

Величина поставки из РФ не-
значительная, около 1% от пиково-
го потребления Украины, говорит 
замдиректора практики по работе 
с компаниями сектора энергетики 
и коммунального хозяйства KPMG 
в России и СНГ Сергей Роженко. «По-
ставка выглядит коммерческой, так 
как при аварийной помощи, скорее 
всего, имелся бы иной, более ров-
ный график. При таком графике се-
бестоимость покупки на российском 
оптовом энергорынке будет около 
1,8–1,9 тыс. руб. за 1 МВт•ч (или $23–
25), что довольно дешево, и поставка 
может быть „спровоцирована“ чисто 
экономическими причинами»,— по-
лагает аналитик.

Украина не является замет-
ным рынком для «Интер РАО». По 
данным «Укрэнерго», в 2019 го-
ду Россия поставила на Украину 
286,3 млн кВт•ч, а в 2020 году — 
52 млн кВт•ч. При этом суммарные 
продажи «Интер РАО» за рубеж 

в 2019 году составляли около 
20 млрд кВт•ч. Вместе с тем Украи-
на в общей сложности импортиру-
ет свыше 2,3 млрд кВт•ч. Большая 

часть поставок в 2020 году шла из 
Словакии (1,5 млрд кВт•ч), из Вен-
грии — 516 млн кВт•ч, из Белорус-
сии — 152,3 млн кВт•ч.

Как долго украинские потреби-
тели смогут покупать российскую 
электроэнергию, пока неизвестно. 
В декабре 2020 года в Верховную 
раду был внесен законопроект, кото-
рый «с целью обеспечения энергети-
ческой независимости» может дать 
право госрегулятору до конца теку-
щего года ограничивать доступную 
пропускную способность с РФ и Бе-
лоруссией.

Ограничения экспорта могут 
быть выгодны украинскому энерго-
холдингу ДТЭК Рината Ахметова, вла-
деющему почти всеми угольными 
ТЭС Украины, полагает Максим Худа-
лов из АКРА. «Запрет на поставки из 
России позволит загрузить более до-
рогие угольные энергоблоки страны, 
а также даст возможность холдингу 
требовать более высоких тарифов на 
фоне дефицита»,— полагает он.

Полина Смертина

В отношениях Украины и России 
наступило потребление

По данным „Ъ“, Минэнерго от-
казалось от дальнейшей разра-
ботки законопроекта о диффе-
ренциации тарифа Федераль-
ной сетевой компании (ФСК, 
входит в «Россети») —механиз-
ма, при котором крупная про-
мышленность доплачивала бы 
за прочих потребителей. В слу-
чае принятия тариф маги-
стральных сетей вырос бы на 
50% за семь лет, что не устраива-
ло крупных потребителей. Те-
перь Минэнерго собирается за-
ново взяться за решение «веч-
ной проблемы» перекрестно-
го субсидирования в электро-
энергетике.

Глава Минэнерго Николай Шуль-
гинов попросил Белый дом «на теку-
щий момент приостановить работу 
в правительстве над законопроек-
том» о дифференциации тарифа Фе-
деральной сетевой компании (ФСК, 
управляет магистральными сетями), 
утверждают собеседники „Ъ,“ знако-
мые с обсуждением вопроса. Доку-
мент был внесен в правительство еще 
в сентябре 2019 года, но из-за сопро-
тивления со стороны крупной про-
мышленности и критики профиль-
ных регуляторов не был принят.

Тема дифференциации едино-
го тарифа ФСК обсуждается с 2017 
года, ее инициаторами выступа-
ли Минэнерго (тогда его возглав-
лял Александр Новак, ныне ви-
це-премьер по ТЭК) и «Россети». 
Идея состояла в том, чтобы повы-
сить тариф для крупной промыш-
ленности, напрямую подключен-
ной к магистральным сетям, на 50% 
за семь лет. Сейчас магистральный 
сетевой тариф — около 0,362 руб. за 
1 кВт•ч. Тариф для распредсетей го-
раздо выше (1,914 руб. за 1 кВт•ч), 

и крупная промышленность, что-
бы снизить расходы, предпочитает 
подключаться к магистральным се-
тям напрямую. Таким образом, диф-
ференциация тарифа ФСК должна 
была поднять цену электроэнергии 
для крупных предприятий и по-
низить тарифы для остальных. По 
оценкам крупного энергоемкого 
бизнеса, последовательно крити-
ковавшего инициативу, механизм 
привел бы к изъятию из инвестици-
онного оборота около 60 млрд руб., 
а среднее увеличение цены по рын-
ку составило бы 26,6%.

В Минэнерго подтвердили отзыв 
законопроекта. Как пояснил „Ъ“ го-
сподин Шульгинов, предложение 
об отзыве законопроекта наравне 
с вопросом резерва сетевой мощно-
сти находилось в числе приоритет-
ных задач с первых дней его работы 
в должности министра энергетики. 
По его словам, в 2020 году появились 
два важных фактора, которые потре-
бовали пересмотра предложений 
Минэнерго: изменения в экономи-
ке, вызванные пандемией (диффе-
ренциация послужит дополнитель-
ной нагрузкой для энергоемких 
предприятий), и возможность введе-
ния углеродного сбора в ЕС для про-
дукции российских компаний, что 
еще больше усугубит ситуацию.

Дифференциация тарифа ФСК, по 
заявлениям правительства, должна 
была стать одним из шагов по сниже-
нию перекрестного субсидирования 
в электроэнергетике, объем которо-
го пока только растет. В частности, та-
рифы населения до сих пор ниже ре-
альных затрат энергетиков, за них 
де-факто платят мелкие и средние 
(«прочие») и крупные потребители. 
В 2012 году объем перекрестного суб-
сидирования составлял 220 млрд руб., 

в 2017-м — 368 млрд руб., в 2019-м — 
более 400 млрд руб., по оценке «Сове-
та рынка» (регулятор энергорынков). 
Власти обсуждали еще несколько спо-
собов снижения перекрестки, в том 
числе введение резерва сетевой мощ-
ности и соцнормы потребления для 
населения. Последняя идея была от-
клонена правительством из-за воз-
можного роста социальной напря-
женности. Николай Шульгинов 
заявил „Ъ“, что конкретные меры по 
снижению перекрестного субсидиро-
вания пока прорабатываются, пред-
лагается «сформировать прозрачный 
механизм расчета и распределения 
перекрестного субсидирования исхо-
дя из текущих условий».

В «Россетях» от комментариев от-
казались, в Минэкономики не отве-
тили. В ФАС „Ъ“ сообщили, что до 
настоящего времени в службу не по-
ступала информация об отзыве за-
конопроекта. Директор «Сообщест-
ва потребителей энергии» Василий 
Киселев заметил, что наметивший-
ся после недавних кадровых назна-
чений «отказ от наиболее одиозных 
инициатив обнадеживает».

По мнению Владимира Скляра 
из «ВТБ Капитала», проект закона по 
дифференциации тарифа ФСК изна-
чально выглядел не вполне рыноч-
ным, закрепляя статус-кво, при кото-
ром крупные потребители снижают 
бремя обслуживания распредсетей, 
хотя не пользуются их услугами. Так 
как законопроект не предполагал 
дополнительных доходов для «Рос-
сетей», а лишь перераспределял та-
рифную нагрузку между группами 
потребителей, отказ от этой иници-
ативы никак не отразится на финан-
совом состоянии «Россетей», считает 
аналитик.

Татьяна Дятел

Бизнес избежал сетей
Минэнерго отказалось увеличивать тариф ФСК

Его поздравляет сценарист и режиссер 
Джаник Файзиев:
— Много лет назад меня пригласили на встречу с круп-
ным руководителем огромной компании. Встречи 
с «большими дядьками» — ритуал знакомый, немного 
рутинный и всегда в высокой степени формальный. 
Мы сидели в большой переговорной, шутили и, как 
мне казалось, ожидали, когда придет САМ... Никто не 
заходил, и вот настал момент всем представляться: 
«Шишкарев…» Я пожал протянутую руку. На меня смо-
трели умные, немного грустные глаза. Мы провели ка-
кое-то время рядом, и ни по малейшему признаку мне 
не удалось распознать в человеке в мягком светлом 
джемпере «большого руководителя» и «брутального 

перца», каким я ожидал его увидеть. Многоуважаемый 
Сергей Николаевич! Хочу пожелать вам всегда ломать 
стереотипы, это залог молодости и побед над конкурен-
тами. Не знаю, как вам удалось пронести человечность 
сквозь невзгоды времени, но пусть этот источник не ис-
сякает. Рядом с мудрым теплом вашей души и всегдаш-
ней готовностью прийти на помощь уютно вашим дру-
зьям, соратникам и всем, кого вы любите. Знаю, что это, 
наверное, самая тяжелая мужская работа, и как тут не 
вспомнить стихи нашего с вами любимого Макареви-
ча: «И как трудно стерпеть и сберечь все цветы, / 
И сквозь холод и мрак / Поднимать на мачте мечты / 
Свой единственный флаг».

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 53 года  
президенту группы компаний «Дело»  
Сергею Шишкареву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

47,697

ноябрь декабрь январьянварьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь

● 31,142

30

34

38

42

46

50тыс. руб. / тонна ● 46,200

0,32%
15

25

35

45

55

65$ / баррель    ● 55,74

0,11%
5,5 8,5

5,5

6,1

6,7

7,3

7,9

8,5тыс. пунктов

0,20%
1,00

1,32

1,64

1,96

2,28

2,60тыс. пунктов

0,44%
6,0

7,2

8,4

9,6

10,8

12,0

1,93%

● 2,271тыс. пунктов ● 10,345

30,0 50,0 15,0 65,0 6,0 12,0 2,61,0

● 7,400

с1

Общий пассажиропоток россий-
ских аэропортов в 2020 году рух-
нул на 41%, до 130 млн человек. 
Однако некоторые аэропор-
ты, как Геленджик, Анапа и Гор-
но-Алтайск, показали рост пас-
сажиропотока из-за увеличения 
внутреннего туризма на фоне 
коронавирусных ограничений. 
Эксперты ожидают, что восста-
новление перевозок по россий-
ским туристическим направ-
лениям сохранится в текущем 
году. При этом цены на авиаби-
леты могут вырасти.

Рост внутреннего туризма из-за 
пандемии улучшил результаты ряда 
российских аэропортов на фоне пла-
чевной ситуации в отрасли в целом. 
Так, пассажиропоток черноморско-
го аэропорта Геленджик по итогам 
2020 года вырос на 42% к 2019 году, 
до 482,1 тыс. человек. Соседняя Ана-
па также увеличила объемы — на 
10%, до 1,8 млн пассажиров. Пасса-
жиропоток Сочи упал всего на 4%, до 
6,5 млн человек. При этом в Красно-
даре объемы авиаперевозок снизи-
лись на 34%, до 3,1 млн пассажиров.

Аэропорты Симферополя и Кали-
нинграда показали незначительное 
на фоне общей картины снижение 
в пределах 10%, до 4,6 млн и 2,1 млн 
человек соответственно. На Север-
ном Кавказе, по данным Росавиа-
ции, на 7%, до 1,4 млн человек, сокра-
тился пассажиропоток аэропорта 
Махачкала. У аэропорта Владикав-
каз снижение составило 13,9%, до 
487,1 тыс. человек. Для сравнения: 
в соседних Минеральных Водах пас-
сажиропоток снизился почти на 29%, 
до 1,8 млн человек. В азиатской части 
РФ значительный рост показал аэ-
ропорт Горно-Алтайск — на 45%, до 
148,4 тыс. человек.

В целом, по данным Росавиации, 
пассажиропоток аэропортов РФ 
в 2020 году упал на 41%, до 130 млн 
человек. На международных лини-
ях снижение составило почти 77%, 
17,2 млн человек, на внутренних — 
23%, 112,4 млн человек.

Представители онлайн-серви-
сов по продаже билетов отмечают, 
что положительная динамика вос-
становления спроса на внутренние 
перевозки продолжилась и в нача-
ле 2021 года. В сервисе Aviasales со 
ссылкой на расчеты ForwardKeys со-

общили „Ъ“, что в январе количест-
во авиабилетов, проданных для по-
ездок внутри России, составило 77% 
от уровня прошлого года. Эта цифра 
продолжает увеличиваться, но вос-
становление внутренних перевозок 
не может компенсировать падение 
международных.

В OneTwoTrip пояснили, что 
в январе россияне чаще всего при-
обретали авиабилеты в Москву, 
Санкт-Петербург, Сочи, Краснодар, 
Минеральные Воды, Махачкалу, Ека-
теринбург, Казань, Ростов-на-Дону 
и Уфу, 96% проданных билетов при-
шлось на перелеты внутри страны. 
Представитель сервиса Елена Шеле-
хова добавляет, что спрос на поезд-
ки в Сочи и Казань за год почти удво-
ился, в Минеральные Воды — вырос 

на 30%. Эксперт предполагает, что 
путешествовать по стране россиян 
стимулируют низкие цены на биле-
ты: средняя стоимость в одну сторо-
ну сейчас составляет 4,7 тыс. руб.— 
это на 10% меньше, чем годом ранее.

Гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин отмечает, что 
по итогам января продажи туров на 
лето на российские курорты были 
на 20–30% выше, чем до коронави-
руса, в 2019 году. По прогнозам экс-
перта, туристический поток на чер-
номорские курорты в предстоящем 
летнем сезоне вырастет на 20–25% 
во многом за счет отложенного спро-
са. «В прошлом году туристический 
сезон начался очень резко, в июле, 
многие не успели сориентироваться 
или до последнего ждали появления 
зарубежных направлений, сейчас 
ситуация намного более прогнози-
руемая»,— рассуждает он.

В текущем году положительная 
динамика для российских туристи-
ческих направлений должна сохра-
ниться, считает генеральный дирек-
тор Friendly Avia Support Александр 
Ланецкий. Однако, по словам экс-
перта, часть туристов, вероятно, за-
берет Турция, если это направление 
не будет закрыто. Кроме того, есть 
риск, что в случае ухудшения эко-
номической ситуации люди не смо-
гут позволить себе полеты на отдых. 
«Прошлый год показал очень низкие 
цены на билеты в целом. Это хоро-
шо для пассажиров, но сильно бьет 
по авиакомпаниям, которым прихо-
дится демпинговать. Такой аттрак-
цион щедрости может закончиться 
банкротством»,— подчеркивает го-
сподин Ланецкий, полагая, что воз-
можности снижать цены дальше нет.

Евгения Коляда,  
Александра Мерцалова

Геленджить бы да радоваться
Некоторые аэропорты  
нарастили пассажиропоток в 2020 году

41 процент
составило падение  
пассажиропотока  
аэропортов РФ  
в 2020 году

Что касается импорта 
электроэнергии из России  

и Белоруссии, должны быть 
ограничения, но они должны 

учитывать тот факт,  
что мы пока 

интегрированы с системой 
РФ и Белоруссии

— Юрий Витренко,
и. о. министра энергетики Украины,  

28 января

Ц И Т А Т А
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У Сергея Храмова, сына замести-
теля секретаря Совета безопас-
ности РФ Олега Храмова, появи-
лись интересы на рынке офис-
ной недвижимости. Структу-
ра, подконтрольная его компа-
ниям, выкупила у Capital Group 
Павла Тё на севере Москвы биз-
нес-центр «Авиатор», где нахо-
дится штаб-квартира розничной 
сети «Спортмастер».

Capital Group Павла Тё прода-
ла свой бизнес-центр «Авиатор» об-
щей площадью 26 тыс. кв. м в Коч-
новском проезде на севере Москвы, 
сообщил источник „Ъ“ на рынке не-
движимости. Этот объект был по-
строен девелопером в границах жи-
лого комплекса «Аэробус» в Москве 
еще в 2008 году. В Capital Group под-
твердили продажу актива, отказав-
шись от дополнительных коммента-
риев. Впрочем, из выписки из ЕГРН 
(есть у „Ъ“) следует, что недавно но-
вым владельцем офисного цент-
ра стало ООО «Деловой центр „Ави-
атор“», бенефициаром которого, по 
данным Kartoteka.ru, является Сер-
гей Олегович Храмов. По данным 
источников „Ъ“, он сын Олега Хра-
мова, заместителя секретаря Совета 
безопасности РФ. По их словам, ему 

также принадлежит часть площадей 
в торгцентре «Весна» на Алтуфьев-
ском шоссе в Москве.

Связаться с Сергеем Храмовым 
в понедельник „Ъ“ не удалось. В ООО 
«Альта девелопмент», также принад-
лежащем, по данным «СПАРК-Интер-
факс», господину Храмову, пообеща-
ли передать ему вопросы „Ъ“.

Арендопригодная площадь «Авиа- 
тора» составляет 19,5 тыс. кв. м,  
и единственным арендатором объ-
екта является розничная компания 

«Спортмастер». Директор департа-
мента рынков капитала Colliers In-
ternational Денис Платов оценива-
ет рыночную стоимость объекта 
в 1,9–2 млрд руб. Он считает логич-
ным выход Capital Group из офис-
ных проектов для развития новых 
перспективных площадок. Об этом 
говорит и финансовый директор 
Tactics Group Андрей Новиков. По 
его мнению, владение и управле-
ние коммерческой недвижимостью 
не основной вид деятельности для 
 Capital Group.

Однако для покупателя сделка мо-
жет быть рискованной, считает го-
сподин Новиков. Если единствен-
ный арендатор здания ритейлер 
«Спортмастер» по какой-либо при-
чине решит покинуть бизнес-центр 
«Авиатор», то найти быстро новых 
и полностью закрыть вакантные пло-
щади в текущей кризисной ситуации 
может быть затруднительно. Пред-
ставитель «Спортмастера» заверил 
„Ъ“, что договор аренды будет дей-
ствовать еще около трех лет и пока 
у компании нет планов покидать 
бизнес-центр. Впрочем, он добавил, 
что помимо этого офиса у спортивно-
го ритейлера есть арендованные пло-
щади в других локациях. «Мы арен-

дуем офисы, а не покупаем именно 
для того, чтобы в случае необходимо-
сти консолидировать штаб-квартиру 
в одном месте»,— сообщил предста-
витель «Спортмастера».

Несмотря на то что здание нахо-
дится на севере Москвы, где располо-
жены популярные деловые кластеры 
столицы, само здание устарело и на-
ходится в отдалении от метро, счита-
ет старший директор отдела офисных 
посещений CBRE Елена Денисова. 
Директор практики по сопровожде-
нию сделок в сфере недвижимости 
PwC в России Саян Цыренов отмеча-
ет, что бизнес-центр «Авиатор» распо-
ложен в развитом офисном субрынке 
Ленинградского проспекта, что в со-
вокупности с невысокими ставками 
аренды делает его интересным инве-
стиционным продуктом.

Собеседник „Ъ“ говорит, что «все 
минусы локации отражены в аренд-
ной ставке». Другой источник „Ъ“ 
знает, что арендная ставка составля-
ла 11 тыс. руб. в год за 1 кв. м, а чи-
стый операционный доход — около 
200 млн руб. ежегодно. Госпожа Дени-
сова оценивает текущую ставку арен-
ды офисов в этой локации в 15 тыс. 
руб. за 1 кв. м в год.

Дарья Андрианова

У «Авиатора» сменился командир
Capital Group продала бизнес-центр

Французский DIY-ритейлер Leroy 
Merlin отказался от развития не-
больших магазинов в пределах 
МКАД: существующие точки бу-
дут закрыты до конца этого года. 
В компании планируют сосредо-
точиться на b2b-сегменте и раз-
витии онлайн-торговли. Экс-
перты считают, что малый фор-
мат не оправдал ожидания ком-
пании по товарообороту, а слож-
ности с логистикой и доставкой 
 генерировали негативную реак-
цию потребителей.

Leroy Merlin решил закрыть все 
магазины малого формата, запущен-
ные в пределах МКАД, сообщили два 
источника „Ъ“ на рынке коммерче-
ской недвижимости. По словам одно-
го из них, компания уже направила 
уведомления о расторжении дого-
воров аренды владельцам помеще-
ний. В Leroy Merlin заявили „Ъ“, что 
приостановили развитие малых фор-
матов, а три запущенных за время 
эксперимента точки будут закрыты 
в течение этого года. Компания пла-
нирует сосредоточиться на развитии 
онлайн-коммерции и работе с про-
фессиональными клиентами, уточ-
няет представитель сети.

Тестировать малый формат Leroy 
Merlin начал в 2018 году. Тогда сооб-
щалось, что DIY-ритейлер откроет до 
трех площадок площадью 1,5–2 тыс. 
кв. м в Москве в пределах МКАД. Пла-
нировалось, что точки будут распо-
лагаться в районах с хорошей транс-
портной доступностью, недалеко от 

метро и с высокой плотностью жи-
лой застройки. Ассортимент пило-
тируемых магазинов формировался 
с акцентом на товары для дома и ди-
зайн интерьера.

Подобные планы были и у конку-
рентов Leroy Merlin. Так, сеть OBI со-
биралась открывать точки pop-up 
площадью около 150 кв. м каждая на 
территории жилых комплексов в Мо-
скве. В конечном итоге сеть отказа-
лась от развития проекта, знает ди-
ректор отдела торговых помещений 
CBRE Марина Малахатько. Предста-
витель OBI отказался от комментари-
ев. Гендиректор «Infoline-аналитики» 
Михаил Бурмистров напоминает, что 
небольшие дизайн-студии запуска-
ла IKEA, но приостановила проект 
в пользу городских гипермаркетов. 
Сеть Hoff открывала магазины Hoff 
Mini, но те оказались менее эффек-
тивными, чем основной формат, про-
должает он. Совладелец Hoff Михаил 
Кучмент говорит, что компания сегод-
ня развивает Hoff Home и формат ком-
пактных гипермаркетов площадью 
от 3 тыс. кв. м, которые актуальны для 
средних и малых городов России, в го-
родах-миллионниках сеть открывает 
привычные гипермаркеты. В IKEA от-
казались от комментариев.

Отказ от малых торговых точек 
в сегменте может происходить из-за 
спровоцировавшей рост онлайн-тор-
говли пандемии, полагает аналитик 
департамента торговой недвижимо-
сти Accent Capital Анастасия Костома-
хина. Доля базовой арендной ставки 

в товарообороте небольшой точки ча-
сто превышала 40%, добавляет госпо-
жа Малахатько, вместе с тем сети ис-
пытывали сложности с логистикой 
и доставкой товаров, что вызывало 
у клиентов магазина негативную ре-
акцию. Михаил Бурмистров добавля-
ет, что пандемия COVID-19 не только 
привела к переходу потребителя в он-
лайн, но и вызвала падение трафи-
ка в торговых центрах в 2020 году на 
20–30% год к году, сделав небольшие 
магазины сегмента DIY & Household 
в принципе невостребованными. 

Господин Кучмент тем не менее 
считает, что потенциал у компактного 
формата на рынке есть. По его словам, 
специфика сегмента предполагает 
важность клиентского опыта: возмож-
ности посмотреть на товар перед по-
купкой и проконсультироваться со 
специалистами, а небольшой формат 
в том числе служит для привлечения 
новых покупателей, которые впослед-
ствии приходят либо в большие гипер-
маркеты, либо в интернет-магазин.

Несмотря на кризис из-за панде-
мии COVID-19, крупные сети товаров 
для дома и ремонта увеличили про-
дажи по итогам 2020 года. Оборот не-
которых игроков вырос более чем на 
20% за счет спроса со стороны покупа-
телей, которые в условиях ограниче-
ний на путешествия и развлечения 
занялись обустройством жилья (см. 
„Ъ“ от 16 января). По оценкам Infoline, 
весь DIY-рынок в РФ в 2020 году сокра-
тился на 3–4%, до 1,7 трлн руб.

Никита Щуренков

Leroy Merlin дал малый назад
Ритейлер отказывается от небольших магазинов

Хостинг-провайдер Rusonyx 
 приобрел петербургскую ком-
панию Infobox, оцененную при-
мерно в 90 млн руб. На фоне стаг-
нации рынка Rusonyx рассчиты-
вает сохранить эффективность, 
объединившись с конкурента-
ми, полагают эксперты. Сегмент 
может вырасти за счет оказания 
облачных сервисов, но в этой 
сфере хостинг-провайдерам при-
дется конкурировать с такими 
крупными игроками, как «Рос-
телеком» и МТС.

Хостинг-провайдер Rusonyx при-
обрел крупнейшего в Санкт-Петер-
бурге конкурента — Infobox (ООО 
«Национальные коммуникации»), 
рассказал „Ъ“ гендиректор и совла-
делец Rusonyx Константин Аниси-
мов. Сумма сделки, по его словам, со-
ставила около 90 млн руб. По итогам 
объединения база клиентов Rusonyx 
увеличится на 12 тыс., до 37 тыс., а со-
трудники Infobox войдут в Rusonyx. 
Годовой оборот объединенной струк-
туры превысит 300 млн руб., ожида-
ют в Rusonyx.

ООО «Русоникс» приобрело 99% 
ООО «Национальные коммуника-
ции» 25 декабря, еще 1% напрямую 
получил Константин Анисимов, сле-
дует из данных «Спарк-Интерфакс». 
Выручка Infobox в 2019 году соста-
вила 89 млн руб., чистая прибыль — 
11,4 млн руб. Выручка самого ООО 
«Русоникс» за тот же период соста-

вила 83 млн руб. при чистой прибы-
ли в 7,6 млн руб. С учетом финансо-
вых показателей подконтрольных 
компаний совокупные доходы Ru-
sonyx вдвое превышают показате-
ли Infobox, утверждает Константин 
 Анисимов.

Rusonyx прежде  принадлежала 
структуре японского венчурного 
фонда United Managers Japan и Кон-
стантину Анисимову. В 2020 году, 
по словам гендиректора, японский 
фонд вышел из компании и продал 
долю неназванному «иностранному 
инвестору с российскими корнями», 
а контрольную долю сохранил сам 
господин Анисимов.

Rusonyx приобретает не первый 
актив. В 2018 году компания купила 
провайдера облачных услуг Caravan 
Aero, еще через год — одного из ста-
рейших столичных хостинг-провай-
деров «Зенон Н.С.П.» (см. „Ъ“ от 25 ок-
тября 2019 года). Компания оказывает 
услуги хостинга сайтов и предостав-
ляет виртуальные выделенные серве-
ры в аренду и облачные сервисы.

Сейчас рынок хостинг-провай-
деров фактически вышел на плато, 
чем и обусловлена его консолида-
ция, говорит господин Анисимов. 
«Хостинг-провайдеры становятся 
сегментом рынка облачных серви-
сов и услуг»,— считает он. Изначаль-
но хостинг-провайдеры оказывали 
исключительно услуги размещения 
веб-сайтов, но сегодня спектр их услуг 

серьезно расширился, объясняет ве-
дущий консультант iKS-Consulting 
Станислав Мирин. Компании этого 
сегмента, по его наблюдениям, начи-
нают оказывать также услуги хране-
ния и обработки данных.

• Облачный рынок в России, по оцен-
кам iKS-Consulting, вырос в прошлом 
году до 100 млрд руб., а входящий 
в него сегмент «Инфраструктура 
как услуга» (IaaS) составил 29,5 млрд 
руб. На рынке лидируют «Ростеле-
ком», МТС и «Крок», а Rusonyx зани-
мает на нем лишь 0,2%.
Хостинг-провайдеров, как и по-

ставщиков облачных услуг для бизне-
са, можно отнести к облачному рын-
ку, говорит директор по развитию 
сервисов «Крок Облачные сервисы» 
Сергей Зинкевич. Отличие, по его сло-
вам, заключается в целевой аудито-
рии. «Если услугами хостинг-провай-
деров пользуется малый бизнес, то 
услугами облачных провайдеров — 
крупные компании, которые разме-
щают в облаке критичную инфра-
структуру»,— объясняет он.

До прямой конкуренции с по-
ставщиками облачных сервисов хо-
стинг-провайдерам «еще далеко», счи-
тает гендиректор сети дата-центров 
3data Илья Хала. Тем не менее этот сег-
мент интересен для инвестиций, счи-
тает он. Главным активом в сделках 
с хостинг-провайдерами, по его мне-
нию, являются клиенты.

Дмитрий Шестоперов

Rusonyx пошел на север
Компания приобрела хостинг-провайдера  
в Санкт-Петербурге
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Крупный международный 
 трейдер сельскохозяйственно-
го сырья Bunge сокращает свое 
присутствие в России. По дан-
ным „Ъ“, американская ком-
пания может продать Ростов-
ский зерновой терминал мощ-
ностью 700 тыс. тонн в год быв-
шим топ-менеджерам Объеди-
ненной зерновой компании 
(ОЗК) Марату Шайдаеву и Алек-
сею Чемеричко, развивающим 
свой бизнес по торговле зер-
ном. Окупаемость сделки может 
затянуться из-за планов вла-
стей по ужесточению экспорта 
 пшеницы.

О том, что Марат Шайдаев и Алек-
сей Чемеричко могут приобрести 
у американской Bunge Ростовский 
зерновой терминал, рассказали два 
источника „Ъ“на зерновом рынке. 
По словам одного из них, сейчас идет 
due diligence. Марат Шайдаев был 
гендиректором ОЗК в 2016–2017 го-
дах, Алексей Чемеричко в 2013–2016 
годах руководил входящим в ОЗК Но-
вороссийским комбинатом хлебо-
продуктов (НКХП), а затем перешел 
на работу в ОЗК. Сегодня они разви-

вают собственный бизнес по тор-
говле зерном «Агро-Лэнд Трейд». По 
данным «Русагротранса», в сезоне 
2018–2019 годов компания экспорти-
ровала 167 тыс. тонн зерна. 

Bunge вместе с Cargill, ADM и Lou-
is Dreyfus входит в четверку крупней-
ших мировых торговцев сельскохо-
зяйственным сырьем ABCD. В России 
работает с 2004 года. Помимо Ростов-
ского зернового терминала, управля-
ет маслозаводом в Воронежской об-
ласти. В российском и глобальном 
офисах Bunge на вопросы „Ъ“ не отве-
тили. Господа Шайдаев и Чемеричко 
от комментариев отказались. 

Ростовский зерновой терминал 
обслуживает суда класса «река-море» 
грузовместимостью до 5,5 тыс. тонн, 
мощность перевалки — 700 тыс. тонн 
в год. По словам руководителя ана-
литического центра «Русагротран-
са» Игоря Павенского, в сезоне 2018–
2019 годов через терминал было 
поставлено около 400 тыс. тонн зерна, 
за первую половину текущего сезо-
на — 165 тыс. тонн. Два источника „Ъ“ 
на рынке оценили возможную стои-
мость актива в 0,7–1,5 млрд руб. Для 
сравнения: Louis Dreyfus в 2017 году 

запустила в Азовском порту терминал 
на 800 тыс. тонн в год за 2 млрд руб.

По словам источника „Ъ“, Bunge 
потеряла интерес к торговле зерном 
в РФ на фоне ужесточения регулиро-
вания рынка со стороны государст-
ва. Сначала налоговая служба начала 
бороться с посредниками между экс-
портерами и производителями, за-
тем начались ограничения поставок, 
напоминает он. В 2017 году Bunge, 
к примеру, отказалась от экспор-
та зерна из РФ через глубоководные 
порты. По словам источника „Ъ“, рос-
сийский офис Bunge теперь занима-
ется только операциями с раститель-
ным маслом.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов отмечает, что транснациональные 
компании снижают активность на 
российском рынке после вхождения 
Крыма, а в инфраструктуру в послед-
ние годы вкладывалась только Louis 
Dreyfus. За 2013–2020 годы доля ино-
странных трейдеров в российском 
экспорте зерна сократилась с 54% до 
31%, подсчитывали в «Совэконе». По 
словам господина Сизова, с уходом 
таких компаний, как Bunge, на рос-
сийском рынке станет меньше ком-

петенций, а для аграриев это означа-
ет снижение конкуренции на зерно. 

Российские экспортеры до послед-
него времени инвестировали в пор-
товую инфраструктуру. Так, агрохол-
динг «Степь» (входит в АФК «Система» 
Владимира Евтушенкова) стал вла-
дельцем терминала на Дону в Волго-
донске, а холдинг «Био-тон» предсе-
дателя правления Союза экспортеров 
зерна Эдуарда Зернина планировал 
приобрести терминал «Волга» в Ива-
новской области (см. „Ъ“ от 27 ноя-
бря 2018 года и 29 октября 2020 года). 
По словам Андрея Сизова, потенци-
альные покупатели Ростовского зер-
нового терминала, вероятно, рассчи-
тывают кратно нарастить отгрузки, 
а своя инфраструктура гарантирует 
доступ к мощностям. Но с учетом воз-
можного снижения экспорта зерна из 
России в ближайшие годы сроки оку-
паемости инвестиций могут оказать-
ся выше ожидаемых, предупреждает 
он. Так, в конце января стало извест-
но, что с 1 июня этого года РФ может 
ввести «плавающую» пошлину на экс-
порт пшеницы в 70% от цены после 
вычета $200 за тонну.

Анатолий Костырев

Bunge высыпает пшеницу
Американский трейдер может продать российский терминал

Российская компания впервые 
за 12 лет вошла в топ-3 крупней-
ших рекламодателей в федераль-
ном телеэфире. Третье место 
в рейтинге по итогам 2020 года 
после Nestle и Mars неожиданно 
занял Сбербанк. Эксперты свя-
зывают рост его расходов на ре-
кламу с запуском цифровой эко-
системы. Общая высокая доля 
российских компаний в закуп-
ках телерекламы, сложившаяся 
на фоне пандемии, может сохра-
ниться и в 2021 году.

По итогам 2020 года в топ-3 круп-
нейших рекламодателей на россий-
ском телевидении вошли Nestle, Mars 
и Сбербанк, следует из данных агент-
ства Initiative (входит в группу АДВ, 
одна из крупнейших рекламных 
групп в России), с которыми ознако-
мился „Ъ“. В 2019 году на третьем ме-
сте была GSK Consumer Healthcare. 
Заняв ее позицию, Сбербанк стал пер-
вой с 2008 года отечественной компа-
нией, которая вошла в топ-3.

Рейтинг составлен на основе дан-
ных Mediascope об объеме размещен-
ных рекламных роликов, оценива-
емого в пунктах рейтинга (по этому 
показателю закупается телереклама).

По данным Initiative, в 2020 году 
Сбербанк на 90% увеличил закупку 
рекламного инвентаря (объем заку-
пленной рекламы с учетом ее ауди-
тории) на ТВ. Доля отечественных ре-
кламодателей в целом на рынке в 2020 
году составила 55%. Помимо Сбербан-
ка объем закупок, например, увеличи-
ли «Тинькофф», Mail.ru Group, Wildber-
ries, «Отисифарм», МТС, «Мираторг», 
указывают в Initiative. В Националь-
ном рекламном альянсе (НРА; прода-
ет почти всю рекламу на ТВ) подтвер-
дили увеличение доли отечественных 
рекламодателей по итогам 2020 года. 
Весь рынок телерекламы, по подсче-
там НРА, в 2020 году сократился на 3%.

По итогам первого полугодия 2020 
года доля отечественных рекламо-
дателей на ТВ впервые превысила 
долю иностранных (см. „Ъ“ от 27 ав-
густа 2020 года), составив 52%. Участ-
ники рынка связывали это с панде-

мией, во время которой локальные 
бренды, доминирующие на рынках 
телекоммуникаций, банков и ритей-
ла, пострадали меньше иностранных, 
а инвестировали в рекламу больше. 
Повлияло и развитие цифровых эко-
систем (об этом заявляли МТС, Тинь-
кофф-банк, Сбербанк, «Яндекс»), от-
метил гендиректор Initiative Егор 
Бормусов.

В МТС подтвердили, что компания 
увеличила активность на ТВ в 2020 
году. В Wildberries увеличение бюд-
жета на рекламу объяснили расшире-
нием ассортимента и началом работы 
в новых регионах. В Тинькофф-банке 
на решение нарастить бюджеты по-
влияло то, что люди из-за пандемии 
стали больше времени проводить дома 
за просмотром ТВ, рассказал медиа-
директор банка Михаил Горбунцов. 
В 2021 году банк, по его словам, пла-
нирует сохранить рекламные ТВ-бюд-
жеты на высоком уровне. В Сбербанке 
не ответили на запрос „Ъ“.

В 2020 году многие отечествен-
ные бренды, оказывающие услу-
ги в офлайне, впервые столкнулись 
с жесткой конкуренцией со стороны 
онлайн-площадок, говорит вице-пре-
зидент по развитию OMD OM Group 
Ольга Барская. По ее мнению, это бу-
дет влиять на увеличение бюджетов 
на ТВ-рекламу со стороны российских 
компаний и в 2021 году. Усиливать 
присутствие на рынке, по мнению го-
сподина Бормусова, в частности, будут 
компании фарминдустрии и FMCG.

В 2021 году крупные российские 
игроки продолжат развитие экоси-
стем, но это не обязательно будет со-
провождаться увеличением инвести-
ций в ТВ-рекламу, считает директор 
по инвестициям Publicis Groupe Russia 
Екатерина Алексеева. По ее мнению, 
соотношение отечественных и ино-
странных компаний в ТВ-рекламе 
скорее будет стабильно в ближайшем 
будущем. По мнению директора по ме-
диазакупкам GroupM Михаила Ели-
сейкина, международные компании 
в 2021 году могут вернуться к прежней 
рекламной активности в России.

Валерия Лебедева

Сбербанк показали  
по телевизору
Компания стала крупнейшим 
российским рекламодателем на ТВ
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Деньги имеют свойство 
заканчиваться.  

Мы не расслабляемся
— Павел Тё,

совладелец Capital Group,  
в интервью Forbes  

в октябре 2020 года

Ц И Т А Т А
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В Великобритании стартовал 
проект с самым амбициозным 
из всех возможных названий — 
«Великая большая художествен-
ная выставка» (The Great Big Art 
Exhibition). Среди ее «приглашен-
ных кураторов» — первые  имена 
британского искусства сэр Эн-
тони Гормли, Аниш Капур, Соня 
Бойс, Джереми Деллер, а также 
живущий в Британии известный 
китайский художник Ай Вэйвэй. 
Но главными участниками проек-
та станут все, кто только захочет 
принять в нем участие. Рассказы-
вает Кира Долинина.

 Идея проста: именитый ху-
дожник задает тему, а все желающие 
делают свои произведения и загру-
жают их на сайт проекта. Также те, 
кто хочет, могут выставить свои ра-

боты в окнах, на балконах, в своих 
палисадниках, садиках, садах или 
просто перед своими домами. Ули-
цы от этого станут красочнее и весе-
лее, а людям, как надеются авторы 
проекта, станет хоть немного легче 
психологически в дни очередного 
и явно не последнего пандемийно-
го локдауна.

Инициаторами «великого и боль-
шого» проекта стали сотрудники 
организации Firstsite в Колчесте-
ре (графство Эссекс), городе на севе-
ро-западе от Лондона. Firstsite была 
основана в 1994 году и расположи-
лась поначалу в небольшом здании 
XVIII века. Главной целью проек-
та было открыть глаза на современ-
ное искусство для как можно более 
широких кругов зрителей. В начале 
2000-х организации, проводившей 
одновременно по несколько выста-
вок и открытой для самых разных 
групп посетителей и участников, 

стало тесно. В сентябре 2011 года 
было открыто роскошное новое зда-
ние, и с тех пор Firstsite в изобилии 
представляет как выставки мирово-
го уровня (Джиллиан Уэринг, Грей-
сона Перри, Энди Уорхола, Любайну 
Химид и Мартина Парра), так и мно-
гочисленные социально ориенти-
рованные проекты. В мае 2019 года 
центр принял своего миллионного 
посетителя.

Проект «Великой большой худо-
жественной выставки» совершенно 
в стиле всего, что делала Firstsite все 
свои 27 лет существования. Снизить 
пафос, открыть двери элитарному 
искусству в дома простых граждан, 
пустить наивное искусство в выста-
вочные залы, утверждать, что стать 
художником может каждый и ника-
кие объективные сложности не име-
ют права мешать процессу творчест-
ва. Понятно, что в портфолио центра 
есть все, что должно быть в органи-

зации с подобными ценностями 
открытого мира: Firstsite давно со-
трудничает с лидерами чернокожих 
сообществ Колчестера, «Радикаль-
ными женщинами Колчестера», пер-
соналом и семьями Колчестерского 
гарнизона, семьями, сталкивающи-
мися с социально-экономическими 
препятствиями, и так далее.

Однако есть и новшества, кото-
рые принес с собой год, прожитый 
нами в пандемию коронавируса. 
Поменялись векторы: не широкая 
общественность идет в музеи и вы-
ставочные залы, а сами музеи, зна-
менитые художники и дорогие залы 
и галереи обращаются к своему зри-
телю. Игра идет в другие ворота.

Великий и ужасный сэр Энтони 
Гормли, способный все что хочет пе-
ревернуть с ног на голову и заселить 
своими фантазиями любое выделен-
ное ему пространство, берет на себя 
скромную роль «учителя», задающе-
го тему «урока»: он начал с темы «жи-
вотные» (сам-то больше любит «чело-
века»). Он считает, что проект станет 
продолжением радужной кампа-

нии NHS, когда тысячи радуг были 
помещены на окнах в знак солидар-
ности и поддержки служб здравоох-
ранения. Но кроме поддержки тут, 
по мнению Гормли, есть и иные зада-
чи: «Я думаю, что теперь мы сможем 
отметить разнообразие и необычай-
ный диапазон творческих талантов 
Британии. Люди скажут: „Я не ху-
дожник, я не рисую“, но я думаю, что 

на самом деле каждый сможет, если 
начнет». Темой второго «урока» — 
от будущей представительницы Бри-
тании на Венецианской биеннале 
Сони Бойс — станет «портрет».

Помимо художников роли мэтров 
в этой глобальной «мастерской» 
примерили на себя директора га-
лереи Тейт, Британского музея, На-
циональной портретной галереи, 
Национальных галерей Шотлан-
дии, Национальных музеев Ливер-
пуля и других собраний. Они вы-
брали работы, которые могут стать 
источниками вдохновения проек-

тов выставки. Среди них — «Свобо-
да и перемены» Любайны Химид, 
«Нахальный маленький астроном» 
Йинки Шонибаре, портрет танцора 
Акрама Хана кисти Дарвиша Фахра 
и «Пруд с водяными лилиями» Кло-
да Моне. Доступ к оцифрованным 
изображениям этих и многих дру-
гих произведений, конечно, открыт 
и бесплатен.

Задавать вопросы, будет ли хоть 
что-то из присланного на сайт проек-
та интересным с точки зрения «боль-
шого» искусства, не имеет никакого 
смысла. Если будет — замечательно. 
Но проект совсем не об этом. Он пре-
жде всего о том, что если не в радо-
сти, то в горе мы все уязвимы оди-
наково. И лечиться творчеством есть 
преимущество человека разумного. 
Сэр Энтони Гормли явно верит в это: 
изоляция создала «огромный резер-
вуар потенциала для творчества». 
«Я предлагаю направить эту энергию 
на созидание»,— говорит он.

ПАНДЕМИЯ ИСКУССТВО

Всенародное рисование
«Великая большая художественная выставка» 
в Великобритании начала собирать работы

На этой неделе выходит в прокат 
фильм «Снега больше не будет» 
Малгожаты Шумовской — участ-
вовавшая в программе Венеци-
анского фестиваля-2020 карти-
на, которая может восхищать или 
раздражать, но, уверен Андрей 
Плахов, не заставит скучать.

 В застроенный коттеджа-
ми поселок под Варшавой регуляр-
но наведывается загадочный масса-
жист Женя. Он нелегал, гость из-за 
восточной границы, родился в При-
пяти и болеет за донецкий «Шахтер». 
Женя — дитя чернобыльской тра-
гедии и наделен экстрасенсорны-
ми способностями. Он умеет брать 
на себя и облегчать не только чужие 
спинные боли, но душевные недуги. 
Немудрено, что этот парень стано-
вится объектом притяжения, в том 
числе сексуального, для обитателей 
поселка, поголовно страдающих не-
врозами.

 «Снега больше не будет» — самая 
странная и свободная из работ Мал-
гожаты Шумовской — снята в соав-
торстве с ее бывшим мужем и по-
стоянным оператором Михалом 
Энглертом. Это чисто славянская 
фантасмагория с элементами ми-
стики и сатиры, иногда ловко вне-
дренными в тело фильма, иногда 
претенциозными и даже как будто 
нелепыми. И все равно картина из-
лучает сильное обаяние и оставляет 
тонкое послевкусие. На самом деле 
легкомыслие тут напускное, а затро-
нутые темы достаточно серьезны.

В первую очередь это кино про 
отношения современной Польши 
со своей историей и географией. 
О том, что Женя — иммигрант, ему 
готов напомнить каждый второй 
из его клиентов. Пришлого кудесни-
ка здесь любят и лелеют, именно поэ-
тому, подставив больную спину и ра-
зомлев от нежных прикосновений, 
так и тянет посетовать: «Понаехали 
тут…Ой, Женя, простите, я не вас 
имела в виду. Вы-то совсем другой». 
Это кино и о том, как поляки вос-
принимают своих заклятых друзей 

с востока. На индивидуальном уров-
не ощущается тяготение, даже вле-
чение, причем взаимное, и фильм 
очень тонко передает эти подсозна-
тельные национальные комплексы.

Женю играет Алек Утгофф, став-
ший известным после британского 
сериала «Очень странные дела». Шу-
мовска отлично почувствовала при-
тягательность этого неординарного 
типа, наделенного балетной грацией 
(однажды он даже неожиданно стан-
цует) и стертостью индивидуальных 
черт. В нем с равной степенью вероят-
ности можно угадать блаженного пра-
ведника, скрытого маньяка и ангела 

истребления. В своей черной майке 
и с огромной сумкой на плечах, в ко-
торую уложен массажный стол, он по-
является ниоткуда и, судя по всему, 
исчезнет в никуда. Он — бог из маши-
ны, таинственный посланец другого 
мира, приносящий с собой бесстраст-
ное спокойствие дзен-буддизма, эле-
менты причудливых практик магов 
и шаманов, темные загадки восточ-
ной души. Под аккомпанемент вальса 
Шостаковича он появляется в дачном 
городке, олицетворяющем буржуаз-
ную «польскую мечту». А за каждой 
дверью — человеческий микрокосм 
со своими драмами, комедиями, ма-
ниями и травмами.

За одной дверью — гротескная 
«бывшая красавица» (Катажина Фи-
гура), помешанная на собаках; по-
следняя стадия психоза — вызов 
массажиста к одному из английских 
бульдогов. В другом доме обитает су-

пружеская пара (Лукаш Симлат и Ве-
роника Розати); муж-доходяга видит 
в Жене последнюю надежду на то, 
чтобы справиться с онкологической 
болезнью. В третьем — измучен-
ная жизнью и наркотиками сарка-
стичная вдова (Агата Кулеша), в чет-
вертом — кокетливая домохозяйка 
(Майя Осташевска), которой вино 
и флирт помогают отвлечься от опо-
стылевших детей и супруга. Есть еще 
военный-контрактник, свихнув-
шийся после миротворческих опе-
раций на Ближнем Востоке.

Все эти персонажи причисляют 
себя к элите и ориентированы на За-
пад; они отправляют своих детей 
во французскую школу и обустраи-
вают дома по образцу недавно ви-
денных голливудских фильмов. 
Однако парадоксальным образом 
их души способен сканировать боль-
шими мягкими ладонями выходец 

с востока. Они млеют от его нежных 
прикосновений, погружаются в сон 
и выходят из него по волшебному 
щелчку его пальцев.

Женя открывает своим клиентам 
вход в мир подсознания, который 
изображен в виде сумрачного леса, 
напоминающего чернобыльский; 
там герой видит погибшую от облу-
чения мать, и каждый сталкивается 
со своим внутренним Чернобылем. 
Нестабильность биосферы зафикси-
рована на всех уровнях, экологиче-
ский сюжет вплетается в психоло-
гический и социальный. Он, этот 
сюжет, даже дает название фильму: 
по прогнозу, последний снег выпа-
дет в Европе в 2025 году.

Фокус внимания во второй по-
ловине картины переключается 
на Женю — уже не как барометр ду-
шевного давления своих клиентов, 
а как странное, так и непонятое су-

щество, вне нации, вне социально-
го статуса и даже пола. Скорее всего, 
следует признать, что авторы филь-
ма немного запутались в своих на-
мерениях, как его герои — в лесах 
своего подсознания. Однако прогул-
ка оказывается совсем не бесполез-
ной, в том числе и для самой Шумов-
ской. Как почти в каждой ее работе, 
здесь переплетаются узкие тропы ав-
торского кино и проторенные, осна-
щенные ориентирами популярной 
киномифологии дороги масскуль-
та. Но, вопреки соблазнам, режиссер 
сохраняет родовую идентичность 
польской школы, которая продолжа-
ет жить хотя бы благодаря лучшим 
в Европе актерам. Сохраняет и тот ба-
ланс между реализмом и абсурдом, 
физикой и метафизикой, который 
отличает искусство Восточной Евро-
пы даже в наши, не самые радужные 
для него дни.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Флирт славян между собою
Выходит фильм Малгожаты Шумовской «Снега больше не будет»

Чужак-массажист Женя 
(Алек Утгофф) налаживает 
с польскими пациентами 
не только физический, 
но и экстрасенсорный 
 контакт  ФОТО LAVA FILMS;  

MATCH FACTORY PRODUCTIONS

Великий и ужасный 
 скульптор Энтони Гормли 
 избрал скромную роль 
 учителя, задающего тему 
общенационального  
урока рисования   
ФОТО KEYSTONE/AP

Помимо художников роли мэтров  
в этой глобальной «мастерской» 
 примерили на себя директора галереи 
Тейт, Британского музея, Национальной 
портретной галереи и других  собраний
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Самая громкая сделка в рос-
сийском футболе в рамках 
нынешнего зимнего транс-
ферного окна состоялась пе-
ред его закрытием. «Спартак» 
арендовал у «Аякса» голлан-
дца Квинси Промеса. Этот иг-
рок был одним из лидеров мо-
сковского клуба в середине 
прошлого десятилетия, до-
зревающим до выступлений 
в чемпионатах «большой пя-
терки». Правда, возвраща-
ется в «Спартак» Промес уже 
скорее в статусе темной ло-
шадки. Закрепиться на элит-
ном уровне у него не вышло, 
а расставанию с «Аяксом», ка-
жется, во многом поспособ-
ствовали претензии к футбо-
листу правоохранительных 
органов Нидерландов: его по-
дозревают в поножовщине.

чера целый ряд ис
точников — как российских, 
так и зарубежных — сообщил 
о том, что «Спартак» и «Аякс» до
говорились о переходе в мос
ковский клуб на правах аренды 
29летнего игрока амстердам
ской команды Квинси Проме
са. «СпортЭкспресс» утверждает, 
что спартаковцы получат право 
выкупа игрока за $9 млн, а его го
довая зарплата составит €3,5 млн, 
не считая бонусов. Transfermarkt 
оценивает стоимость Промеса 
в €15 млн. В ближайшее время он 
присоединится к «Спартаку» на 
сборах в Дубае.

Таким образом, спартаковцы, 
которым в январе удалось про
дать в «Фиорентину» нечасто по
падавшего в основу Александра 
Кокорина, совершили вторую 
подряд очень заметную сделку. 
Повышенную громкость ей обес
печивает узнаваемость Квинси 
Промеса в России, особенно сре
ди болельщиков «Спартака».

Дело в том, что речь идет о воз
вращении в этот клуб одного из 
наиболее ярких его футболистов 
прошлого десятилетия. Впервые 
«Спартак» приобрел Квинси Про
меса в 2014 году. Тогда он пере
ходил в московскую команду из 
голландского «Твенте» в статусе 
подающего огромные надежды 
молодого футболиста, находяще
гося, как считалось, в поле зре
ния европейских грандов вроде 
«Ювентуса». «Спартак» заплатил 
за Промеса очень неплохую по 
тем временам компенсацию — 
€11,5 млн, и он полностью оправ
дал инвестиции. Быстрый игрок 
провел в «Спартаке» четыре пол
ных сезона под руководством 
трех тренеров — Мурата Якина, 
Дмитрия Аленичева и Масси
мо Карреры. Они использовали 

разные тактические схемы, но 
Промес легко встраивался в ка
ждую — с тремя футболистами 
в линии нападения в качестве 
«вингера», с двумя форвардами, 
а его эффективность на протяже
нии этих четырех сезонов оста
валась примерно на одном высо
ком уровне. За «Спартак» Квинси 
Промес провел в общей сложно
сти 135 матчей, забив в них 66 
голов — очень много, учитывая 
продуктивность в подыгрыше 
партнерам. А еще он заработал 
стопку индивидуальных призов, 
включая призы лучшему бом
бардиру и просто лучшему иг
року Российской премьерлиги, 
а также золото чемпионата стра
ны 2017 года. Вклад в тот спарта
ковский успех Промеса был до
вольно велик.

Спартаковский период его ка
рьеры завершился как раз отъе
здом в чемпионат «большой пя
терки». В 2018 году «Спартак» 
принял предложение о продаже 
Квинси Промеса от испанской 
«Севильи». По данным большин
ства источников, спартаковцы 
получили за вроде бы готового 
покорять элитный футбольный 
эшелон Промеса €21 млн, то есть 
почти вдвое больше, чем потра
тили на его приобретение.

Между тем за прошедшие 
с тех пор два с половиной года 
статус футболиста изменился 
не в лучшую сторону. В «Севи
лье» Квинси Промес задержал
ся лишь на сезон, по ходу кото
рого не убедил ее менеджмент, 
что способен превратиться 
в понастоящему важную фигу
ру, и испанский клуб предпочел 
продать его даже чуть дешевле, 
чем покупал, «Аяксу». Впрочем, 
и в этом клубе Промесу тоже не 
удалось войти в число лидеров. 
В нынешнем сезоне он вышел на 
поле в 19 матчах из 20, проведен

ных амстердамцами в чемпиона
те страны, но в стартовом соста
ве — только в десяти из них. На 
групповом этапе Лиги чемпио
нов выход с первых минут был 
всего один.

В центре внимания Квинси 
Промес в последнее время оказы
вался скорее благодаря не игре, 
а скандалам. Еще в 2018 году Про
меса задерживала полиция по
сле заявления супруги игрока 
о «физическом насилии» со сто
роны мужа. А в декабре инфор
мационным хитом в Голландии 
стала еще одна сложная история, 
связанная с ним. Выяснилось, 
что Квинси Промес проходит по
дозреваемым по делу о поножов
щине, случившейся еще летом 
на семейной вечеринке. В каче
стве пострадавшего в нем фигу
рирует ктото из родственников 
игрока. По мнению De Telegraaf, 
проблемы игрока с правоохра
нительными органами вошли 
в список причин, заставивших 
«Аякс» распрощаться с ним.

Алексей Доспехов

ТРАНСФЕР

Квинси Промес 
не убежал от «Спартака»
Московский клуб возвращает голландского игрока

Первый в этом году шах-
матный супертурнир, 
в голландском Вейк-ан-Зе, 
преподнес серию сенса-
ций. Его победителем стал 
не входивший в число фа-
воритов местный гросс-
мейстер Йорден ван Фо-
рест, а итоговое третье 
место занял единствен-
ный соревновавшийся там 
россиянин, 18-летний Анд-
рей Есипенко. Ему удалось 
одержать четыре победы, 
в том числе и над дейст-
вующим чемпионом мира 
Магнусом Карлсеном. 
Норвежец тем временем 
показал свой худший ре-
зультат за последние годы 
выступлений на этом тур-
нире, финишировав только 
на шестой строчке турнир-
ной таблицы.

о традиции открыва
ющий шахматный сезон Tata 
Steel Chess, первый турнир 
в режиме офлайн после дол
гого перерыва, завершился, 
можно сказать, экстраорди
нарным образом. В тройку 
лидеров не попал ни один из 
явных фаворитов соревнова
ний: ни действующий чем
пион мира норвежец Магнус 
Карлсен, ни идущий за ним 
в рейтинге Международной 
шахматной федерации (FIDE) 
американский гроссмейс
тер Фабиано Каруана. Побе
дителем же стал голландец 
Йорден ван Форест, который 
в этой классификации замы
кает седьмой десяток.

К финишу турнира ван 
Форест и его куда более ти
тулованный соотечествен
ник Аниш Гири подошли, 
имея равное число очков. 
По регламенту исход борь
бы за первое место решался 
в так называемом армагед
доне (играющий за белых 
в такой блицпартии име
ет преимущество во време
ни в виде одной минуты, но 
его устраивает только побе
да). Несмотря на то что Гири 
котировался заметно выше 
ван Фореста, он ничего не 
смог поделать с ним белы
ми фигурами и в итоге «уро
нил» флажок.

Вслед за голландцами 
на почетной третьей строч
ке расположился россия
нин Андрей Есипенко. Для 
него это был первый тур
нир на столь высоком уров
не. «18 лет — это тот воз
раст,— отметил в беседе 
с „Ъ“ вицепрезидент Шах
матной федерации Москвы, 
международный гроссмейс
тер Сергей Смагин,— когда 
молодые шахматисты нем

ножко „проседают“. Но Еси
пенко не „просел“. Начав 
в ВейканЗе с серии из ше
сти ничьих, он разыгрался 
и разбил, что стало главным, 
может быть, событием всего 
турнира, Магнуса Карлсена». 
Этот день россиянин сразу 
же после партии назвал «од
ним из лучших в жизни».

С чемпионом мира Анд
рею Есипенко раньше ни
когда не приходилось ока
зываться за одной доской 
на соревнованиях, а их пер
вая встреча продлилась не
долго. Карлсен играл чер
ными и сдался после 32го 
хода. Над решающим из них 
он думал почти 15 минут, од
нако именно этот ход и при
вел норвежца к поражению. 
Магнусу Карлсену ничего не 
оставалось, кроме как оста
новить часы, после чего он 
довольно быстро покинул 
зал. Андрей Есипенко, вы
глядевший абсолютно шо
кированным, оставался за 
доской еще на протяжении 
двух минут и лишь после 
этого позволил себе улыб
нуться. Сергей Смагин, от
метил, что Есипенко в це
лом «не выглядел абсолютно 
убедительно», но продемон

стрировал «психологиче
скую устойчивость и выда
ющиеся для его возраста 
спортивные качества».

У Магнуса Карлсена не 
задалась не только партия 
с Есипенко, которую он 
в Twitter сравнил по степе
ни болезненности ощуще
ний со сдачей теста на CO
VID19, но и весь турнир 
в целом. Семикратный по
бедитель Tata Steel Chess, 
с 2015 года стабильно попа
давший в топ3, норвежец 
закончил турнир на шестой 
строчке. Карлсен пропустил 
вперед кроме Йордена ван 
Фореста еще и Аниша Гири 
и Андрея Есипенко, а также 
Фабиано Каруану и Алирезу 
Фируджу.

Неудача Карлсена в Вейк 
анЗе — первая явная его 
осечка с начала пандемии. 
На протяжении всего боль
шого онлайнтура, который 
Магнус Карлсен запустил 
прошлой весной, он вы
ступал на запредельно вы
соком уровне и умудрился 
победить в трех из четырех 
турниров, а затем поставить 
солидную точку в виде три
умфа в Grand Final.

Екатерина Ремизова

ШАХМАТЫ

Россия выдвинула 
новую фигуру
На супертурнире в ВейканЗе  
Андрей Есипенко опередил чемпиона мира
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С 2014 по 2018 год 
Квинси Промес  
выходил на поле 
в составе «Спартака» 
в официальных матчах  
135 раз и забил  
66 мячей 

В своем дебютном супертурнире 18-летний  
Андрей Есипенко одержал четыре победы,  
в том числе над чемпионом мира Магнусом  
Карлсеном, и занял третье место  ФОТО GETTY IMAGES
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Турнир Tata Steel Chess в Вейк-ан-Зе
Итоговое положение участников
1. Йорден ван Форест — 8,5 очка. 2. Аниш Гири (оба — Нидерланды) — 8,5. 3. Андрей 
Есипенко (Россия) — 8. 4. Фабиано Каруана (США) — 8 5. 5. Алиреза Фирузджа (FIDE) 
— 8. 6. Магнус Карлсен (Норвегия) — 7,5. 7. Пентала Харикришна (Индия) — 6,5. 8. Арьян 
Тари (Норвегия) — 6. 9. Нильс Гранделиус (Швеция) — 6. 10. Ян-Кшиштоф Дуда (Поль-
ша) — 5,5. 11. Давид Антон Гихарро (Испания) — 5. 12. Радослав Войташек (Польша) — 
5. 13. Максим Вашье-Лаграв (Франция) — 5. 14. Александр Донченко (Германия) — 3,5.

П

В чемпионате Испании все идет к тому, что впер-
вые за семь лет золото в нем достанется не «Реа-
лу» или «Барселоне». Самый скромный из тройки 
главных испанских грандов — «Атлетико» — после 
выигрыша у «Кадиса» со счетом 4:2 уже оторвался 
от тандема футбольных супергигантов на расстоя-
ние, измеряющееся несколькими победами.

чередной тур испанского чемпионата завершал
ся аккордом из двух матчей с участием грандов, после ко
торых больше всего говорили об их лидерах, еще недав
но игравших бок о бок. Про Лионеля Месси, оставшегося 
в «Барселоне», несмотря на прошлогодний демарш,— 
в связи с прогремевшей так, как не гремят неожиданные 
трансферные новости, утечкой данных о его 555милли
онном контракте с каталонским клубом. Считалось поче
муто, что она должна превратиться в психологический 
удар по Месси, а тренер барселонцев Рональд Куман пря
мо сказал, что слив данных ставил целью «доставить про
блемы» аргентинцу. Но нет, по игре этого видно не было. 
Наоборот, Месси был хорош и забил потрясающий гол 
ударом в «девятку» со штрафного. Если бы не он, «Барсе
лоне» не удалось бы одолеть вполне сносно сопротивляв
шийся ей «Атлетик». А так получилась победа фаворита со 
скользким счетом 2:1.

Про покинувшего «Барселону» во время прошлогод
него летнего трансферного окна Луиса Суареса говори
ли просто в контексте его классной игры за новый клуб, 
в истории которого было мало приобретений настоль
ко ценных. К уже имевшейся в послужном списке дюжи
не голов в первенстве Суарес добавил еще два, в том чи
сле, словно зная о том, каким образом попытается забить 
барселонский друг,— ударом со штрафного. А «Атлетико» 
справился с «Кадисом».

Можно представить, что за двумя этими встреча
ми с озабоченностью и завистью наблюдали те, кому 
мил «Реал». В отличие от «Барселоны» и «Атлетико», 
он в этом туре допустил осечку. Оставшийся без под
хватившего коронавирус тренера Зинедина Зидана 
«Реал» в матче с «Леванте», который перед уикендом 
располагался в классификации даже чуть ниже «Ат
летика» с «Кадисом», в той зоне, сразу за которой под
вальная часть, он в начале встречи потерял удаленного 

Эдера Милитана и потерю так и не пережил. Мадридцы 
уступили скромному оппоненту — 1:2.

А расклад на верхушке таблицы теперь должен изум
лять всех, кто привык к тому, что такое борьба за золото 
в чемпионате Испании, по крайней мере в нынешнем 
веке. Как правило, это гонка ноздря в ноздрю, в которой 
участвуют два делящих титулы жадных до них монстра — 
«Реал» и «Барселона» — и к которой изредка присоединя
ется всетаки уступающий им в смысле возможностей «Ат
летико». Но сейчас ситуация совершенно иная, зеркально 
противоречащая испанским традициям.

То есть с соотношением сил в дуэте «Реала» и «Барсе
лоны» все в порядке. Был период, когда каталонцы, про
водящие свою мучительную перестройку, опустились 
кудато в серединку таблицы. Но сейчас, после серии из 
десяти матчей без поражений, они очутились вровень 
с «Реалом». Гонка никуда не делась.

Вот только она подозрительно похожа на гонку не за 
золотом, а за серебром. Дело в том, что «Атлетико», пока 
конкуренты боролись со своими вдруг обнаружившими
ся слабостями, не просто оторвался, а оторвался уже на 
колоссальную дистанцию. Между ним и тандемом супер
гигантов — десять очков, при матче в запасе у лидера.

И вот где взять эти недостающие для того, чтобы транс
формировать «серебряную» гонку в «золотую», чертову 
дюжину очков «Реалу» и «Барселоне», если во второй по
ловине чемпионата (а позади как раз половина турнира 
и осталась) у каждого по одной очной встрече с «Атлети
ко». А реальные надежды на то, что разбазаривать баллы 
он будет и в столкновениях с кемто попроще, разбивают
ся об элементарную аналитику. На старте сезона в игре 
«Атлетико» еще были признаки неустойчивости, вылив
шиеся, например, в две подряд ничьи — с «Уэской» и «Ви
льярреалом». Но потом они испарились без следа. За все 
время, прошедшее после той ничейной связки, он всего 
однажды ушел с поля, не отпраздновав победу,— когда 

в середине декабря уступил — 0:2 — «Реалу». Дальше была 
череда выигранных матчей — восемь. Причем в большей 
части из них «Атлетико» брал верх с запасом.

В общем, кажется, все идет к тому, что впервые за 
полдесятилетия с лишним в Испании чемпионом бу
дет не «Реал» или «Барселона». В последний раз «Атлети
ко» сумел обскакать их в 2014 году. Тогда, правда, о ком
фортных отрывах ему мечтать не приходилось, а золото 
команде досталось во многом благодаря финишным 
срывам оппонентов.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

Испанский переворот
«Атлетико» оторвался от «Реала» и «Барселоны» на десять очков

Забив два мяча в ворота «Кадиса», форвард 
«Атлетико» Луис Суарес единолично  
возглавил список бомбардиров чемпионата 
Испании: на его счету 14 голов  ФОТО REUTERS

Очередные туры европейских 
национальных чемпионатов
Чемпионат Англии
21-й тур. «Манчестер Сити»—«Шеффилд Юнайтед» 1:0 (Жезус, 9). 
«Лестер»—«Лидс» 1:3 (Барнс, 13 — Даллас, 15; Бэмфорд, 70; Харрисон, 84). 
«Вест-Хэм»—«Ливерпуль» 1:3 (Доусон, 87 — Салах, 57, 68; Вейналдум, 84). 
«Брайтон»—«Тоттенхем» 1:0 (Троссард, 17). «Арсенал»—«Манчестер Юнайтед» 
0:0. Положение команд. 1. «Манчестер Сити» — 44 очка (после 20 матчей). 
2. «Манчестер Юнайтед» — 41. 3. «Ливерпуль» — 40. 4. «Лестер» — 39. 5. «Вест-
Хэм» — 35. 6. «Тоттенхем» — 33 (20). 7. «Челси» — 33.

Чемпионат Испании
21-й тур. «Эйбар»—«Севилья» 0:2 (Окампос, 28 (пен.); Жордан, 55). «Реал»—
«Леванте» 1:2 (Асенсио, 13 — Моралес, 32; Марти, 78). «Вильярреал»—«Реал 
Сосьедад» 1:1 (Парехо, 3 — Исак, 90+3). «Кадис»—«Атлетико» 2:4 (Негредо, 35, 
71 — Суарес, 28, 50 (пен.); Ньигес, 44; Коке, 88). «Барселона»—«Атлетик» 2:1 
(Месси, 20; Гризманн, 74 — Альба, 49 (автогол)). Положение команд. 1. «Ат-
летико» — 50 очков (после 19 матчей). 2. «Барселона» — 40 (20). 3. «Реал» — 40 
(20). 4. «Севилья» — 39 (20). 5. «Вильярреал» — 35. 6. «Реал Сосьедад» — 32.

Чемпионат Италии
20-й тур. «Болонья»—«Милан» 1:2 (Поли, 81 — Ребич, 26; Кессье, 55 (пен.)). 
«Сампдория»—«Ювентус» 0:2 (Кьеза, 20; Рэмзи, 90+1). «Интер»—«Беневенто» 
4:0 (Импрота, 7 (автогол); Мартинес, 57; Лукаку, 67, 78). «Аталанта»—«Лацио» 
1:3 (Пашалич, 79 — Марушич, 3; Корреа, 51; Мурики, 82). «Наполи»—«Парма»  
2:0 (Элмас, 32; Политано, 82). «Рома»—«Верона» 3:1 (Манчини, 20; Мхитарян, 
22; Майораль, 29 — Колли, 61). Положение команд. 1. «Милан» — 46 очков.  
2. «Интер» — 44. 3. «Рома» — 40. 4. «Ювентус» — 39 (после 19 матчей). 5. «Напо-
ли» — 37 (19). 6. «Лацио» — 37. 7. «Аталанта» — 36. 
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